
Все выше, 
и выше, 
и меньше
Этажность домов растет, 
площадь квартир падает

На рынке жилой  недвижимости 
резко сокращаются площади 
квартир: впервые с эпохи мас-
сового строительства хрущевок 
их размер за десятилетие сни-
зился более чем на 20%. Малога-
баритное жилье вкупе с кратным 
увеличением высотности строи-
тельства позволяет девелоперам 
улучшать экономику проектов. 
Дальнейшее снижение покупа-
тельной способности населения 
и его приток в крупные города бу-
дут лишь способствовать разви-
тию этих процессов. 

Средняя площадь квартир и апар-
таментов, введенных в эксплуата-
цию в 2010–2019 годах, составила 
58,9 кв. м, сократившись на 22% от-
носительно показателя предыдуще-
го десятилетия (75,2 кв. м), говорит-
ся в исследовании ЦИАН. Минималь-
ные показатели площади введенного 
жилья продемонстрировали Ленин-
градская область (49,7 кв. м), Волго-
град (51,5 кв. м) и Самара (52,6 кв. м), 
максимальные — Москва (69,4 кв. м), 
Казань (69,1 кв. м) и Санкт-Петербург 
(63,6 кв. м). Постепенное сокращение 
площади вводимого жилья — один 
из ключевых трендов именно ми-
нувшего десятилетия. Начиная с эпо-
хи хрущевок 1960–1969 годов, когда 
средний размер вводимых квартир 
достиг минимальных за последние 
столетие 43,3 кв. м, жилье постепен-
но становилось все больше. В то вре-
мя как в 2010–2019 годах это значе-
ние оказалось также ниже показате-
ля 1990–1999 годов — 62,3 кв. м. 

В ЦИАН связывают уменьшение 
площади жилья с резким ростом по-
пулярности квартир-студий, кото-
рые активно проектируются с 2014 
года, и распространением форма-
та «евродвушек», подразумевающих 
только одну изолированную комна-
ту, в то время как кухня объединяет-
ся с гостиной. Именно этот формат 
когда-то спас рынок: спланировать 
полноценную двухкомнатную квар-
тиру на 40 кв. м нельзя, рассказыва-
ет управляющий партнер «Метриу-
ма» Мария Литинецкая. Гендиректор 
«Азбуки жилья» Владимир Каширцев 
обращает внимание на постепенное 
увеличение доли запланированных 
к вводу однокомнатных квартир, 
включая студии.
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Не смыкая газ
«Газпром» и НОВАТЭК обеспечили почти половину импорта ЕС

Российский газ в 2019 го-
ду смог укрепить свои по-
зиции в Европе, несмотря 
на резко  обострившуюся 
внутреннюю и внешнюю 
конкуренцию. Общая до-
ля поставок «Газпрома» 
и НОВАТЭКа в импорте 
 газа в ЕС по итогам года, 
по оценке „Ъ“, могла пре-
высить 47%. «Газпром» 
при этом, хотя и сумел 
немного увеличить экс-
порт в ЕС в абсолютном 
выражении, потерял до-
лю рынка в пользу про-
изводителей сжиженно-
го природного газа (СПГ), 
в том числе НОВАТЭКа. 
Традиционные конкурен-
ты «Газпрома» — Норвегия 
и Алжир — в 2019 году со-
кратили поставки.

ЕС в 2019 году сущест-
венно увеличил импорт га-
за, пользуясь снижением 
цен, вызванным обостре-
нием конкуренции между 
крупнейшими поставщи-
ками. По оценке „Ъ“ на ос-
нове предварительных дан-
ных по трубопроводным по-
ставкам из России, Норве-
гии и Алжира, а также закуп-
кам СПГ, общий импорт газа 
в ЕС мог увеличиться почти 
на 8%, до 422,6 млрд кубоме-
тров (здесь и далее величи-
ны пересчитаны по россий-
ским стандартам учета).

Российский газ удержал 
лидерство, увеличив долю 
в импорте на 0,8 процентно-
го пункта, до 47,5%. Постав-
ки «Газпрома» в ЕС могли со-
ставить около 180 млрд ку-
бометров, увеличившись 
на 1,7%, несмотря на теплую 
зиму. Как писал „Ъ“ 29 июля 
2019 года, «Газпром» резко 
увеличивал продажи на сво-

ей электронной торговой 
площадке и даже предлагал 
цены ниже цен долгосроч-
ных контрактов, чтобы удер-
жать рынок в Западной Ев-
ропе. Это, впрочем, удалось 

лишь частично: доля компа-
нии в импорте в ЕС упала 
до 42,5% с 45% в 2018 году.

Поставки российского 
СПГ в Европу с проектов НО-
ВАТЭКа «Ямал СПГ» и «Крио-
газ-Высоцк», по оценке „Ъ“ 
на основе данных Евроста-
та и Platts, могли составить 
20,8 млрд кубометров, уве-
личившись в 3,3 раза к 2018 
году. Таким образом, более 
85% газа с «Ямал СПГ» в 2019 
году могли пойти в Европу. 

НОВАТЭК, который учиты-
вает в отчетности только 60% 
продукции с завода на Ямале 
(еще по 20% у Total и CNPC), 
сообщил о поставке 12,8 мл-
рд кубометров газа на между-
народные рынки в 2019 году.

Традиционные конкурен-
ты «Газпрома» в Европе — 
Норвегия и Алжир — в 2019 
году сократили поставки 
(с учетом СПГ). По оценке 
„Ъ“, поставки Норвегии в ЕС 
упали на 6,3%, до 119,2 млрд 

кубометров. Алжир сокра-
тил экспорт в ЕС еще силь-
нее — на 25%, до 32,5 млрд 
кубометров. В обоих случа-
ях страны снижали постав-
ки по трубам, тогда как экс-
порт в виде СПГ немного 
 увеличился.

Общие поставки СПГ в ЕС 
в 2019 году выросли на 87%, 
до рекордных 76 млн тонн 
(по оценке ICIS), или 106 мл-
рд кубометров. В частно-
сти, Катар остался крупней-

шим поставщиком сжижен-
ного газа в Европу, нарастив 
поставки на 48%, до 29,5 мл-
рд кубометров. На втором 
месте поставки российско-
го СПГ. На третьем месте — 
американские производите-
ли газа, которые могли уве-
личить поставки СПГ в ЕС 
в 2019 году более чем в пять 
раз, до 17,5 млрд кубометров. 
Именно газ из США быстрее 
других занимал долю на ев-
ропейском рынке в 2019 го-
ду: цены на СПГ в Азии ока-
зались весьма низкими, что 
сделало продажу газа в Евро-
пу более привлекательной, 
учитывая короткое транс-
портное плечо. В 2020 году 
эта тенденция, видимо, про-
должится из-за ввода новых 
СПГ-мощностей в США. 

Как ожидают большин-
ство аналитиков, в 2020 го-
ду конкуренция между СПГ 
и трубопроводным газом — 
прежде всего, из России — 
будет ключевым образом 
влиять на европейский газо-
вый рынок. Хотя в 2019 году 
Европа и импортировала ре-
кордное количество СПГ, за-
грузка действующих терми-
налов по приему составила 
лишь 48%. По оценке анали-
тиков QIES, в ближайшие го-
ды Европе понадобится око-
ло 80 млрд кубометров СПГ 
и, кроме того, потребите-
ли ЕС могут купить еще 40–
50 млрд кубометров в зави-
симости от рыночной ситуа-
ции. Именно за эти объемы 
развернется борьба между 
«Газпромом» и американски-
ми поставщиками СПГ, по-
скольку НОВАТЭК в 2020 го-
ду не планирует ввод значи-
мых новых мощностей.

Юрий Барсуков

Белорусский транзит 
потребовал отсроченных мер 
Переговоры о прокачке нефти  
могут быть отложены

Россия и Белоруссия, вероятно, не  будут 
форсировать переговоры об условиях 
прокачки российской нефти по терри-
тории республики. Позиции сторон су-
щественно не сблизились, а с 1 февраля 
ставка транзита автоматически индекси-
руется на 6,8%. В Минске, говорят источ-
ники „Ъ“, готовы временно принять такой 
уровень, чтобы к лету начать новые пере-
говоры по цене уже с учетом утвержден-
ного экологического налога и готовых 
расчетов по компенсациям за поставки 
загрязненной хлоридами нефти. Впро-
чем,  эксперты считают, что при сильном 
росте тарифа на транзит через Белорус-
сию российские поставщики могут раз-
вернуть часть объемов нефти в порты 
или увеличат загрузку своих НПЗ.

Москва и Минск, до сих пор не согласовав-
шие размер тарифа на транзит нефти по неф-
тепроводу «Дружба» через Белоруссию, при-
остановили переговоры, сообщили несколь-
ко источников „Ъ“, знакомые с ситуацией. 

По их мнению, даже если встречи продолжатся 
на этой неделе, то будут «номинальными». Ско-
рее всего, стороны просто дождутся, пока став-
ка транзита не будет индексирована с 1 февра-
ля автоматически в соответствии с межправ-
соглашением — на прогнозный размер ин-
фляции (то есть 3,8%) плюс 3%. Минск до сих 
пор требовал повышения тарифа на 2020 год 
на 16,6%. Последний раунд переговоров с ви-
це-премьером Белоруссии Игорем Ляшенко 
провел 16 января исполняющий обязаннос-
ти вице-премьера РФ Дмитрий Козак. Инфор-
мации о новых встречах по нефтяному вопро-
су с представителями республики пока нет, со-
общил „Ъ“ представитель господина Козака. 
В  «Транснефти»  ситуацию не комментируют.

Основная причина затягивания перегово-
ров в том, что «бессмысленно обсуждать стои-
мость транзита до тех пор, пока неизвестны 
точные объемы, который пойдут через ре-
спублику», говорит один из источников „Ъ“.

деловые новости — с9

Здесь вам не Каддафи — 
здесь климат иной
Зачем Владимир Путин участвовал в Берлинской 
конференции, которая не вынесла двоих

19 января президент России  Владимир 
Путин принял участие в Берлинской 
 конференции по Ливии. Специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей  Колесников 
 наблюдал за ходом конференции 
из-за ее наглухо закрытых дверей  
и тем не менее смог констатировать: 
она провалилась.

Берлин всю последнюю неделю актив-
но готовился к конференции о судьбе Ли-
вии. То есть в субботу утром был надежно пе-
рекрыт весь центр столицы Германии. Рей-
хстаг, Бранденбургские ворота, Унтер-ден-
Линден, Потсдамерплац, на которой стоит 
«Ритц-Карлтон», где жили Владимир Путин 
и Реджеп Тайип Эрдоган, а также «Марри-
отт», в который накануне въехал госсекре-
тарь США господин Помпео. 

— Проклятая Ливия! Проклятая Меркель! 
Проклятый Путин! — неистовствовал так-
сист, пытаясь пробраться поближе к «Ритц-
Карлтону», где Владимир Путин, собственно 
говоря, и должен был встретиться с Реджепом 

Тайипом Эрдоганом. Таксист еще не знал, что 
в происходящем активно участвует турецкий 
президент, а то и его бы, конечно, не минова-
ли эти отравленные стрелы. 

Меры безопасности были, без сомнения, из-
быточными. «Ритц-Карлтон» оцепили по все-
му периметру в радиусе метров 200 от здания. 
Внутри периметра дежурили военные, стоя-
ла бронетехника — в общем, все было очень 
страшно. Попытки пройти внутрь периметра 
даже по аккредитации ведомства федераль-
ного канцлера и по объяснениям, что речь 
идет о жизненно важной для судьбы Европы 
встрече президентов России и Турции, к тому 
же с надежным сопровождающим вызывали 
искренний смех у полицейских. Но в тот день 
смеялись здесь только они. Жители города и ту-
ристы к середине дня не казались мирными. 

Уверен, если бы такая конференция про-
ходила в Москве, ее никто и не заметил бы. 
Город переварил бы ее, даже не разжевывая.
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сегодняшнее 
число 70,6

миллиарда долларов составил профицит текущего счета платежного баланса РФ в 2019 
году, оценил ЦБ. За год показатель снизился на 38% на фоне падения экспорта (неэнергетический экспорт 
снизился на 0,6%, а энергетический — упал на 9% из-за низкой цены нефти и спроса) и роста импорта 
товаров и услуг (на 10%). Финансовый же счет платежного баланса заметно улучшился (плюс $1,8 млрд в 
2019 году против минус $76,5 млрд год назад) из-за притока денег в покупку гособлигаций (около $22 млрд) 
и нулевого баланса операций нефинансовых компаний. Приток прямых иностранных вложений составил 
$26,9 млрд ($26,3 млрд ушло из РФ за границу) против $5,9 млрд (и $29,6 млрд) год назад.

ГОСПРОГРАММЫ

Ущерб от чрезвычайных 
ситуаций снижается

Госпрограмма «Защита населения 
и территорий от чрезвычайных си-
туаций (ЧС), обеспечение пожарной 
безопасности и безопасности людей 
на водных объектах» может подоро-
жать — МЧС предлагает увеличить 
ее финансирование из бюджета 
2020 года с 185,6 млрд до 210 млрд 
руб. В 2021–22 годах объем ассиг-
нований также предлагается нара-
стить — с 188,9 млрд до 204,3 млрд 
руб. и с 188 млрд до 212 млрд 
руб. соответственно. Изменения 
объясняются необходимостью при-
ведения программы в соответствие 
с законом о бюджете.

Интересно, что, согласно приве-
денным в проекте изменений дан-
ным, количество чрезвычайных си-
туаций в стране ежегодно снижается 
— как и ущерб от них. В 2016 году 
было зафиксировано 299 случаев 
ЧС и 139,7 тыс. пожаров, а в 2018 
году — 266 и 132,1 тыс. соответ-
ственно. Экономический ущерб 
тоже несколько сократился — 

с 133,1 млрд руб. до 122,8 млрд 
руб. В 2020 году в МЧС готовятся 
к 285 ЧС и к 176 тыс. пожаров 
с ущербом в 158,1 млрд руб. 
Впрочем, как показывает практика, 
сумма фактического ущерба от про-
исшествий стабильно сильно ниже 
прогнозной (см. график), в 2018 
году — на 69 млрд руб.

Отметим, что особую роль в пе-
рекладывании возмещения ущерба 
от чрезвычайных ситуаций с бюджета 
на страховой бизнес должен сыграть 
закон о защите имущества граждан 
от ЧС, вступивший в силу летом 
2019 года. По нему разработкой 
страховых программ должны занять-
ся регионы. По оценкам аналитиков 
рынка, закон поможет поднять 
уровень застрахованного жилья 
граждан с нынешних 7% по стране 
до 20% в течение первых нескольких 
лет работы закона. Впрочем, в самой 
госпрограмме по защите населе-
ния от ЧС про такое страхование 
не сказано ни слова. Это не сильно 
расстраивает страховое лобби. 
Как говорит президент Всероссий-
ского союза страховщиков Игорь 
Юргенс, «принятием закона о страхо-
вании жилья от ЧС государство четко 
обозначило вектор — возмещение 
ущерба с использованием механизма 
страхования». Сейчас страховщики 
вместе с регионами прорабатывают 
механизмы интеграции страхования 
в систему защиты от ЧС. «Мы рас-
считываем, что благодаря развитию 
страхования, в том числе жилья, 
суммы, выделяемые государством 
на цели финансовой защиты от ЧС, 
будут планомерно сокращаться, 
а страховые компании станут парт-
нерами государства в решении этих 
задач»,— надеется Игорь Юргенс. 

Евгения Крючкова, 
Татьяна Гришина
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Минюст предложил распространить механизм «регулятор-
ной гильотины» на законопроекты, подготовленные лю-
быми субъектами законодательной инициативы — сейчас 
он действует только в отношении проектов правительст-
ва.  Декларируемая задача Минюста — защитить «гильоти-
ну» от попыток ее обойти или значимо изменить механизм 
ее работы, а также дать бизнесу — через создание отзывов 
правительства — возможность влиять на законотворчество.

Минюст предлагает максимально расширить перечень норма-
тивно-правовых актов, требующих оценки на соответствие прин-
ципам, которыми руководствуется механизм «регуляторной гиль-
отины». Идея ведомства — распространить риск-ориентирован-
ный подход на предложения по возможности всех субъектов за-
конодательной инициативы. Напомним, сейчас через механизм 
«регуляторной гильотины» проходят только нормативно-право-
вые акты правительства, содержащие, отменяющие или модифи-
цирующие обязательные требования. В новой конструкции Бе-
лый дом должен будет применять риск-ориентированный подход 
при подготовке заключений, официальных отзывов и поправок 
и на другие законодательные инициативы, способные повлиять 
на реализацию административной реформы. Согласно Консти-
туции, таким правом обладают президент, Совфед, Госдума, ре-
гиональные парламенты, Конституционный и Верховный суды.

Как следует из опубликованного Минюстом на regulation.gov.
ru проекта постановления правительства, нововведения призва-
ны унифицировать порядок подготовки позиции при разработ-
ке заключений. Сам документ подготовлен в соответствии с де-
кабрьским протоколом правительственной комиссии по прове-
дению реформы контрольно-надзорной деятельности (КНД) под 
председательством и. о. главы аппарата правительства Констан-
тина Чуйченко. 

Как пояснил „Ъ“ источник в аппарате правительства, проект дол-
жен обеспечить максимальное покрытие всех источников законо-
дательных инициатив, которые могут содержать обязательные тре-
бования. Для этого авторы проекта предлагают расширить полно-
мочия подкомиссии реформы КНД под руководством замглавы 
аппарата правительства Юрия Любимова — они «в случае необхо-
димости» смогут рассматривать и согласовывать все проекты нор-
мативно-правовых актов министерств и других законодательных 
субъектов, в случае если они устанавливают, изменяют или отменя-

ют обязательные требования. Замечания подкомиссии должны учи-
тываться и головным ведомством при подготовке проектов прави-
тельственных поправок к таким инициативам (решения по неуч-
тенным предложениям подкомиссии будет принимать комиссия 
Белого дома по законопроектной деятельности). Очевидно, что в 
случаях, где отзывы правительства не имеют, как внутри правитель-
ства, силы решения, они будут консультативными — то есть субъек-
ты инициативы в принципе могут их игнорировать.

Одной из неявно декларируемых задач нового порядка, исходя 
из текста, является защита самой «гильотины» как механизма от ее 
изменения — НПА, «принятие которых способно повлиять на ме-
ханизм „регуляторной гильотины“ и его реализацию». Нововведе-
ния должны обеспечить и участие бизнес-сообщества в подготовке 
заключений правительства на такие проекты — в состав комиссии 
входят представители ведущих деловых объединений. Как расска-
зал „Ъ“ первый вице-президент «Опоры России» и член подкомис-
сии по административной реформе Владислав Корочкин, проект 
Минюста должен устранить лазейку для проектов, которые не про-
ходят оценку регулирующего воздействия. «Дискуссия об этом ве-
дется давно. Хотя, например, проекты Госдумы требуют отзыва пра-
вительства и комитетов, иногда они принимаются в ускоренном 
режиме — в результате без должного анализа»,— пояснил он. Глава 
правового комитета «Деловой России» и член рабочей группы «гиль-
отины» по коллекторской деятельности Екатерина Авдеева также 
отметила, что нововведения предполагались изначально, но рабо-
чим группам нужно было сформулировать сам концепт «регулятор-
ной гильотины». «Процесс принятия новых нормативно-правовых 
актов не приостановлен на период действия „гильотины“, проект 
Минюста укладывается в логику реформы — принятые НПА долж-
ны этому концепту соответствовать»,— добавила она.

Рассмотрение подкомиссией нормативно-правовых актов на со-
ответствие «регуляторной гильотине» продлится до завершения ре-
формы контрольно-надзорной деятельности — срок ее окончания 
запланирован на начало 2021 года. Впрочем, с учетом отмены реги-
ональных и муниципальных актов «регуляторная гильотина» мо-
жет продлиться вплоть до 2023 года (см. „Ъ“ от 17 января). Отметим, 
предложение Минюста готовилось до отставки правительства — 
впрочем, премьер-министр Михаил Мишустин заявил о реформе 
КНД как о приоритете работы на 2020 год.

Диана Галиева, Дмитрий Бутрин

Гильотину не дают затупить
Минюст предлагает правительству расширить ее применение ради самозащиты механизма
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Китайская экономика в прошлом 
году продолжила замедляться — 
темпы роста, по данным государ-
ственной статистики страны, со-
ставили 6,1% против 6,6% годом 
ранее. Это самый слабый пока-
затель за последние десятиле-
тия. При этом в декабре, на фоне 
ожиданий по подписанию торго-
вой сделки с США и роста госин-
вестиций, наметилось улучше-
ние основных макропоказателей 
— хотя и оно вряд ли позволит из-
бежать дальнейшего замедления 
роста, полагают эксперты. 

Темпы роста китайской экономи-
ки по итогам прошлого года состави-
ли 6,1%, что соответствует «планово-
му» интервалу в 6–6,5%, но сущест-
венно ниже показателей 2018 года, 
когда ВВП увеличился на 6,6%, сле-

дует из данных Национального бю-
ро статистики КНР. Показатель так-
же оказался самым низким в исто-
рии современного Китая. В четвер-
том квартале показатель увеличился 
на 6% — настолько же, как и по ито-
гам июля—сентября. 

Замедление роста стало в том чи-
сле следствием торговой войны меж-
ду США и Китаем, продолжавшей-
ся почти два года и вызвавшей рез-
кое падение объемов экспорта КНР 
в США (по итогам 2019 года он вырос 
всего на 0,5% против 10% годом ра-
нее). При этом первая фаза призван-
ной завершить торговое противосто-
яние сделки США и КНР, напротив, 
может снизить давление на китай-
скую экономику. Напомним, согла-
шение было подписано в прошлую 
среду — оно предусматривает отказ 

Вашингтона от введения последне-
го раунда пошлин, а также снижение 
вдвое (до 7,5%) тарифа на китайский 
импорт в объеме $112 млрд. Взамен 
Китай пообещал существенно — не 
менее чем на $200 млрд — нарастить 
импорт из США в ближайшие два го-
да по сравнению с уровнем 2017 года 
(тогда поставки товаров составили 
всего $130 млрд, услуг — $56 млрд). 
В соглашение для этого включен се-
кретный раздел с объемами закупок 
по конкретным позициям, $80 млрд 
приходится на продовольствие.

В декабре, по данным китайской 
госстатистики, в стране уже намети-
лось улучшение основных макропо-
казателей, в первую очередь в пром-
производстве — его рост ускорился 
до 6,9% против 6,2% в ноябре. Это от-
части объясняется тем, что капвло-

жения по итогам декабря выросли 
на 7,3% год к году — заметно выше 
ноябрьских 5,2%. Розничные прода-
жи остались на прежнем уровне (8%). 
Некоторую поддержку росту в нача-
ле года может вновь оказать повы-
шение расходов на инфраструктуру, 
а вот увеличения вклада от чистого 
экспорта эксперты не ждут — сред-
ний уровень тарифной защиты в от-
ношении китайского импорта оста-
ется крайне высоким: по расчетам 
Peterson Institute for International 
Economics (PIIE), за время торговой 
войны он вырос с 3,1% до 21%, тогда 
как оговоренное снижение пошлин 
может привести к его уменьшению 
лишь до 19,3%. 

«В целом 2020-й скорее будет про 
стабилизацию темпов роста, неже-
ли про их восстановление»,— пола-

гают в ING Bank. В Capital Economics 
также считают, что преждевремен-
но говорить о прохождении «дна» в 
текущем экономическом цикле, и 
полагают, что улучшение внешней 
конъюнктуры для Китая будет ни-
велировано ослаблением внутрен-
него спроса, что потребует дополни-
тельного смягчения условий креди-
тования со стороны ЦБ страны. В то 
же время замедление темпов роста в 
значительной степени объясняется 
структурными факторами: так, уро-
вень рождаемости в Китае в 2019 го-
ду оказался минимальным с 1949-го 
— 10,48 детей на 1 тыс. человек. По 
прогнозу Международного валютно-
го фонда, чья оценка на 2019 год как 
раз составляла 6,1%, в этом году рост 
ВВП КНР замедлится до 5,8%.

Татьяна Едовина

Китайский рост выполнил план
ВВП страны по итогам года увеличился на 6,1%, несмотря на торговую войну с США

Сравнительно высокий уровень 
человеческого капитала при низ-
кой производительности спо-
собствовал оттоку рабочей силы 
из четырех центральноазиатских 
и закавказских постсоветских ре-
спублик, говорится в исследова-
нии Всемирного банка (ВБ). При 
этом в Киргизии и Таджикистане 
приток денежных переводов миг-
рантов оказал на экономику эф-
фект, сравнимый с голландской 
болезнью, и подорвал динамику 
внешней торговли, тогда как Гру-
зия и Армения больше пострада-
ли от сокращения рынка труда.

Из 24 стран мира с населением бо-
лее 1 млн человек, где объем денеж-
ных переводов мигрантов превыша-
ет 10% ВВП, пять — страны бывшего 
СССР, отмечает рабочий доклад ВБ 
«Миграция и переводы в постсовет-
ских странах Центральной Азии и За-

кавказья: долгосрочные макроэконо-
мические последствия». Четыре из 
восьми постсоветских республик ис-
пытали существенный миграцион-
ный отток с начала века, указывают 
сотрудники ВБ Мартин Браунбридж 
и Судхаршан Канагарайя (пятая, Мол-
давия, не попала в географический 
фокус исследования). Так, в сопостав-
лении с численностью рынка труда в 
2018 году совокупная эмиграция из 
Грузии составила 37%, из Армении — 
27%, из Киргизии — 17%, из Таджикис-
тана — 12% — и способствовала замет-
ному сокращению рынка труда в этих 
странах. В еще четырех республиках 
— Азербайджане, Казахстане, Узбе-
кистане и Туркмении — эффект про-
явился слабее, так как основу их ВВП 
составляет экспорт углеводородов. 

Основной точкой притяжения 
для мигрантов с постсоветского про-
странства остается РФ: на нее прихо-

дится 50–60% отъездов из Армении 
и Грузии и 75–85% — из Киргизии и 
Таджикистана. Доля переводов миг-
рантов в ВВП их стран в 2015–2018 
годах в среднем составляла поряд-
ка одной трети в Киргизии и Таджи-
кистане, 13% в Армении и 11% в Гру-
зии. При этом переводы в Армению 
и Таджикистан сильно сократились 
по сравнению с пиками первой по-
ловины 2010-х годов на фоне кризи-
са в России, а в Грузию и Киргизию 
были стабильнее. 

Качество человеческого капита-
ла всех постсоветских стран в сред-
нем гораздо выше, чем у стран со 
сходной производительностью тру-
да на одного работника (особенно в 
Киргизии и Грузии), что способству-
ет миграции в страны, где она выше. 
Приток денежных переводов из них 
в Киргизию и Таджикистан имел эф-
фект, схожий с голландской болез-

нью: значительный рост расходов 
по отношению к ВВП (на 36% в обе-
их странах), дрейф структуры про-
изводства в сторону сферы услуг 
(на 10% и 15% соответственно), укре-
пление курсов нацвалют (с поправ-
кой на эффект Баласса-Самуэльсо-
на), утрата конкурентоспособности 
внешнеторговых цен и слабая дина-
мика торговли. В Армении и Грузии, 
где доля переводов в ВВП меньше, 
эффект был слабее, а торговля разви-
валась значительно успешнее. 

При сохранении значительной 
межстрановой разницы в доходах от 
труда при заданном уровне человече-
ского капитала ожидать сокращения 
миграции не приходится, отмечают 
в ВБ. Там полагают необходимым ис-
следовать, почему сравнительно вы-
сокий уровень человеческого капи-
тала в постсоветских странах недо-
статочно влияет на производитель-

ность (долю ВВП на одного работни-
ка) в них. Так, по данным Глобально-
го рейтинга конкурентоспособности 
Всемирного экономического фору-
ма, все четыре страны имеют доволь-
но высокие показатели по уровню на-
чального образования и медицины, 
но низкие — по размеру рынка, тех-
нологической готовности, уровню 
развития бизнеса и инновациям.

Отметим, что влияние денежных 
переводов мигрантов на экономику 
стран-реципиентов стало предметом 
свежего исследования и МВФ. Проа-
нализировав данные 72 развиваю-
щихся стран, там обнаружили, что хо-
тя значительный приток денежных 
средств в страну может стабилизиро-
вать их экономики, жесткая привяз-
ка к конкретным странам-донорам, 
напротив, может способствовать уси-
лению волатильности на их рынках.

Надежда Краснушкина

Голландская болезнь переносится мигрантами
Постсоветские страны страдают от притока денег извне
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Сальдо текущего счета платежного 
баланса России ($ млрд)
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В полномочия подкомиссии реформы КНД  
под руководством заместителя главы  
аппарата правительства Юрия Любимова  
может войти рассмотрение всех законода-
тельных инициатив, содержащих обязатель-
ные требования   
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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То ли править, то ли защищать
Российская оппозиция не нашлась что ответить президенту на предложение изменить Конституцию

В воскресенье, 19 января, партия 
«Яблоко» заявила о создании со-
вета по разработке альтернатив-
ных поправок к Конституции РФ, 
а также о намерении добиваться 
их рассмотрения на референду-
ме. Консолидированного мнения 
у внесистемной оппозиции по по-
воду предложенной президентом 
реформы Конституции нет. Алек-
сей Навальный назвал Конститу-
цию «омерзительной» и призвал 
ее не защищать, а Михаил Ходор-
ковский предложил созвать кон-
ституционное собрание. В то же 
время ряд московских муници-
пальных депутатов выступили 
против поправок к Конституции.

В воскресенье председатель фе-
дерального политического комите-
та партии «Яблоко» Григорий Явлин-
ский заявил о разработке альтерна-
тивного комплекса поправок к Кон-
ституции РФ и выносе его на рассмо-
трение общественности в ближай-
шее время. «Мы заявляем о том, что 
немедленно приступаем к подготов-
ке альтернативного комплекса по-
правок к Конституции РФ и в бли-
жайшее время внесем их на рассмо-
трение общества. Нам важно, чтобы 
кроме непримиримых врагов идей 

и ценностей первых глав Конститу-
ции (а также фигуристов и артистов) 
прозвучали бы и другие голоса»,— 
говорится в заявлении, опублико-
ванном на сайте политика. Для это-
го «Яблоко» создаст рабочую группу 
из представителей партии, незави-
симых юристов, правоведов, поли-
тологов, экспертов и политиков.

В пятницу Алексей Навальный за-
явил, что не стоит защищать дейст-
вующую Конституцию, которая ему 
«омерзительна», поскольку в ней «за-
ложен механизм узурпации власти». 
Это заявление стало фактически от-
ветом на заявления столичных му-
ниципальных депутатов Юлии Га-
ляминой, Елены Филиной и Анд-
рея Морева, которые призвали про-
тивников конституционных попра-
вок присоединиться к воскресному 
шествию в память об адвокате Ста-
ниславе Маркелове и журналист-
ке Анастасии Бабуровой. Члены Ас-
социации независимых депутатов 
вышли на шествие с лозунгом «Из-
менение Конституции — дискрими-
нация всей страны» (подробнее см. 
на стр. 5).

Бывший олигарх Михаил Ходо-
рковский считает «близорукой и 
опасной» позицию, согласно ко-

торой за Конституцию не надо бо-
роться, «потому что она не очень-то 
исполняется». Господин Ходорков-
ский призвал собрать конституци-
онное собрание для анализа пред-
лагаемых президентом изменений: 
«Единственным выходом из ситуа-
ции я вижу Конституционное собра-
ние, которое способно, при опреде-
ленных условиях, реально проана-
лизировать предлагаемые измене-
ния, разъяснить их обществу и не 
дать власти возможность разрушить 
основные конституционные прин-
ципы». Отметим, по Конституции 
такое собрание может быть созвано 
для правки принципиальных раз-
делов Основного закона — первой 
главы об основах конституционно-
го строя, второй — о правах и свобо-
дах человека и гражданина и девя-
той — о внесении поправок. Консти-
туционное собрание либо подтвер-
ждает действующую Конституцию, 
либо предлагает проект новой. При 
этом закона о конституционном со-
брании в России нет. «Что же касает-
ся перераспределения президент-
ской власти в пользу парламента и 
прочих их пересаживаний, так это 
как раз — на здоровье!» — написал 
Михаил Ходорковский.

Политолог Аббас Галлямов счита-
ет, что в данной ситуации Григорий 
Явлинский выбрал правильную 
стратегию: он не требует оставить 
Конституцию в покое, а хочет пред-
ложить общественности свою вер-
сию реформ, отличную от кремлев-
ской. «Остальной оппозиции луч-
ше присоединиться к этому дейст-
вию. Это не должна быть схватка ре-
форматорски настроенной власти с 
консервативно настроенной оппо-
зицией. Это должно быть противо-
стояние двух разных вариантов ре-
формы»,— сказал господин Галля-
мов. По его словам, в последние го-
ды противники режима прочно вла-
дели инициативой, а власть ушла в 
глухую оборону, но теперь «режим 
разворачивает решительное насту-
пление, а оппозиция растерялась и 
совершила ошибку»: «В стране с та-
ким запросом на перемены нель-
зя выступать против реформ, боль-
шинство их действительно хочет». 
Эффективно реагировать на планы 
Кремля оппозиции, по мнению Аб-
баса Галлямова, мешает излишняя 
эмоциональность.

Политолог Алексей Макаркин 
уверен, что отсутствие внятного ре-
зонанса на предложения Владими-

ра Путина изменить Конституцию 
связано со скептическим отноше-
нием большинства оппозиционе-
ров к Основному закону страны: 
«Раз так, то для них сама история с 
поправками в Конституцию не яв-
ляется столь значимой». «Такое ощу-
щение, что оппозиция сама не мо-
жет разобраться в том, что она долж-
на делать — отстаивать Конститу-
цию, не отстаивать, апеллировать 
к ней или предлагать свой вари-
ант»,— отмечает эксперт.

По мнению политолога Алексан-
дра Кынева, отсутствие внятной пу-

бличной реакции на предложен-
ные поправки к Конституции за-
ставляет задуматься, есть ли в стра-
не в целом реальная политическая 
оппозиция. «Есть дискуссия вокруг 
поста Навального, потому что он 
является значительной публичной 
фигурой, способной формировать 
собственный дискурс. А то, что оп-
позиция не реагирует на это пра-
ктически никак,— это и есть диаг-
ноз ее роли и состояния. Она просто 
ждет чужих ошибок»,— отметил го-
сподин Кынев.

Елена Рожкова

Его поздравляет президент РАН Александр Сергеев:
— Глубокоуважаемый Сергей Анатольевич! От имени Российской академии 
наук и от себя лично сердечно поздравляю Вас с днем рождения! Знаем Вас 
как современно мыслящего, компетентного руководителя, способного осу-
ществить самые смелые планы и решения. Особенно ценно для нас то, что 
их изрядная часть касается науки и образования. Желаю Вам и впредь уве-
ренно руководить Вашим «научным заповедником», сохранять и приумно-
жать достижения и традиции. Всегда готовы к сотрудничеству с Вами.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года  
губернатору Томской области  
Сергею Жвачкину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Здесь вам не Каддафи — здесь климат иной
А вот Берлин был перевозбу-

жден. Полиция, спецподразделе-
ния, туристы, горожане накручива-
ли, кажется, друг друга. Такая нерв-
ная обстановка могла быть в этот 
день, кажется, только в самой Ли-
вии. Впрочем, там она нисколько 
не отличается от той, что была вче-
ра и что будет завтра.

Все это не мешало, разумеется, 
Ангеле Меркель принимать гостей 
в своей резиденции в легкомыслен-
ном синем костюмчике (на улице 
был +1). 

Возможно, ее бросало в жар от 
каждого нового гостя: в конце кон-
цов, ведь это она их здесь всех собра-
ла. Здесь были Борис Джонсон, Эм-
манюэль Макрон, Джузеппе Конте, 
председатель Еврокомиссии Урсула 
фон дер Ляйен, генсек ООН Антониу 
Гутерриш, лидеры Африканского со-
юза, президент Египта господин ас-
Сиси, представители Катара, Объ-
единенных Арабских Эмиратов, Са-
удовской Аравии…

К этому времени Владимир Пу-
тин уже встретился в Реджепом Тай-
ипом Эрдоганом в «Ритц-Карлтоне». 
Турецкий президент настроен был, 
казалось, действовать и говорить 
очень энергично.

— Несмотря на всяческое дав-
ление, мы решительно завершили 
сделку относительно С-400,— зая-
вил он.

Реджеп Тайип Эрдоган напомнил, 
что заработал «Турецкий поток» и что 
строится АЭС «Аккую»…

— Это имеет очень большое зна-
чение, потому что имеет стратегиче-
ское значение,— исчерпывающе, в 
своем исчерпывающем стиле объяс-
нил президент Турции.

Но прежде всего он сосредото-
чился на проблемах Ливии. Тут у 
него нет никаких иллюзий: все, что 
пока было достигнуто в деле пере-
мирия, случилось благодаря усили-
ям президентов России и Турции, и 
больше ничьим.

— Более того, наши усилия дали 
такой плодотворный результат, как 
сегодняшнее собрание Берлинской 
конференции,— ни секунды не сом-
неваясь и при этом походя заметил 
Реджеп Тайип Эрдоган. Усилия Анге-
лы Меркель в этом направлении, та-
ким образом, не считаются.

Кто-то скажет, что Реджепу Тайи-
пу Эрдогану не дают покоя лавры 
лидера, вершителя судеб региона, 
а также его верховного если даже 
не правителя, то покровителя уж 
точно. И что он готов разделить эту 
честь разве что с Владимиром Пу-
тиным.

Но с другой стороны, разве Ред-
жеп Тайип Эрдоган не прав? В роли 
благодетеля Ливии он отвечает за го-
сподина Сарраджа, то есть за прави-
тельственные войска, Владимир Пу-
тин — за побеждающего господи-
на Хафтара, которому по понятным 
причинам остановиться гораздо 
труднее, чем господину Сарраджу, 
для которого перемирие — единст-
венно желанный или даже возмож-
ный сейчас выход. 

И господин Эрдоган настаивал, 
что его подопечный — полностью 
под контролем: 

— Мы предприняли очень боль-
шие усилия, чтобы убедить госпо-
дина Сарраджа, чтобы он прибыл в 
Москву и сделал все возможное! Он 
выполнил свою задачу! В результа-
те правительство национального 
согласия также по нашему предло-
жению, по нашей рекомендации 

(он имел в виду при этом, надо по-
нимать, лично себя.— А. К.), несмо-
тря на то что не все их ожидания 
были выполнены, подписало со-
глашение.

Дальше были предъявлены неко-
торые претензии вообще-то Влади-
миру Путину.

— С другой стороны,— заявил 
Реджеп Тайип Эрдоган,— Хафтар не 
подписал соглашение, что показы-
вает нам, демонстрирует, что Хаф-
тар является сторонником не мир-
ного процесса, а военного разреше-
ния вопроса… Необходимо, чтобы 
агрессивное поведение, агрессив-
ная политика Хафтара была уже при-
ведена к концу! 

Реджеп Тайип Эрдоган позволил 
себе побыть очень прямолинейным. 
Он, видимо, считал себя и в самом 
деле главным игроком на этом поле, 
держащим нити переговоров в сво-
их руках, то есть человеком, которо-
му позволено расставлять акценты, 
считаемые нужными, и прежде все-
го — по отношению к тем, кого он, 
мягко говоря, недолюбливает, то 
есть в этом случае к Халифе Хафтару.

Господин Путин был гораздо бо-
лее сдержан и тем не менее среаги-
ровал:

— Россия поддерживает иници-
ативу канцлера Меркель по ливий-
скому урегулированию (то есть го-
сподин Путин все-таки попытался 
вернуть немецкому канцлеру лидер-
ство в этой истории. — А. К.). Эта си-
туация беспокоит всех… И всю Ев-
ропу, потому что через ливийские 
ворота, широко распахнутые после 
убийства Каддафи (нет, Владимир 

Путин так и не в состоянии смирить-
ся с этим.— А. К.), хлынул поток бе-
женцев в Европу из Ближнего Восто-
ка и из Африки.

Владимир Путин лишний раз объ-
яснил таким образом для любителей 
присутствие лидеров ЕС и Африкан-
ского союза на этих переговорах. 

— Да, действительно,— продол-
жил он,— мы с вами энергично 
вместе работали над позитивным 
завершением встречи конфликту-
ющих сторон в Москве (может, тог-

да и Берлинская конференция обес-
смыслилась бы, так что нет худа без 
добра.— А. К.). Сам факт того, что 
они приехали в Москву и вели пере-
говоры не только с нами, но и друг 
с другом!.. Да, действительно, не 
все удалось. Одна из сторон… пока, 
во всяком случае… не поддержала 
(слово «пока» было ключевым, рос-
сийский президент давал понять 
коллеге, что он свои усилия в этом 
деле не исчерпал и что еще много 
чего может быть, в том числе и в 

Москве.— А. К.), и мы будем стре-
миться искренне к тому, чтобы кон-
фликт был разрешен.

За три минуты в «Ритц-Карлтоне» 
Владимир Путин и Реджеп Тайип Эр-
доган публично сказали о конфлик-
те в Ливии больше, чем за весь день 
все остальные переговорщики в ве-
домстве федерального канцлера. 

Там в это время собрались по-
чти все участники. Для фотографи-
рования ждали как раз их, Влади-
мира Путина и Реджепа Тайипа Эр-
догана. При этом одним из послед-
них на церемонии появился вскло-
коченный даже больше обычного, 
так, что казалось, будто кто-то сей-
час не на шутку взъерошил ему во-
лосы, британский премьер Борис 
Джонсон. И самым последним уда-
лось прийти все-таки Владимиру 
Путину вместе с итальянским пре-
мьером. До этого кто-то из лидеров 
спросил, указывая на табличку с пу-
стующим местом: «Кто здесь?» «Вла-
димир Владимирович»,— отчетли-
во произнесла госпожа Меркель. И 
ведь все поняли.

Господа Саррадж и Хафтар, как и 
ожидалось, в общем фотографирова-
нии замечены не были. Более того, к 
моменту начала переговоров их во-
обще не было в здании.

Переговоры без участия ливий-
цев были закрытыми и, по сведе-
ниям „Ъ“, нервными, госсекретарь 
США призывал отсутствующих ли-
вийцев самим решать, каким будет 
их будущее: «без насилия, подогре-
ваемого внешними силами». Честь 
стать одной из внешних сил нако-
нец-то принадлежит, надо пони-

мать, и Владимиру Путину. Но за-
мечание относится также и к прези-
денту Египта, а также лидерам ОАЭ 
и Саудовской Аравии, которые под-
держивают Халифу Хафтара, а так-
же к руководству, например, Ката-
ра, которое отдает должное госпо-
дину Сарраджу.

На конференции выступили все 
поочередно, и, по словам очевид-
цев, это выглядело странно: людей, 
ради которых все тут и проводили 
время, в зале, да и вообще в здании 
не было (в Москве они хотя бы нахо-
дились в одном особняке с минис-
трами иностранных дел и обороны 
России и Турции). 

То есть в какой-то момент это все 
стало выглядеть просто комично, и 
вряд ли собравшиеся не чувствовали 
этой комичности.

Впрочем, это не помешало всем 
участникам переговоров пообедать 
и вернуться к заботе о Ливии в зале 
заседаний. 

Впрочем, по информации „Ъ“, 
участники переговоров уже откро-
венно использовали это время пре-
жде всего для двусторонних встреч, 
про которое потом говорят: «на по-
лях саммита…» Так, на полях сам-
мита увиделись Владимир Путин 
и Борис Джонсон, и позже из кан-
целярии британского премьера по-
ступали сигналы о том, как муже-
ственно вел себя Борис Джонсон с 
российским президентом. Он, по 
его же словам, ни разу не поступил-
ся принципами, особенно в деле 
Скрипалей, и настаивал, что ника-
кая нормализация отношений меж-
ду Россией и Великобританией по-
ка что в принципе невозможна. Из 
канцелярии российского президен-
та никаких сведений по этому пово-
ду не поступало.

Между тем кто-то из фотокорре-
спондентов уже вспоминал, что вро-
де бы видел Халифу Хафтара в зда-
нии канцелярии, и не только когда 
с ним и с его коллегой поочередно, 
не особенно афишируя это, встре-
чалась Ангела Меркель, а и потом, 
в канун церемонии фотографирова-
ния, господин Хафтар вроде бы вы-
глянул вниз, где все и фотографи-
ровались; откуда-то соответствен-
но сверху… И был в гражданском 
костюме, вот что важно… Он ли это 
был? А может, и не он… Но все-таки 
скорее похож, чем не похож…

— Да, ливийцы не участвовали в 
самой конференции,— подтвердила 
на пресс-конференции Ангела Мер-
кель,— но у нас была возможность 
проинформировать их об итогах! 
Мы договорились, что нужно дейст-
вовать последовательно, шаг за ша-
гом, и реагировать только на каж-
дый следующий шаг! Мы обошлись 
без конкретики… Как только мы до-
стигнем прекращения огня (впро-
чем, этим будет заниматься уже не 
Ангела Меркель.— А. К.), будем дей-
ствовать дальше...

В конце концов, журналистам ни-
чего и не оставалось весь этот день, 
кроме как заниматься такого рода са-
мовнушением.

В результате Владимир Путин уе-
хал в аэропорт раньше всех, за ним 
потянулись и остальные.

На пресс-конференции остались 
только Ангела Меркель и Антониу 
Гутерриш.

Но с другой стороны, что еще Ан-
гела Меркель могла сказать людям? 
Что Берлинская конференция ожи-
даемо провалилась? Это было бы 
смело с ее стороны.

Но смелости ей не хватило.
Андрей Колесников, Берлин

Владимир Путин зря искал табличку со своим именем: и так осталось только одно свободное место   ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Британский премьер Борис Джонсон был по всем признакам 
доволен фактом своего участия в конференции   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Как стало известно „Ъ“, Арбитражный 
суд Москвы признал банкротом бывшую 
модель, владелицу дома моды IRFE Оль-
гу Сорокину, а также две ее российские 
компании. Госпожа Сорокина фигури-
рует в деле о мошенничестве с займа-
ми и векселями Русского строительно-
го банка (РСБ), а ее гражданский супруг, 
экс-глава этого кредитного учрежде-
ния Андрей Струков, находится в между-
народном розыске по обвинению в хи-
щении у РСБ 400 млн руб. Претензии 
АСВ как правопреемника банка к обо-
им составляют 10 млрд руб., суд запро-
сил у налоговой инспекции информацию 
о зарубежных активах госпожи Сороки-
ной, проживающей в США.

По данным „Ъ“, конкурсный управляю-
щий по делу о банкротстве Ольги Сороки-
ной Артем Куколев просил суд об отсроч-
ке уплаты госпошлины, поскольку на сче-
ту должника нет средств. Суд согласился, 
но потребовал от управления международ-
ного сотрудничества и валютного контроля 
ФНС России информацию о налоговых де-
кларациях Ольги Сорокиной, поданных ею 
в США, Швейцарии, Франции, Италии с ян-
варя 2013 года по настоящее время. Налого-
вая инспекция должна предоставить в ар-
битраж выписки по расчетным счетам го-
спожи Сорокиной, открытым в банках этих 
государств, а также сведения о транспорт-
ных средствах, зарегистрированных на ее 
имя, и другом имуществе, находящемся за 
рубежом. Кроме того, суд изменил почто-
вый адрес должника с московского на нью-
йоркский, поскольку в ходе разбирательст-
ва выяснилось, что Ольга Сорокина с 2016 
года проживает в США.

Как следует из арбитражных материалов, 
в отношении Андрея Струкова суд ввел про-
цедуру реализации имущества: его кредито-
ры потребовали 200 млн руб. по векселям и 
поручительствам. В деле госпожи Сороки-
ной проводится реструктуризация долгов. 
Ее банкротство инициировала основанная 
Ольгой Сорокиной в 2006 году в Новосибир-
ске компания ООО «Русфрансальянс» (устав-
ный капитал 1 млн руб.). Общество признано 
банкротом в 2016 году, так же как ООО «ИР-
ФЕ-Центрум», созданное Сорокиной в 2010 
году (уставный капитал 400 тыс. руб.). Спу-
стя год эта компания вместе с владелицей за-
регистрировала в торговом реестре Парижа 
АО упрощенного типа «Мэзон ИРФЕ» (Maison 
IRFE). Торговую марку IRFE, основанную в 
Париже почти сто лет назад российской кня-
жеской четой Ириной и Феликсом Юсупо-
выми, госпожа Сорокина, по ее словам, ис-
пользует по договоренности с наследницей 
— внучкой князя Ксенией Сфирис. После от-
крытия дизайн-студии и модного дома в Па-

риже госпожа Сорокина презентовала в мо-
сковском ЦУМе бутик IRFE, а в Швейцарии 
учредила дочернюю компанию «Русфранса-
льянс» — «OS Renessance AG». Ее руководи-
телем стал муж родной сестры Сорокиной. 
Госпожа Сорокина тогда публично заявила, 
что модный бизнес финансирует ее супруг, 
банкир Андрей Струков, и это позволило ей 
запустить производство на 40 фабриках и от-
крыть 85 магазинов по всему миру.

Судом было установлено, что компа-
нии Ольги Сорокиной получали займы в 
Русстройбанке, а также выпускали вексе-
ля, которые авалировал предправления 
РСБ Андрей Струков. Так, в 2013 году «Рус-
франсальянс» получил от банка кредиты на 
160 млн руб., а в 2014 году — на 230 млн руб. 
В 2016 году Таганский райсуд Москвы взы-
скал солидарно с Русстройбанка и ООО «Ру-
сфрансальянс» задолженность по пяти век-
селям серии РФА на общую сумму $524 тыс., 
€130 тыс. и 2 млн руб. Конкурсный управ-
ляющий «Русфрансальянса» в ходе банкрот-
ства обнаружил, что компания выдала не-
сколько займов своей владелице и генди-
ректору Ольге Сорокиной на общую сумму 
92 млн руб., которые та не вернула. Басман-
ный районный суд Москвы в заочном по-
рядке обязал госпожу Сорокину выплатить 
«Русфрансальянсу» 92 млн руб.

Между тем Главное следственное управ-
ление ГУ МВД Москвы по этому эпизоду, а 
также по фактам вексельных операций «Ру-
сфрансальянса» и «ИРФЕ-Центрума» уже че-
тыре года расследует уголовное дело об осо-
бо крупном мошенничестве, совершенном 
группой лиц по предварительному сговору 
(ч. 4 ст. 159 УК РФ). Ольга Сорокина проходит 
по нему подозреваемой и объявлена в феде-
ральный розыск.

Тем временем «Русфрансальянс» обратил-
ся в московский арбитраж с заявлением о 
признании госпожи Сорокиной банкротом 
из-за долга в 92 млн руб. К тому же Новоси-
бирский арбитражный суд, утвердивший 
банкротство «Русфрансальянса», привлек го-
спожу Сорокину к субсидиарной ответствен-
ности вместе с Дмитрием Родиным и Андре-
ем Кривоноговым, которым в 2015 году она 
продала компанию. Суд обязал их вернуть 
обществу 65,5 млн руб., признав аффилиро-
ванность Сорокиной, Родина, Кривоногова 
и Струкова.

После отзыва в декабре 2015 года лицен-
зии у Русстройбанка (за неисполнение обя-
зательств перед кредиторами и проведение 
сомнительных транзитных операций) го-
спожа Сорокина закрыла бутик IRFE в сто-
личном ЦУМе и покинула вместе с Андреем 
Струковым Россию. Вскоре она зарегистри-
ровала в Нью-Йорке компанию Maison IRFE 
и теперь продвигает продукцию своей торго-
вой марки в популярных социальных сетях 
и интернет-магазинах. Ее российская компа-
ния «ИРФЕ-Центрум» признана банкротом, 
она заявила к своей владелице требования 
на 62,5 млн руб. Госпожа Сорокина выступа-
ла поручителем по пяти кредитам, выдан-
ным обществу Русстройбанком.

Кроме того, АСВ как преемник РСБ про-
сило суд включить в реестр требований кре-
диторов и 10 млрд руб., которые взыскива-
ются в порядке субсидиарной ответственно-
сти по делу о банкротстве АО «Русский стро-
ительный банк» с семи человек, среди кото-
рых есть Ольга Сорокина и Андрей Струков. 
Однако суд решил дождаться общего реше-
ния о взыскании.

Сам банкир Андрей Струков, как со-
общал „Ъ“, был заочно арестован Басман-
ным райсудом столицы. Ему предъявлено 
обвинение в мошенничестве на 400 млн 
руб. По версии СКР, с 2012 по 2015 год пред-
седатель правления и бенефициар АО «Рус-
ский строительный банк» Струков совмес-
тно с другими лицами похитил имущест-
во АО «Русстройбанк» посредством замены 
активов кредитного учреждения в виде де-
биторской задолженности на авалирован-
ные векселя подконтрольных ему лжепред-
приятий.

Олег Горяев

Розыск усилили 
банкротством
Претензии к фигурантам дела  
о махинациях в Русстройбанке составляют 10 млрд рублей Директора ульяновского ледового 

дворца «Волга-Спорт-Арена» Эдуар-
да Шабалина, которого художник Никас 
Сафронов обвинил в хищении 13 кар-
тин, а следствие — еще и в мошенни-
честве, суд признал виновным только 
в краже трех полотен, при этом оценив 
их в сумму почти в десять раз меньшую, 
чем в материалах обвинения. Директор 
получил два с половиной года услов-
но. Приговором остались недовольны 
все стороны: господин Шабалин наме-
рен добиваться оправдания, прокура-
тура требует для него шести лет коло-
нии, а господин Сафронов, считая, что 
было украдено 13 картин, сам пред-
принимать какие-либо действия более 
не  намерен.

Ленинский районный суд Ульяновска 
огласил приговор директору областного го-
сударственного автономного учреждения 
«Волга-Спорт-Арена» Эдуарду Шабалину, об-
виняемому в особо крупном мошенничест-
ве, совершенном с использованием служеб-
ного положения, в том числе группой лиц 
по предварительному сговору (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ), а также в особо крупных кражах (п. «б» 
ч. 4 ст. 158 УК РФ).

Расследование этого дела началось в 
2015 году, когда заявление в полицию о 
краже четырех картин на сумму 9 млн руб. 
подал ныне живущий в Москве уроженец 
Ульяновска заслуженный художник РФ Ни-
кас Сафронов. Согласно выводам следст-
вия, в 2015 году при организации в Улья-
новске выставки картин господина Сафро-
нова Эдуард Шабалин похитил четыре по-
лотна, а еще девять были обнаружены «в од-
ном из нежилых помещений, принадлежа-
щих фигуранту уголовного дела». Тогда ре-
гиональный минкульт заявлял, что карти-
ны были найдены следователями сразу же 
после того, как стало известно о пропаже, 
«в тех же арендуемых третьими лицами по-
мещениях», где хранились все работы. Об-
щая стоимость похищенных картин оцени-
валась в 22 млн руб.

Кроме того, отмечалось в обвинитель-
ном заключении, Эдуард Шабалин, будучи 
руководителем государственного автоном-
ного учреждения культуры «Ленинский ме-
мориал», «от имени подконтрольной ему 
фирмы участвовал в конкурсных процеду-
рах на проведение различных международ-
ных и межрегиональных профильных ме-
роприятий», но «после заключения госкон-
трактов услуги частично оказывались по 
значительно более низкой цене предпри-
нимателями и хозяйствующими субъекта-
ми либо работы не выполнялись вовсе». 
Тем самым, считает следствие, Ленинскому 
мемориалу и бюджету был нанесен ущерб 

на сумму более 3,1 млн руб. В 2018 году суд 
возвращал дело на доследование, процесс 
начался летом 2019 года.

Эдуард Шабалин, в прошлом депутат ре-
гионального заксобрания, а также автор 
выставочного проекта ООО «Галерея Ни-
кас», своей вины не признал. В беседе с „Ъ“ 
он пояснил, что «нет такого требования, 
чтобы компания, работающая по госкон-
тракту, должна была возвращать в бюджет 
свою прибыль», а картины «где пропали, 
там и нашлись». «Остальные картины мои, 
мне их дарили, я их покупал»,— добавил 
он. В итоге суд оправдал Эдуарда Шабали-
на по статье УК РФ о мошенничестве, по-
считав, что его вина и умысел на соверше-
ние преступления не доказаны. Также под-
судимый был признан невиновным в кра-
же девяти картин, найденных в 2015 году 
при обысках. Из числа похищенных была 
исключена еще одна картина, стоимость 
остальных суд снизил до 274 тыс. руб. Отме-
тим, что искусствоведческая судебная экс-
пертиза специалистов Третьяковской га-
лереи отмечала, что «все три картины ока-
зались выполненными в технологии цвет-
ной печати на холсте, а поверх слоя печат-
ного изображения имеется проработка жи-
вописными средствами». В результате суд 
признал факт кражи не в особо крупном, а 
в крупном размере и приговорил Эдуарда 
Шабалина к двум с половиной годам лише-
ния свободы условно. В возмещении ущер-
ба господину Сафронову отказано.

Прокуратура, настаивающая на наказа-
нии в виде шести лет колонии со штрафом 
в размере 1,2 млн руб., с приговором не со-
гласна и намерена подать апелляционное 
представление. По словам старшего помощ-
ника областного прокурора Василия Зимы, 
обвинение уверено, что по всем эпизодам, 
тем более по мошенничеству, «достаточно 
доказательств».

Не удовлетворен приговором и Эдуард 
Шабалин. «У нас позиция однозначная: со-
става преступления нет ни в одном из эпи-
зодов»,— заявил он „Ъ“, отметив, что будет 
бороться за полностью оправдательный 
приговор, а затем добиваться реабилита-
ции и компенсации морального ущерба от 
всех, кто причастен к его уголовному пре-
следованию.

Пресс-секретарь Никаса Сафронова Иван 
Инин сообщил „Ъ“, что господин Сафронов 
приговором не удовлетворен, поскольку 
«уверен, что было украдено не три, а 13 кар-
тин» «и вор должен сидеть в тюрьме», но не 
будет предпринимать каких-либо действий 
по этому поводу. «Может, кто-то недоработал, 
но пусть этим занимаются дальше следствие 
и прокуратура»,— сказал он.

Сергей Титов, Ульяновск

Суд оценил полотна 
Никаса Сафронова
За хищение трех картин директор ледового 
дворца получил условное наказание

Как стало известно „Ъ“, по ходатай-
ству Следственного комитета России 
(СКР) Верховный суд Башкирии продлил 
срок ареста коммерческому директору 
Уфимского моторостроительного про-
изводственного объединения ( УМПО) 
Сергею Евстафьеву, обвиняемому в за-
казе убийства собственного замести-
теля Юрия Яшина. Защита указыва-
ла, что пребывание Сергея Евстафьева 
под стражей превысило установленный 
УПК предельный срок, а материалы де-
ла, с которыми знакомятся фигурант 
и его адвокаты, свидетельствуют о пол-
ной необоснованности предъявленно-
го топ-менеджеру оборонного предпри-
ятия обвинения. Тем не менее суд вновь 
остался на стороне следствия.

В Верховном суде Башкирии представи-
тель главного следственного управления 
СКР, мотивируя ходатайство о продлении 
ареста Сергею Евстафьеву, подчеркнул, что 
обстоятельства, по которым эта мера пресе-
чения была избрана топ-менеджеру УМПО, 
не изменились: оказавшись на свободе, об-
виняемый, по мнению следствия, может 
скрыться или «принять меры к сокрытию 
следов совершенного преступления и вос-
препятствовать производству по делу, ока-
зывая давление на свидетелей».

В свою очередь, адвокат Сергея Евстафь-
ева Филюс Исмагилов указал, что его под-
защитный уже находится под арестом 18 
месяцев, а это, согласно УПК, предельный 
срок содержания под стражей, который к 
тому же предусмотрен только для исключи-
тельных случаев. Поэтому, настаивал адво-
кат, обвиняемого следует опустить из СИ-
ЗО немедленно. Кроме того, указал госпо-
дин Исмагилов, следствие нарушило нор-
му УПК, согласно которой материалы дела 
в связи с окончанием расследования долж-
ны быть представлены обвиняемому и его 
защите не позднее чем за 30 суток до окон-
чания предельного срока содержания. А в 
таких случаях УПК требует освобождения 
фигуранта из-под стражи. При этом, под-
черкнул защитник, если суд поместит Сер-
гея Евстафьева под домашний арест, на чем 
настаивает защита, то наложенные на об-
виняемого ограничения не позволят ему 

скрыться или мешать осуществлению пра-
восудия, чего опасается следствие.

Отдельно господин Исмагилов отметил, 
что материалы расследования, с которыми 
сейчас он знакомится вместе со своим подза-
щитным, однозначно свидетельствуют о не-
обоснованности предъявленного Сергею Ев-
стафьеву обвинения.

Как ранее рассказывал „Ъ“, заместитель 
коммерческого директора УМПО Юрий 
Яшин был убит 19 июля 2018 года. Когда 
утром он спустился из квартиры на подзем-
ную парковку, на него напали Федор Тока-
рев, к слову, зять бывшего начальника от-
дела материально-технического снабжения 
УМПО Николая Ахмаметьева, и трое наня-
тых им мойщиков машин. Как после задер-
жания рассказали фигуранты, они намере-
вались оглушить управленца битой, забрать 
у него ключи от квартиры и завладеть 10 млн 
руб., которые тот якобы хранил дома в сей-
фе. По словам одного из мойщиков, Федор 
Токарев утверждал, что располагает всей 
нужной информацией, поскольку якобы на-
ходится в близких отношениях с супругой 
господина Яшина. Однако нападение пош-
ло не по плану: Юрий Яшин оказал серьез-
ное сопротивление, и его избили до беспа-
мятства. Налетчики решили вывезти жер-
тву в Toyota Land Cruiser, который они по-
заимствовали у супруги Федора Токарева, 
под расположенный неподалеку мост и там 
спрятать. А по пути, когда топ-менеджер стал 
подавать признаки жизни, его задушили.

Однако версия убийства с целью ограбле-
ния вскоре была изменена: Федор Токарев 
заключил досудебное соглашение и заявил, 
что убийство было совершено по заказу Сер-
гея Евстафьева, который посулил ему 2 млн 
руб., причем 200 тыс. руб. успел заплатить. 
Впрочем, в конце расследования прокурату-
ра расторгла сделку из-за противоречивости 
показаний Федора Токарева.

Как отметил адвокат Филюс Исмагилов, 
изучая материалы дела, он установил, что Фе-
дор Токарев несколько раз менял свои пока-
зания об обстоятельствах убийства, причем 
каждый раз это происходило после того, как 
защита опровергала его прежние слова. Раз-
мер вознаграждения обвиняемым также на-
зывал разный — 2 млн, 5 млн и 10 млн руб. 

При этом требования адвокатов о проведе-
нии очных ставок между обвиняемыми, что-
бы прояснить противоречия в деле, следстви-
ем в большинстве случаев отклонялись, по од-
ному разу прошли лишь очные ставки Сергея 
Евстафьева с Федором Токаревым и его тестем 
Николаем Ахмаметьевым, которого, по дан-
ным адвоката Исмагилова, следствие привле-
кло в качестве «секретного» свидетеля.

Кроме того, адвокат обратил внимание на 
то, что показания Федора Токарева о слежке 
за господином Яшиным и его якобы имев-
ших место контактах с Сергеем Евстафьевым 
опровергаются данными о телефонных сое-
динениях фигурантов дела. А когда изначаль-
ное утверждение Федора Токарева о том, что 
его с Сергеем Евстафьевым познакомил Ни-
колай Ахмаметьев, последний опроверг на 
очной ставке, появилась новая версия: зна-
комство якобы организовал оставшийся не-
известным криминальный авторитет.

Когда версия заказного убийства стала 
трещать по швам, отметил адвокат Исмаги-
лов, мотивом преступления был назван не-
кий компромат, который на Сергея Евстафь-
ева якобы собрал, а затем отправил в ФСБ его 
подчиненный Юрий Яшин. Отметим, что сво-
ей жене и тестю Федор Токарев представлял-
ся сотрудником ФСБ, якобы имевшим доступ 
к такого рода заявлениям. Однако и эта вер-
сия, по данным защиты, была опровергнута, 
так как заявление оказалось подделанным.

Адвокат Исмагилов также подчеркнул, что 
следствие не проверило должным образом и 
показания свидетеля Николая Ахмаметьева, 
который ранее занимал должность замести-
теля коммерческого директора УМПО, а с при-
ходом в 2007 году на предприятие Юрия Яши-
на был понижен в должности. Впрочем, после 
начала расследования уголовного дела он за-
нял было место Сергея Евстафьева, но вско-
ре был отправлен на пенсию. По мнению го-
сподина Исмагилова, «вопиющие противоре-
чия» в деле говорят только о том, что изначаль-
ная версия убийства с целью ограбления бы-
ла правильной, а утверждения следствия о за-
казном характере преступления — необосно-
ванными. Защитник надеется, что прокурату-
ра, получив материалы расследования, не ста-
нет утверждать обвинительное заключение.

Юрий Сенаторов

Заказ на убийство не сошелся в цене
Защита топ-менеджера УМПО  
нашла противоречия в материалах обвинения

Как стало известно „Ъ“, Щербинский 
райсуд столицы не смог вынести при-
говор фигурантам громкого уголовно-
го дела о хищениях при строительстве 
объектов Минобороны РФ предприни-
мателям Кадыру Караханову и Арсену 
Ошакбаеву. Прокуратура просила для 
них по десять лет колонии, однако про-
цесс был возвращен на стадию судебно-
го следствия. Причина не называлась, 
но обычно это происходит, если суд по-
считал какие-то обстоятельства дела не-
выясненными. Ранее к различным сро-
кам  заключения были приговорены трое 
других фигурантов этого расследова-
ния, в том числе бывшие высокопостав-
ленные руководители Спецстроя Алек-
сандр Загорулько и Александр Буряков. 
Последний уже вышел на свободу услов-
но-досрочно.

Разбирательство дела о крупных хищени-
ях бюджетных средств, в которых обвиня-
лись предприниматели Кадыр Караханов и 
Арсен Ошакбаев, завершилось еще в конце 
прошлого года, и суду оставалось лишь вы-
нести приговор. В прениях прокурор запро-
сил каждому из подсудимых десять лет ко-
лонии. Однако судья Оксана Клименко нео-
жиданно для участников процесса объяви-
ла, что оглашение приговора откладывается 
в связи «с необходимостью возобновить су-
дебное разбирательство». Объяснять причи-
ну своего решения она не стала.

Как ранее рассказывал „Ъ“, по делу о 
крупных хищениях при строительстве объ-
ектов Минобороны проходили пять чело-
век — бывшие руководители Спецстроя 
Александр Загорулько и Александр Буря-
ков, а также предприниматели Ваха Арцы-
гов, Арсен Ашакбаев и Кадыр Караханов. В 
деле было несколько эпизодов, в том числе 
связанных со строительством арсенала для 
ракет и других боеприпасов в городе То-
ропце Тверской области, объектов в подмо-
сковной Кубинке и на курильском острове 
Итуруп. Чиновники получали от предпри-
нимателей «откаты», причем не только в де-
нежной форме. В частности, Загорулько до-
стались ГАЗ-21 стоимостью 1,5 млн руб. и 
Lexus 470 стоимостью 4,5 млн руб. По вер-
сии обвинения, подрядчики по согласова-
нию с руководителями Спецстроя завыша-

ли сметную стоимость работ, похищая раз-
ницу между выделенными бюджетными 
средствами и реальными затратами. В част-
ности, ремонт военного городка «Черны-
шевские казармы» на Большой Серпухов-
ской улице в Москве обошелся бюджету в 
825 млн руб., хотя реально стоил 400 млн 
руб. Отметим, что Минобороны в рамках 
уголовного процесса предъявило всем пя-
терым фигурантам уголовного дела гра-
жданский иск на 453 млн руб. Всего же в 
результате действий обвиняемых, по вер-
сии следствия, было похищено более 1 мл-
рд руб., выделенных на строительство во-
енных объектов.

Стоит отметить, что экс-руководители 
Спецстроя Загорулько и Буряков признали 
свою вину, заключив досудебные соглаше-
ния и рассказав следователям, как получали 
«откаты». Тем не менее бывшие чиновники 
получили реальные сроки: Загорулько при-
говорили к восьми годам колонии строгого 
режима и штрафу в 10 млн руб., а Бурякова 
— к пяти годам. Апелляция немного смяг-
чила приговор. По данным „Ъ“, Буряков уже 
вышел на свободу условно-досрочно.

Представлявшие интересы предприни-
мателей адвокаты убеждены, что их подза-
щитные свои обязательства добросовест-
но выполнили. «В материалах дела утвер-
ждается, что в казармах якобы нет дверей и 
окон, даже забора вокруг них, хотя все это 
присутствует!» — заявил „Ъ“ председатель 
коллегии адвокатов «Старинский и парт-
неры» Владимир Старинский. По его утвер-
ждению, для проведения экспертизы сле-
дователи привлекли некую частную фир-
му, специалисты которой, работая на ком-
мерческих условиях, выдали те данные, 
которые нужны были заказчику. При этом, 
по словам господина Старинского, наня-
тые следствием эксперты не были преду-
преждены об ответственности за ложные 
заключения, как этого требует закон. «Мы 
требовали проведения экспертизы специ-
алистами, которых привлекает Минюст, 
справедливо считая, что только они, ком-
мерчески не мотивированные, могут дать 
объективную оценку, но нам отказали в 
этих ходатайствах»,— посетовал господин 
Старинский.

Муса Мурадов

Строителям  
продлили процесс
Суд решил заново разобраться  
с делом о хищениях в Спецстрое

Московский суд решил узнать, 
 какими активами Ольга Сорокина 
владеет за границей 
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Минздрав предлагает, чтобы профилактикой ВИЧ 
в России занимались не только центры по борьбе 
со СПИДом, но и кабинеты и отделения доврачеб-
ной помощи, поликлиники, а также фельдшерско-
акушерские пункты на селе. Ведомство размести-
ло для общественного обсуждения проект нового 
порядка оказания медпомощи ВИЧ-инфицирован-
ным. Согласно статистике, 83,5% всех ВИЧ-поло-
жительных россиян живет в 36 регионах, среди ко-
торых Кемеровская, Иркутская, Свердловская, 
Самарская, Оренбургская, Челябинская, Ленин-
градская, Тюменская, Новосибирская области, 
ХМАО, Пермский край, Крым. При этом в ряде субъ-
ектов рекомендовано и вовсе проводить поголов-
ное скрининговое обследование граждан в возра-
сте 15–55 лет.

Проект нового порядка оказания медпомощи ВИЧ-
инфицированным представил Минздрав для общест-
венного обсуждения (продлится до 30 января 2020 года). 
Напомним, по данным Федерального научно-методоло-
гического центра по профилактике и борьбе со СПИДом 
Роспотребнадзора, к 31 октября 2019 года в России про-

живало 1 060 553 гражданина с диагнозом ВИЧ. За десять 
месяцев 2019 года в РФ было выявлено 78 933 новых слу-
чая заболевания, что на 7,6% меньше, чем за аналогич-
ный период 2018 года. Зарегистрирован рост числа реги-
онов с высокой пораженностью ВИЧ-инфекцией (более 
0,5% от численности населения): в 2014-м таких регионов 
было 22, в 2019 году — 36. В них живут 83,5% всех ВИЧ-
инфицированных россиян. К числу наиболее неблаго-
получных относятся, в частности, Кемеровская, Иркут-
ская, Свердловская, Самарская, Оренбургская, Челябин-
ская, Ленинградская, Тюменская, Новосибирская обла-
сти, ХМАО, Пермский край, Крым.

В новом проекте отмечается, что в субъектах РФ, где 
распространенность ВИЧ-инфекции среди беременных 
женщин превышает 1%, рекомендуется проводить пого-
ловное скрининговое обследование граждан в возрасте 
15–55 лет, «обратившихся в медицинскую организацию, 
не обследованных ранее, не имеющих сведений о пре-
дыдущем обследовании на ВИЧ-инфекцию либо обсле-
дованных более трех лет назад». Отметим, согласно кри-
териям ВОЗ, именно показатель более 1% ВИЧ-инфици-
рованных среди беременных говорит о высшем уровне 

опасности — генерализованной эпидемии: инфекция 
вышла из групп риска (к ним относятся, в частности, на-
ркопотребители, работники коммерческого секса и муж-
чины, имеющие секс с мужчинами) и распространяется 
среди всего населения. Также в новом документе впер-
вые говорится о проведении скринингового обследова-
ния на ВИЧ-инфекцию с применением простых (быст-
рых) тестов — экспресс-методом.

Функции кабинетов профилактики ВИЧ-инфек-
ции в новом проекте возлагаются не только на центры 
по борьбе со СПИДом, но и на кабинеты и отделения до-
врачебной помощи, поликлиники, а также фельдшер-
ско-акушерские пункты.

«В целом порядок гораздо лучше, нежели действую-
щий,— прокомментировала документ представитель 
движения „Пациентский контроль“ Юлия Верещаги-
на.— В нем расписано, кто может заниматься профилак-
тикой ВИЧ-инфекции помимо центров СПИДа, но хо-
телось бы, чтобы там были и немедицинские организа-
ции — НКО, которые тоже бы могли осуществлять про-
филактические мероприятия». При этом госпожа Вере-
щагина уточнила, что такая возможность должна вво-

диться законом. Она также отметила, что новый проект 
позволяет проводить профилактические мероприятия 
в рамках телемедицины: «Это очень хорошо для отдален-
ных регионов, сел».

Отметим, что впервые в документе говорится о воз-
можности назначения курса постконтактной профи-
лактики с применением антиретровирусной терапии 
(АРВТ) при наличии риска заражения ВИЧ для дискор-
дантных пар — там, где ВИЧ диагностирован только у од-
ного из партнеров. Постконтактная профилактика — это 
использование антиретровирусных препаратов «после 
одного события, связанного с высоким риском зараже-
ния ВИЧ, для снижения этого риска». Однако в проекте 
Минздрава речь идет только о назначении таких препа-
ратов, а не о возможности их бесплатной выдачи. В «Па-
циентском контроле» недоумевают, почему в докумен-
те не идет речь о доконтактной профилактике — профи-
лактическом приеме определенных антиретровирус-
ных препаратов с целью снижения риска заражения. На-
помним, ВОЗ рекомендует такие методы для снижения 
распространения ВИЧ в группах риска.

Валерия Мишина

ВИЧ прописали постконтактную профилактику
Минздрав представил проект нового порядка оказания медпомощи инфицированным

Опубликована мотивировочная часть 
 решения арбитража Архангельской 
 области, который еще 9 января признал, 
что возле станции Шиес возводился по-
лигон для захоронения отходов, причем 
без разрешения на строительство и про-
ектной документации, прошедшей госу-
дарственную экологическую эксперти-
зу. Ранее предполагалось, что на Шиесе 
в течение 20 лет ежегодно будет захора-
ниваться по 500 тыс. тонн брикетирован-
ных отходов из столичного региона. Про-
тив строительства полигона выступали 
местные жители, но чиновники различ-
ных уровней до сих пор заверяли, что там 
ведутся лишь «погрузочно-разгрузочные 
работы».

Здания и сооружения, возведенные вбли-
зи железнодорожной станции Шиес в Архан-
гельской области, являются составными ча-
стями незавершенного объекта размещения 
твердых коммунальных отходов «Экотехно-
парк „Шиес“», следует из мотивировочной 
части решения суда, который состоялся 9 
января. Арбитражный суд региона по иску 
местного муниципалитета признал само-
строем сооружения у станции Шиес и обя-
зал компанию «Технопарк» их снести (см. „Ъ“ 
от 10 января). Речь, в частности, идет о водо-
заборном узле, зоне выгрузки, вертолетной 
площадке, ангаре и двухэтажном здании ад-

министративно-бытового корпуса «Общежи-
тие для временного размещения и прожива-
ния персонала». Опрошенные „Ъ“ юристы 
указывали, что компания начнет снос не ско-
ро, прохождение всех инстанций может за-
тянуться до августа. При этом они не исклю-
чали проведение дополнительной экспер-
тизы, которая может «кардинально повли-
ять на ход спора». Напомним, жители Архан-
гельской области и Коми выступают против 
строительства мусорного полигона в Шиесе. 
Там столичные власти по соглашению с Ар-
хангельской областью планировали с 2020 
года размещать по 500 тыс. тонн (из 8 млн 
тонн, образующихся в столице) бытовых от-
ходов ежегодно в течение 20 лет. С 2018 го-
да в регионе проходят митинги противни-
ков проекта, в июне 2019 года строительст-
во заморозили до подготовки необходимых 
документов. Отметим, что в конце 2019 го-
да столичные власти утвердили территори-
альную схему обращения с отходами, из ко-
торой следует, что в ближайшие десять лет 
Москва вывезет свыше 15 млн тонн мусора 
в Калужскую и около 9 млн тонн во Влади-
мирскую области. Проект полигона в Архан-
гельской области в документе не фигуриру-
ет, но собеседники „Ъ“, близкие к админис-
трации президента, утверждали, что он все 
же может быть реализован (см. „Ъ“ от 14 де-
кабря 2019 года).

«Ответчиком не представлено обоснова-
ние того, что объекты служат цели организа-
ции погрузочно-разгрузочных работ,— гово-
рится в мотивировочной части решения.— 
Возведение спорного объекта ООО „Тех-
нопарк“ начато до получения разрешения 
на строительство, а также без проектной доку-
ментации, прошедшей государственную эко-
логическую экспертизу». Это фактически пер-
вое официальное признание информации 
о несанкционированной стройке, до сих пор 
об этом говорили лишь активисты и местные 
жители. „Ъ“ отмечал в июне 2019 года со ссыл-
кой на задание на разработку рабочей доку-
ментации, что большинство уже возведен-
ных на объекте сооружений включены в пер-
вый этап строительства полигона. Чиновни-
ки информацию о начале строительства всег-
да опровергали: «Там сейчас строится транс-
портно-разгрузочный узел в районе,— гово-
рил в интервью „Ъ“ в апреле губернатор ре-
гиона Игорь Орлов.— Нет никакого объекта, 
который жители называют (экотехнопарк.— 
„Ъ“), ни документов, позволяющих гово-
рить о том, что он строится, ни разрешений, 
ни земли, на которой можно строить, никто 
таких решений не принимал. А людям гово-
рят, что строится». Профильные ведомства 
на неоднократные обращения жителей отве-
чали, что у станции «ведутся погрузочно-раз-
грузочные работы». На этом же в суде наста-

ивали представители «Технопарка», которые 
заявили, что на арендованном участке осу-
ществляются инженерная подготовка и бла-
гоустройство с целью «организации погрузоч-
но-разгрузочной деятельности».

Суд сделал вывод, что участок не предо-
ставлялся компании для строительства по-
лигона. Участок площадью 44 га был пере-
дан ОАО РЖД в аренду до 2056 года, затем суб-
арендатором стало ООО «Технопарк». Соглас-
но условиям договора субаренды, участок пе-
редан для «организации погрузочно-разгру-
зочных работ», строить новые капитальные 
сооружения нельзя. Кроме того, санитарные 
правила запрещают строить полигоны на за-
болоченных земельных участках. Судья, ссы-
лаясь на технический отчет ООО «Земли По-
морья» о выполненных инженерно-геологи-
ческих изысканиях (компании заказывал ис-
следования «Технопарк»), отмечает, что воз-
ле участков протекает пять рек, «почвенный 
покров представлен торфяными болотами», 
а на глубинах 0,2–2,0 м вскрыты грунтовые 
воды. «Исследуемая территория является по-
тенциально подтопляемой в связи с подъема-
ми уровня грунтовых вод в период снеготая-
ния и при выпадении обильных осадков»,— 
говорится в решении. Напомним, ранее в ре-
гиональном управлении Росводресурса в от-
вет на запрос президентского Совета по пра-
вам человека заявляли, что неочищенные сто-

ки с будущего полигона могут привести к от-
равлению источников питьевой воды (см. „Ъ“ 
от 01 июня 2019 года).

«Вопрос о строениях, который рассматри-
вал суд,— это не более 5% от всех вопросов, 
которые есть к этой стройке,— говорит парт-
нер компании Bryan Cave Leighton Paisner Ви-
талий Можаровский.— Нет проектной доку-
ментации полноценной, публичных слуша-
ний, экологической экспертизы, отсутству-
ют разрешение на строительство и лицензия 
на водопользование, не проработано терри-
ториальное планирование, странные сроки 
субаренды, непригодные для такой стройки 
категории земель, водоохранная зона — ка-
кая-то вакханалия». В задачи суда не входило 
выявлять все нарушения, допущенные при 
строительстве, и инициировать привлече-
ние виновных лиц к административной от-
ветственности, отмечает заместитель генди-
ректора по правовым вопросам юридической 
службы «Амулекс» Юлия Галуева, этим долж-
ны заниматься уполномоченные государст-
венные органы, например Росприроднадзор. 
По ее словам, если судебный акт вступит в си-
лу, у местных активистов появится дополни-
тельный аргумент в борьбе со строительством 
полигона.

В ООО «Технопарк» на звонки корреспон-
дента „Ъ“ не ответили.

Анна Васильева

Сломать и не строить
Арбитражный суд разъяснил требование о сносе построек в Шиесе

В воскресенье в Москве прош-
ло традиционное шествие памя-
ти адвоката Станислава Марке-
лова и журналистки Анастасии 
Бабуровой, которых в 2009 году 
застрелил член неонацистской 
группировки. Последние годы ак-
цию посещали в основном акти-
висты немногочисленных левых 
групп, но в этот раз мероприя-
тие получило «второе дыхание». 
Участники шествия поименно на-
помнили про всех, кого считают 
политическими заключенными. 
Кроме того, шествие фактически 
стало первой в России массовой 
акцией против анонсированной 
президентом конституционной 
реформы.

Президент Владимир Путин дал 
старт конституционной реформе 
15 января, во время послания Феде-
ральному собранию, объявив о не-
скольких возможных изменениях, 
но не раскрыв подробностей. В част-
ности, глава государства предложил 
усилить роль парламента в системе 
разделения властей, одновременно 
подчеркнув, что парламентской ре-
спубликой Россия не станет. Прези-
дент также намекнул на расшире-
ние полномочий Госсовета, что да-
ло основания для рассуждений о пе-
реходе в Госсовет самого Владимира 
Путина после окончания его прези-
дентских полномочий в 2024 году.

Оппозиция оказалась не гото-
ва к такому повороту и взяла пау-
зу на несколько дней. Это растерян-
ное молчание не осталось без вни-
мания: так, публицист Олег Кашин 
отметил, что летом москвичи вы-
ходили на улицы «всего лишь» из-
за недопуска оппозиционных кан-
дидатов на выборы в Мосгорду-
му, а теперь никак не реагируют 
на «конституционный переворот 
с намеком на пожизненную власть 
Путина»: «Власть перестраивает всю 
государственную систему, и никто 
ей не мешает, вообще никто».

Замечание оказалось не совсем 
точным: в этот же день были анонси-
рованы первые акции против кон-
ституционной реформы. Муници-
пальный депутат журналист Илья 
Азар призвал выходить на одиноч-
ные пикеты «против узурпации 
власти» (и первым пришел в субботу 
к зданию администрации президен-
та). Муниципальный депутат Юлия 

Галямина пригласила выразить про-
тест против изменения Конститу-
ции, присоединившись к ближай-
шей согласованной оппозиционной 
акции — маршу памяти адвоката 
Станислава Маркелова и журналист-
ки Анастасии Бабуровой, убитых 19 
января 2009 года.

Власти тут же заявили о недопу-
стимости изменения повестки согла-
сованной акции. Ситуацию ослож-
нял тот факт, что Станислав Марке-
лов — не только адвокат, но и левый 
активист — был принципиальным 
критиком действующей Конститу-
ции. Но организаторы не стали за-
прещать сторонникам Юлии Галя-
миной присоединяться к маршу. 
«Стас Маркелов резко критиковал су-
ществующую Конституцию РФ, счи-
тал ее недемократической, призван-
ной закрепить сверхпрезидентскую 
систему после событий 1993 года. 
Мы полностью разделяем его пози-

цию,— говорилось в заявлении ор-
ганизаторов.— Мы понимаем опасе-
ния, что предлагаемые президентом 
поправки приведут к усилению вер-
тикали власти и краху местного са-
моуправления. А значит, к усилению 
репрессивной составляющей режи-
ма, к новому произволу силовиков, 
к новым сфабрикованным делам 
и пыткам. Мы приветствуем тех, кто 
хочет высказаться об этом на нашем 
шествии, при этом разделяет анти-
фашистские взгляды и основную по-
вестку акции».

Все это время противники дейст-
вующей власти ждали мнения главы 
ФБК Алексея Навального — и дожда-
лись. 17 января по рассылке «Умного 
голосования» пришло письмо с при-
зывом «двигаться вперед с новыми 
силами» навстречу выборам 2020 
и 2021 годов: «Через год перед нами 
встанет сверхзадача — нанести удар 
по позициям „Единой России“ в Гос-
думе». Конституционная реформа 
не упоминалась. В тот же день госпо-
дин Навальный высказал свое мне-
ние о ней в формате твита: «Что каса-
ется разнообразных предлагаемых 
акций „в защиту Конституции“. Кон-

ституция РФ — омерзительна. В ней 
заложен механизм узурпации влас-
ти. По этой Конституции у нас все 
отняли — от выборов до пенсий — 
и дальше хотят отнимать. Не на-
до ее защищать». Эта фраза вызва-
ла как одобрение, так и критику: на-
пример, политолог Кирилл Рогов на-
звал ее «худшим постом Навального 
за последние десять лет».

К началу марша памяти в Ново-
пушкинском сквере выстроились 
длинные очереди к рамкам метал-
лодетекторов. Рядом прохаживался 
лидер «Левого фронта» Сергей Удаль-
цов, которому судом запрещено 
участвовать в массовых мероприяти-
ях. «Мне еще три года нельзя на ми-
тинги ходить, поэтому я так... всегда 
прихожу, но рядом стою»,— грустно 
объяснял он и просил журналистов 
упомянуть в репортажах о его пред-
ложении «объявить к 75-летию Побе-
ды широкую амнистию всем полит-
заключенным, включая тех, кто на-
ходится под следствием».

На рамках металлодетекторов бы-
ли установлены портативные виде-
окамеры. Правоохранители новым 
технологиям явно не доверяли: сразу 

за рамками стояли сотрудники Цент-
ра «Э», которые снимали всех входя-
щих на маленькие видеокамеры. Ря-
дом группа молодежи раздавала пе-
чатные экземпляры Конституции. 
«Мы поддерживаем идею Юлии Га-
ляминой,— пояснил „Ъ“ студент МГУ 
Илья Львов.— Да, действующая Кон-
ституция не идеальна, но в ней нет та-
кого Госсовета, который нам прочат, 
нет такого варианта муниципального 
самоуправления, который нам хотят 
навязать. В конце концов, сейчас у нас 
есть возможность оспаривать законы 
в Конституционном суде. Мы готовы 
побороться за это — хотя бы тем, что 
раздаем людям Конституцию».

Дальше в сквере стояли «Мате-
ри против политических репрес-
сий»: общая беда объединила рус-
ских женщин из Пензы и Питера 
с их крымскотатарскими ровесни-
цами, укутанными мусульмански-
ми платками. «Свободу нашим де-
тям! Наши дети не террористы!» — 
вместе скандировали матери аресто-
ванных по делу «Сети», «Нового вели-
чия» и «Хизбут-Тахрир» («Сеть» и «Хиз-
бут-Тахрир» в РФ запрещены).

Участники акции, как и в прош-
лые годы, несли черно-белые фо-
тографии Станислава Маркелова 
и Анастасии Бабуровой. Но в этот раз 
шествие стало напоминанием обо 
всех, кого оппозиционеры считают 
политзаключенными. Колонна сту-
дентов шла с баннером «Свободу Аза-
ту Мифтахову!». Сразу за ними шли 
люди с листами А4, на которых бы-
ли напечатаны имена обвиняемых 
по делу «Сети» и «Нового величия». 
Социалисты несли баннер с надпи-
сью «Еврофашизм не пройдет! Сво-
боду литовскому социалисту Палец-
кису!». Группа ЛГБТ-активистов шла 
с красным баннером «Свободу Юлии 
Цветковой! Свободу Мишель!»

— Цветкову я помню, ее судят 
за «распространение порнографии» 
из-за рисунков вагины. А вот кто та-
кая Мишель? — спросила спутника 
девушка с букетом гвоздик.

— Это трансгендер, которую поса-
дили за три аниме-картинки...— на-
чал объяснять тот.

— Точно-точно, я читала,— пере-
била девушка.— Забыла, как ее зо-
вут — довольно много стало в стране 
политзаключенных.

Дальше шли Юлия Галямина 
и ее сторонники — около ста чело-

век. Они несли бумажные экземпля-
ры Конституции и похоронный ве-
нок; на ленточке-триколоре было 
написано «Демократия в России — 
помним, скорбим». В «конституци-
онной» группе шел молодой человек 
с рукописным плакатом «Дед, иди 
на пенсию, какой тебе Госсовет?». 
Вопросов к лозунгам не возникло 
ни у полиции, ни у организаторов.

Шествие проходило по буль-
варам, украшенным к Новому го-
ду. Местами это выглядело сюр-
реалистически — например, ког-
да колонна с надписью «Ваш элек-
трошок не убьет наши идеи» про-
ходила через арку из весело мига-
ющих гирлянд. На другом участке 
бульвара стоял пластиковый Кры-
синый Король из «Щелкунчика», 
недовольно вскинув кулачки: ему 
отлично подошел плакат «Свобо-
ду политзаключенным». Рядом вы-
сился и сам Щелкунчик в костюме 
гвардейца — возле него протестую-
щие начали скандировать кричал-
ку: «ФСБ и Центр „Э“ — оккупант 
в своей стране!» Снимавшие шест-
вие «эшники» недовольно задвига-
ли желваками, точь-в-точь как Щел-
кунчик. Сотрудники ФСБ ничем се-
бя не выдали.

На Гоголевском бульваре нача-
лись задержания — полицейским 
не понравились плакаты ЛГБТ-ко-
лонны. «А вот это вот, самое глав-
ное...» — недовольно тыкал в пла-
кат «Объединяй ЛГБТ+ против ре-
прессий» полицейский началь-
ник. «Но ведь ваши коллеги на вхо-
де пропустили его»,— удивлялись 
задержанные. «Вот сейчас и с ни-
ми будут разбираться, кто там про-
пускал»,— успокоил их полицей-
ский. Организаторы сообщили, что 
задержано от шести до девяти чело-
век, некоторых из них уже отпусти-
ли из отделений. По данным «Бело-
го счетчика», всего в шествии при-
няли участие 1,4 тыс. человек. По-
лиция на момент сдачи материала 
свою оценку численности участни-
ков не предоставила.

Следующая акция против консти-
туционной реформы должна прой-
ти 1 февраля на проспекте Сахарова: 
об этом стало известно от мэрии Мо-
сквы, которая сообщила, что согласо-
вала протестный митинг, но не уточ-
нила, кому именно.

Александр Черных

«Да, действующая Конституция не идеальна, но»
К маршу памяти Станислава Маркелова и Анастасии Бабуровой присоединились противники конституционных поправок
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«Великан не должен говорить гному — ты для меня угроза»
Мартин Сайдик о перспективах урегулирования конфликта в Донбассе

В Минске 16 января прошло первое 
в этом году заседание трехсторонней 
контактной группы (ТКГ) по урегулиро
ванию ситуации на востоке Украины. 
Впервые за последние четыре с поло
виной года его не вел Мартин Сайдик, 
все это время работавший предста
вителем действующего председате
ля ОБСЕ в ТКГ,— в конце прошлого го
да он покинул эту позицию. Спецкор „Ъ“ 
 Владимир Соловьев поговорил с дипло
матом о том, могут ли непризнанные 
республики Донбасса вернуться в со
став Украины и кто виноват в невыпол
нении Минских соглашений.

— Вы полагаете, возможно урегулирова-
ние конфликта в Донбассе через реинтег-
рацию территорий в состав Украины?
— Даже если вы в это не верите, я думаю, 
это возможно. В отличие от многих и в Ук-
раине, и в России, и в Европе я считаю, 
что Минские соглашения — хорошие со-
глашения. Их можно воплощать в жизнь. 
Но это конфликт глобального масштаба, 
в котором есть нерациональные элемен-
ты, не позволяющие воплощать соглаше-
ния сейчас. Какой-то особый статус для 
Донбасса имел бы смысл в составе Украи-
ны. Но пока не вижу готовности и желания 
руководителей так называемых республик 
быть в составе Украины.
— Часто можно услышать от Москвы 
и от Киева обвинения в невыполнении 
Минских соглашений. Москва говорит, 
что Киев не выполняет, Киев говорит, 
что Москва. Кто же их не выполняет?
— И те и другие.
— На это Москва всегда отвечает: пока-
жите, где в Минских соглашениях зафик-
сированы обязательства Москвы.
— Если смотреть на Россию как на сторону 
конфликта... Я знаю, что в России это не хо-
тят слышать.
— Россия себя считает посред ником.
— Тогда надо сказать, что она не выполняет 
роль посредника. 
— В чем это заключается?
— Возьмем последний закон так называе-
мой ЛНР о так называемой границе: о том, 
что государственная граница — это вся об-
ласть. Россия считает, что это совместимо 
с Минскими соглашениями, в которых го-
ворится об отдельных районах Донецкой 
и Луганской областей? Где посредничество 
России? Это разве соответствует Минским 
соглашениям? Нет! Но где голос России? 
Посредник обязан открыто говорить. Если 
он молчит, есть предположение, что он со-
гласен. Это только один пример.
— Киев отказывается закреплять особый 
статус в конституции. А он тоже записан 
в Минских соглашениях, которые вы на-
звали очень хорошими.
— Киев не отказывается. Киев отказывается 
в данный момент, потому что на другие во-
просы нет ответов.
— На какие?
— Например, особый статус. По «формуле 
Штайнмайера» (ее автор — экс-глава МИДа, 
а ныне президент ФРГ Франк-Вальтер Штай-

нмайер.— „Ъ“) он вступает в силу на посто-
янной основе после выборов. Хорошо. Если 
вы читаете Минские соглашения, там напи-
сано, что на следующий день…
— Начинается процесс восстановления 
контроля над границей.
— …Украиной. А как это будет осуществлять-
ся? Кто принимает закон, когда непонятно, 
что будет на следующий день? Это надо в од-
ном пакете делать.
— Москва настаивает на том, что согла-
шения нужно выполнять в полном объ-
еме и последовательно. Один пункт 
за  другим.
— Минские соглашения — это пакет. И ко-
нечно, есть последовательность: что будет 
на следующий день? Если бы вы были депу-
татом Рады и президент вам туда положил 
этот закон (об особом статусе.— „Ъ“) и ска-
зал: ты должен сейчас проголосовать за этот 
закон, чтобы особый статус на постоянной 
основе вступил в силу. И ты говоришь: по-
нимаю, но скажите, а как дальше будет 
со следующей статьей Минских соглаше-

ний? И Зеленский (президент Украины Вла-
димир Зеленский.— „Ъ“) должен будет от-
ветить: я не знаю, потому что Россия до сих 
пор отказывается это обсуждать.
— Вы четыре с половиной года прора-
ботали представителем действующе-
го председателя ОБСЕ в трехсторонней 
контактной группе. По-моему, стороны 
не слишком далеко ушли вперед.
— Это действительно так. Если за всем этим 
скрываются какие-то другие цели, которые 
не соответствуют тому, что написано в Мин-
ских соглашениях, то, конечно, их трудно 
реализовывать.
— Любой конфликт со временем как 
мхом начинает обрастать другими целя-
ми: финансовыми, политическими, гео-
политическими. И это осложняет урегу-
лирование.
— Конечно. Поэтому читайте так называе-
мый план Сайдика. Мы в наших предложе-
ниях первым делом писали, что это должен 
быть пакет, в котором все решения будут 
приниматься не последовательно, а в со-

вокупности. И предлагали, хотя это мо-
жет быть звучит странно, чтобы соглаше-
ния были ратифицированы, потому что од-
на из проблем заключается в том, что они 
не  ратифицированы.
— Кто должен ратифицировать? Украина 
и Россия? Россия никогда себя не призна-
ет стороной конфликта.
— Поэтому мы говорим: это следует сделать 
через «нормандский формат» (РФ, Украина, 
Франция, Германия.— „Ъ“). Тогда мы при-
шли бы к решению.
— Насколько вероятно, что конфликт 
в Донбассе будет заморожен до состоя-
ния приднестровского и дальше мы нач-
нем отсчитывать десятки лет перегово-
ров по урегулированию?
— Не исключаю.
— Вам не кажется, что война 2008 года 
в Грузии и конфликт, начавшийся в 2014 
году на Украине и не завершившийся 
по сей день, произошли из-за того, что 
Запад и Россия не слышали, не понима-
ли, игнорировали друг друга?
— Я работал начальником департамента ев-
ропейской интеграции (в МИД Австрии.— 
„Ъ“) в Вене. Мы отвечали и за отношения ЕС 
с Россией. Должен сказать, мы приложили 
много усилий. Какие только мы не делали 
предложения.
— В адрес России?
— В адрес России, да. Это было очень слож-
но. Ваша страна — какая? Европейская? Ази-
атская? Самая крупная страна в мире терри-
ториально. Но экономически даже не игра-
ет в первой лиге. Российский ВВП больше 
австрийского чуть больше чем в три раза. 
Россия — это 140 с чем-то миллионов насе-
ления, а в Австрии нет даже девяти милли-
онов. Я знаю, что россияне не хотят это слы-
шать, но это факт.

Процесс самоопределения России, то-
го, где она видит свое место — в Евро-
пе, в Азии, в мире,— это противоречи-
вый процесс. Тем временем другие стра-
ны идут вперед. В какой-то момент эти 
страны говорят России: мы развиваем-
ся дальше, а ты опоздываешь, ты не мо-
жешь определиться. И Украина должна 
была в какой-то момент сделать выбор. 
Я общался с переговорщиками ЕС, кото-
рые вели переговоры с Украиной по До-
говору об ассоциации. Они мне говори-
ли: мы столько раз спрашивали у росси-
ян — что вы хотите, какие у вас конкрет-
ные проблемы? И единственное, что слы-
шали в ответ: мы хотим участвовать в этих 
переговорах (ЕС и Украины.— „Ъ“). Но это 
не треугольник! Таких трехсторонних пе-
реговоров не могло быть, поскольку речь 
шла о двусторонних переговорах — об ас-
социации Украины в ЕС.
— Россия воспринимает любое движе-
ние бывших стран СССР в сторону ЕС 
как процесс, который может закончить-
ся членством в НАТО. Это сильный раз-
дражитель. И Украине, и Грузии на сам-
мите НАТО в Бухаресте в 2008 году обеща-
ли перспективу членства.
— Хотел бы напомнить, что вы говорите с ав-
стрийцем.

— Да, нейтральная страна, не член НАТО.
— И что поменялось у нас в политике 
(со вступлением в Евросоюз.— „Ъ“)? В Евро-
пе есть Финляндия, Швеция, Австрия, Ир-
ландия — все нейтральные страны—члены 
ЕС, которые не являются членами НАТО. Так 
что это просто неправда!
— Что неправда?
— Что членство в ЕС автоматически означает 
членство в НАТО.
— Украине и Грузии его пообещали 
в 2008 году.
— Почему есть такие дискурсы? Почему раз-
вивается противостояние? Великан не дол-
жен говорить гному — ты для меня угроза. 
А вот для гнома великан — угроза. Великан 
должен внушить гному доверие и не требо-
вать от гнома, чтобы тот внушил доверие ве-
ликану. А что вы делаете? В основном вели-
кан кричит, шумит и говорит: если ты не сде-
лаешь то-то, я тебе отключу это.

Конечно же, по сравнению с другими стра-
нами в Европе Украина — большая  страна.
— Все великаны в мире так себя ведут. 
Что с этой стороны Атлантики, что с той.
— Мы сейчас говорим о Европе, о нашем 
пространстве. Но и там стоит тот же вопрос, 
как они (США.— „Ъ“) ведут себя в отноше-
нии Канады, в отношении Мексики. Здесь 
надо дать себе ответ: внушили ли мы дове-
рие нашим соседям, которые все меньше, 
чем мы? Есть такая политика у России? По-
чему эти страны-гномы начинают бояться?
— Вы росли и формировались во време-
на холодной войны. Сейчас снова все го-
ворят о холодной войне, гонке вооруже-
ний. Если в отношениях России и Запа-
да случится новая перезагрузка, это мо-
жет повлиять на урегулирование подоб-
ных конфликтов, в которых большая до-
ля геополитики?
— Я из Вены. В центре собственного города 
я часто слышу русскую речь. Во время холод-
ной войны ее там не было слышно. В нашем 
квартале первый иностранный язык на ули-
це — русский. Как это можно сравнивать 
с временами холодной войны? Слава богу, 
мы еще далеки от этого. То, что мы с вами мо-
жем вот так беседовать, а вы можете напеча-
тать то, что я вам говорю,— это разве време-
на холодной войны? Конечно, нет. Те, кто де-
лает такие сравнения, к счастью, не знают, 
как это было во времена холодной войны.

Нет, сейчас не холодная война. Да, гонка 
вооружений — это страшно. И то, что отказа-
лись от прежних договоров (имеются в виду 
российско-американские соглашения в сфе-
ре разоружения и безопасности.— „Ъ“),— 
это, конечно, очень опасно. И то, что сейчас 
творится в США, как они ломают в том чи-
сле ВТО. Для меня, как юриста-международ-
ника, который учился в Москве на кафедре 
международного права, это тревожное раз-
витие ситуации. Мы должны придерживать-
ся системы международного права и способ-
ствовать его дальнейшему развитию.
— Мало кто оглядывается на право.
— Совершенно верно. Это очень опасно.
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Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  М А Р Т И Н  С А Й Д И К

Мартин Сайдик родился 14 января 1949 года в Вене. Окончил юрфак Венского университета (1971). 
В 1972–1973 годах изучал международное право в МГУ имени Ломоносова, в 1973–1974 годах — международ-
ные отношения в Университете Джона Хопкинса (Балтимор, США).

До 1978 года занимал различные должности в МИД Австрии. В 1978 году занял пост второго секретаря 
постоянного представительства Австрии при отделении ООН в Женеве. С 1980 по 1985 год занимал посты 
советника и пресс-атташе при посольстве Австрии в Москве. 

В 1986 и 1987 годах был руководителем пресс-департамента Комиссии по безопасности и сотрудничеству 
в Европе в Вене. В 1987 году вернулся в Москву и занял пост главы представительства австрийского банка 
Creditanstalt-Bankverein.

В 1991 году стал директором по международному бизнесу в австрийской строительной компании Maculan 
Holding. Входил в совет директоров Maculan International GmbH, был гендиректором совместного предприятия 
в Якутске. С 1994 по 1997 год возглавлял департамент по управлению имуществом компании.

С 1997 по 2003 год был главой департамента по вопросам расширения Европейского союза, торговли, 
торговых отношений со странами, не входящими в ЕС, и государствами Центральной Азии. В 2003 году вернулся 
в МИД Австрии на пост гендиректора по экономическим делам и евроинтеграции. С 2007 года был послом 
Австрии в Китае, Монголии и КНДР. 4 января 2012 года стал постпредом Австрии при ООН. С 22 июня 2015 года 
по конец прошлого года был спецпредставителем председателя ОБСЕ в трехсторонней контактной группе по ре-
ализации мирного плана на востоке Украины.

Режим прекращения огня дал осечку
Договоренности между Россией и Турцией по сирийскому Идлибу не соблюдаются

Десятки человек погибли  менее 
чем за неделю в зоне деэскала
ции Идлиб (Сирия), несмотря 
на режим прекращения огня, 
 объявленный по  согласованию 
между Москвой и Анкарой. 
По словам президента  Турции 
Реджепа Тайипа Эрдогана, 
его≈терпение на исходе.  Вчера 
он обсудил ситуацию в  Идлибе 
с президентом РФ Владимиром 
Путиным на переговорах в Бер
лине. Тем временем СМИ со
общают, что Анкара передает 
оружие лояльным к ней сирий
ским группировкам, чтобы оста
новить наступление сирийской 
 армии, а Москва обвиняет Запад 
в том, что он мешает «уничтоже
нию террористического гнезда 
в  Идлибе».

«Пришло время сказать стоп»,— 
заявил Реджеп Тайип Эрдоган на-
кануне отлета в Берлин на конфе-
ренцию по Ливии. Он подчеркнул, 
что темой его переговоров с Вла-
димиром Путиным будет не толь-
ко ливийская ситуация, но и нару-
шения договоренностей о прекра-
щении огня в Идлибе. Впрочем, от-
крывая переговоры с Владимиром 
Путиным, о Сирии господин Эрдо-
ган не сказал ни слова. Ее упомя-
нул только президент РФ в контек-
сте «эффективной работы с Турцией 
на ключевых направлениях между-
народной политики». На предыду-
щей встрече двух президентов, про-
шедшей 8 января в Стамбуле, они 
публично объявили об инициативе 
прекращения огня в Ливии, но, как 
выяснилось на следующий день, од-
новременно была достигнута и до-
говоренность по сирийскому Ид-
либу. «Российский центр по прими-
рению призывает командиров не-
законных вооруженных формиро-
ваний отказаться от вооруженных 
провокаций и встать на путь мирно-
го урегулирования ситуации в под-
контрольных им районах»,— зая-

вил тогда начальник российского 
центра по примирению враждую-
щих сторон в Сирии генерал-майор 
Юрий Боренков. Изначально сооб-
щалось, что режим прекращения ог-
ня вводится с 14:00 местного време-
ни 9 января, однако в итоге о всту-
плении договоренности в силу объ-
явили с полуночи 12 января.

Спустя два дня президент Эрдо-
ган пригрозил, что Анкара готова 
в одностороннем порядке оказать 
противодействие сирийским пра-
вительственным силам, если они 
попытаются нарушить режим пре-

кращения огня. Он напомнил, что 
Россия и Турция в последние дни ве-
ли очень интенсивные переговоры 
по Идлибу. «Поскольку в Сирии нет 
легитимного правительства, кото-
рое бы представляло интересы все-
го народа, мы ведем эту работу с Рос-
сией»,— сказал он. Впрочем, прези-
дент Турции лукавил — накануне 
в Москве впервые почти за девять 
лет состоялись переговоры с уча-
стием высокопоставленных пред-
ставителей как турецкой, так и си-
рийской сторон.

Сирийцев представлял глава Бю-
ро национальной безопасности 
Али Мамлюк, турок — глава Наци-
ональной разведывательной орга-
низации Хакан Фидан. По данным 
сирийских СМИ, посланники Да-
маска потребовали соблюдения со-

чинского соглашения по Идлибу, 
заключенного президентами Тур-
ции и России в сентябре 2018 года. 
Напомним, что тогда была достиг-
нута договоренность о создании во-
круг Идлиба «зоны безопасности» 
глубиной 15–20 км и отводе оттуда 
боевиков террористической груп-
пировки «Джебхат ан-Нусра» (запре-
щена в РФ) и тяжелой техники. Од-
нако это соглашение так и не было 
 реализовано.

Согласно информации турецко-
го эксперта по вопросам безопасно-
сти Метина Гюркана, трехсторонняя 
встреча в Москве состоялась по ини-
циативе Владимира Путина. В сво-
ей статье на аналитическом порта-
ле Al Monitor эксперт рассказал, что 
представители Дамаска призвали 
Анкару наметить график вывода ту-

рецких войск из Сирии, в том числе 
ликвидировать свои наблюдатель-
ные пункты вокруг Идлиба. В свою 
очередь, турецкая сторона предло-
жила Дамаску разработать совмест-
ную стратегию против курдских От-
рядов народной самообороны, при-
числяемых Турцией к террористам.

Однако несколько дней спустя 
после переговоров в Москве ми-
нистр обороны Турции Хулуси Акар 
заявил, что его страна не намерена 
закрывать наблюдательные посты 
в Идлибе. Он также добавил, что си-
рийская армия продолжает нано-
сить удары по региону, несмотря 
на режим прекращения огня.

Особо тяжелая ситуация сложи-
лась в Идлибе в конце недели. В вос-
кресенье российские военные за-
фиксировали «65 фактов открытия 
огня» в провинциях, входящих в зо-
ну деэскалации Идлиб, в субботу — 
66, в пятницу — 62, а в четверг — 
60 таких фактов. Оппозиционные 
СМИ обвинили в нарушении режи-
ма прекращения огня «силы режи-
ма, которые действуют под прикры-
тием российской авиации». По сло-
вам генерал-майора Юрия Борен-
кова, основную ответственность 
за обострение ситуации в идлиб-
ской зоне деэскалации несут боеви-
ки «Джебхат ан-Нусры». «При этом 
руководство радикалов явно рас-
считывает на поддержку Запада, ко-
торый своим вмешательством в оче-
редной раз попытается не допу-
стить решительных действий пра-
вительственных сил по ликвида-
ции террористического гнезда в Ид-
либе»,— добавил он.

По данным управления Верхов-
ного комиссара ООН по правам чело-
века, с 29 апреля 2019-го и по 15 ян-
варя нынешнего года в Идлибе бы-
ло убито 1506 человек, около поло-
вины из них женщины и дети. В пят-
ницу Юрий Боренков сообщил о 12 
сирийских военных, погибших в бо-
ях за сутки. В субботу стало извест-

но и о 28 мирных гражданах, убитых 
в результате трех дней обстрелов 
Алеппо боевиками. В тот же день оп-
позиционный сайт Сирийской об-
серватории по правам человека на-
писал о 28 мирных гражданах, по-
гибших в результате бомбардировок 
российской и сирийской авиации. 
Вчера же обсерватория проинфор-
мировала о наступлении оппозици-
онных сил и союзных с ними «джи-
хадистских группировок». По дан-
ным сайта, только вчера с каждой 
стороны насчитывалось как мини-
мум около 20 погибших, а с четверга 
по субботу сообщалось о 58 убитых 
со стороны Дамаска и 49 — со сторо-
ны оппозиционных сил.

Согласно источникам обсервато-
рии, наступление сил оппозиции 
началось после встречи с предста-
вителями турецкой разведки. Утвер-
ждается, что турки проинформиро-
вали командиров лояльных к ним 
группировок о провале последних 
политических договоренностей 
и необходимости сосредоточиться 
на военном аспекте. Сообщалось, 
что оппозиционные группировки 
получили от Турции американские 
противотанковые ракеты TOW для 
противодействия Дамаску.

«Силы Башара Асада продолжа-
ли бомбардировки городов в Ид-
либе и наступление на земле. Соот-
ветственно, никакого перемирия 
в Идлибе установить не удалось. 
Это не в интересах Асада, которому 
российско-турецкие договоренно-
сти помешали войти в Маарет-Наа-
ман — один из важнейших страте-
гических населенных пунктов в Ид-
либе»,— сказал „Ъ“ эксперт РСМД 
Кирилл Семенов. Он добавил, что 
Россия не заинтересована ускорять 
решение проблемы Идлиба и гото-
ва придерживаться договоренно-
стей о прекращении огня, но «Асад 
спешит решить проблему Идлиба, 
втянув Россию в новые операции».

Марианна Беленькая
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В воскресенье российские 
военные зафиксировали 
«65 фактов открытия огня» 
в провинциях, входящих 
в зону деэскалации Идлиб  
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 24041,26 (+108,13)
РТС 1637,75 (+25,03)
FTSE 100 7674,56 (+64,75)

DAX 30 13526,13 (+96,7)
DJIA 29348,10 (+50,46)
NASDAQ Composite 9388,94 (+31,81)

По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.01.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18–20.01.20
Австралийский доллар 42,5134
Английский фунт 80,4917
Белорусский рубль 28,9814
Датская крона* 91,6929

Доллар США 61,5333
Евро 68,5358
Индийская рупия** 86,5843
Казахский тенге** 16,3535

Канадский доллар 47,2135
Китайский юань* 89,7105
Норвежская крона* 69,2132
СДР 85,0606

Сингапурский доллар 45,7225
Новая турецкая лира 10,4945
Украинская гривна* 25,4428
Шведская крона* 64,8415

Швейцарский франк 63,7189
Японская иена** 55,8302
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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О том, что не случилось ничего, нам 
приходится писать нечасто: нет собы-
тия, нет и новости,— а тем более тог-
да, когда ничего и произойти не мог-
ло. Тем не менее подтверждение 
агентством Standard & Poor’s стра-
нового рейтинга России, происшед-
шее 17 января, выглядит достаточно 
важным. Рейтинг подтвержден через 
два дня после отставки правительст-
ва России и объявления президентом 
Владимиром Путиным будущего из-
менения как минимум баланса сил 
при формировании федеральной 
исполнительной власти. Понятно, 
что основные расчеты S&P делались 
до этих событий, аналитики рейтин-
гового агентства имели совершен-
но законную возможность вообще 
пока не оценивать влияние происхо-
дящего на страновой рейтинг — тем 
не менее в S&P предпочли довольно 
подробно изложить риски экономи-
ки РФ на ближайшие 24 месяца имен-
но в свете этих перемен — другие 
(кроме возможных новых санкций) 
в расчет практически не берутся.

Изменения в Конституции РФ, ко-
торые S&P рассматривает как «децен-
трализацию власти», аналитики счи-
тают фактором важным, но неоцени-
ваемым: слишком мало подробно-
стей и определенности, чтобы делать 
даже предположения. Смена прави-
тельства рассматривается S&P скорее 
позитивно: ожидается, что кабинет 
министров во главе с Михаилом Ми-
шустиным не будет предпринимать 
действий, ослабляющих бюджет-
ное правило, даже в случае давления 
на рост расходов, а способность ЦБ 
адекватно реагировать на почти лю-
бые колебания конъюнктуры сом-
нению не подвергается. Прогноз 
S&P по росту ВВП в 2020 году — 1,8%, 
выше показателей 2019 года.

Сценарии прогнозов S&P зву-
чат совершенно определенно. По-
нижение суверенного рейтинга РФ 
до 2022 года возможно в случае «су-
щественного» ужесточения внеш-
них санкций, ослабления бюджет-
ного правила, а также проблем бюд-
жета, связанных с двумя относи-
тельно редко обсуждаемыми ри-
сками: «материализации условных 
обязательств бюджетного сектора 
и крупных госкомпаний». Подробно 
S&P описывает лишь «банковский» 
риск — речь идет о том, что «с уче-
том квазифискального характера де-
ятельности Банка России некоторые 
расходы на оздоровление банков по-
тенциально могут перейти на баланс 
правительства». Долг госкомпаний 
S&P рассматривает в основном как 
дополнительные риски банковской 
системы — остальной механизм опи-
сан выше.

В свою очередь, S&P видит веро-
ятность повышения рейтинга РФ 
до 2022 года лишь в одном реали-
стичном сценарии: если в результате 
действий правительства «долгосроч-
ные темпы роста ВВП на душу насе-
ления достигнут уровня» сопостави-
мых экономик с «аналогичным уров-
нем благосостояния». Альтернатив-
ные решения, которые могли бы по-
высить рейтинг,— или ослабление 
давления на бюджет пенсионных 
расходов, или более быстрое нако-
пление резервов, но по тону коммен-
тария S&P видно, что это скорее тео-
ретическое предположение.

правила  
игры

Суверенный рейтинг 
РФ могут снизить 
скрытые проблемы 
банков, повысить — 
ускорение роста ВВП 
на душу населения

рекомендует читать  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Правительство России обдумывает 
оказание государственной поддержки 
«Норникелю», который планирует ре-
ализовать крупную программу модер-
низации мощностей и улучшения эко-
логии в Норильске. По данным „Ъ“, 
в числе рассматриваемых вариантов, 
помимо заключения соглашения о за-
щите капиталовложений, софинанси-
рование программы обновления жи-
лого фонда Норильска, портовой ин-
фраструктуры и закупки судов ледо-
вого класса, а также увеличение нало-
гового вычета для затрат на геолого-
разведку. По мнению экспертов, даже 
если из этих предложений только 
часть будет реализована, это положи-
тельно повлияет на оценку компании 
инвесторами.

Правительство рассматривает несколько 
вариантов государственной поддержки «Но-
рильского никеля», рассказывает источник 
„Ъ“, знакомый с обсуждением. Поводом для 
начала обсуждения стало ноябрьское пись-
мо (есть у „Ъ“) главы компании Владимира 
Потанина президенту Владимиру Путину. 
Господин Потанин просил главу государст-
ва «поддержать программу развития» компа-
нии и дать поручение заинтересованным ор-
ганам власти «разработать меры государст-
венной поддержки ее реализации в соответ-
ствии с законодательством». 

Владимир Потанин писал, что «Норни-
кель» начинает новую инвестпрограмму 
до 2030 года размером более 2,5 трлн руб. 
«В результате инвестиций в производствен-
ные мощности по всей цепочке рост добычи 
руды к 2030 году составит около 150% по от-
ношению к объемам 2017 года, рост произ-
водства металлов — до 30–40% по никелю 
и меди и до 95% по сумме металлов платино-
вой группы»,— говорилось в письме. Ком-
пания также планирует вложить 250 млрд 

руб. до 2025 года в экологическую програм-
му, чтобы за пять лет снизить уровень вы-
бросов диоксида серы на 90% к уровню 2015 
года. Владимир Путин поручил своему по-
мощнику Андрею Белоусову и на тот мо-
мент первому вице-премьеру Антону Силу-
анову «рассмотреть и поддержать» просьбу 
главы «Норникеля».

По словам источника „Ъ“, в правительст-
ве проводят анализ необходимых мер госу-
дарственной поддержки. Так, рассматривает-
ся подписание с «Норникелем» соглашения 
о защите и поощрении капитальных вложе-
ний (СЗПК, законопроект о правилах его за-
ключения прошел первое чтение в Госдуме 

в декабре). Кроме того, правительство обду-
мывает софинансирование строительства 
объектов портовой структуры и приобрете-
ния судов арктического класса для «Норни-
келя», а также программы реновации жи-
лого фонда Норильска. Также правительст-
во рассматривает увеличение вычета из на-
лога на прибыль для финансирования гео-
логоразведки (сейчас повышающий коэф-
фициент к вычету — 1,5, «Норникель» про-
сит увеличить его до 3,5). Схожий вычет мо-
жет быть применен для расходов на социаль-
ные проекты. Кроме того, в рамках экологи-
ческой программы рассматривается перео-
формление разрешительной документации 

на выбросы загрязняющих веществ до мо-
мента получения компанией комплексного 
экологического разрешения. Собеседник „Ъ“ 
в правительстве отметил, что предложенные 
меры требуют изучения, так как необходимы 
существенные изменения в законы, регули-
рующие финансовую и социальную сферы.

В Минфине и «Норникеле» не ответили 
на запрос „Ъ“. В Минпромторге „Ъ“ сообщи-
ли, что поддержка компании может быть 
оказана в рамках закона о промышленной 
политике и механизмов поддержки по пе-
реходу предприятий на наилучшие доступ-
ные технологии. В министерстве подчеркну-
ли, что после принятия закона о СЗПК «ком-
пания может воспользоваться предусмотрен-
ными мерами государственной поддержки 
на общих основаниях».

О том, что «Норникель» хотел бы получить 
определенные меры господдержки для сво-
его «серного» проекта, Владимир Потанин 
говорил в интервью „Ъ“ еще в октябре 2018 
года. Тогда этот проект обсуждался в контек-
сте «списка Белоусова» и принуждения рос-
сийских экспортеров к инвестированию 
в РФ. С тех пор идея переродилась в СЗПК. 
По мнению собеседников „Ъ“, «Норникель» 
мог рассчитывать на применение СЗПК, од-
нако прямое софинансирование проектов 
из бюджета при прежнем правительстве вы-
глядело маловероятным. Позиция нового 
правительства во главе с Михаилом Мишус-
тиным на данный момент неясна.

По мнению вице-президента Moody’s 
в России и СНГ Дениса Перевезенцева, лю-
бые меры господдержки окажут положитель-
ное влияние на компанию. «Важна не только 
сумма господдержки. Существенно и улуч-
шение восприятия компании инвесторами 
как социально ответственной частной ком-
пании, пользующейся поддержкой государ-
ства»,— считает эксперт.

Евгений Зайнуллин

Госдума изучит комиссии банков
Бизнес избавят от антиотмывочных тарифов

„Ъ“ ознакомился с законопроектом, 
 который запретит банкам взимать 
 заградительные комиссии под пред-
логом борьбы с отмыванием. Он бу-
дет внесен в Госдуму в ближайшие дни. 
 Такие комиссии есть почти во всех круп-
ных банках, например за изъятие кли-
ентом средств с заблокированного 
по антиотмывочному законодательст-
ву счета. Кроме того, документ запре-
тит повышенные тарифы за перево-
ды юрлиц в пользу физлиц в зависимо-
сти от суммы. Проект принципиально 
поддерживают в Росфинмониторинге 
и  Федеральной антимонопольной служ-
бе (ФАС), но лишь отчасти — в ЦБ.

Депутат Владислав Резник подготовил 
и на днях внесет в Госдуму законопроект, на-
правленный на борьбу с «дискриминаци-
онными практиками тарификации», кото-
рые применяют финансовые организации 

под предлогом борьбы с отмыванием дохо-
дов. Согласно тексту законопроекта, кото-
рый имеется в распоряжении „Ъ“, измене-
ния планируется внести в антиотмывочный 
закон (115-ФЗ). В нем будет описано, что к ан-
тиотмывочным мерам «не относится установ-
ление дополнительных (повышенных разме-
ров) комиссий, сборов и иных вознагражде-
ний». Эта мера направлена против практики 
взимания банками заградительных комис-
сий, например, за перевод средств с заблоки-
рованных в рамках антиотмывочного зако-
нодательства счетов.

Кроме того, законопроект вносит измене-
ния в закон «О банках и банковской деятель-
ности», согласно которым при переводе де-
нежных средств от юрлиц или индивидуаль-
ных предпринимателей в пользу физлиц раз-
мер комиссии «не может быть обусловлен раз-
личным назначением осуществляемых пере-
водов либо различными суммами перево-

дов». Сейчас стандартные тарифы за перево-
ды в пользу физлиц варьируются в пределах 
от нескольких рублей до нескольких десятков 
рублей. Если же суммы переводов накоплен-
ным итогом превышают некие пороговые 
значения, то кредитные организации приме-
няют повышенные тарифы. Например, 1,5% 
при сумме свыше 150 тыс. руб. или 10–12% для 
сумм свыше 5 млн руб. в месяц.

Практика установления повышенных ко-
миссий под видом борьбы с отмыванием до-
ходов не предусмотрена законодательством, 
говорится в пояснительной записке. А «явно 
дискриминационные тарифы» банки вводят, 
применяя рекомендации ЦБ по борьбе с от-
мывочными схемами. Эти рекомендации 
не носят нормативного характера, и банки 
не обязаны их исполнять. Введение не имею-
щих экономического обоснования повышен-
ных или запретительных комиссий для всех 
клиентов, включая добросовестных, проти-

воречит принципам риск-ориентирован-
ных подходов в борьбе с отмыванием, а так-
же «фактически превратилось в самостоятель-
ную бизнес-функцию банков, в способ увели-
чения комиссионных доходов», считают авто-
ры проекта.

Идею запрета подобной практики поддер-
живают в ФАС. Глава ФАС Игорь Артемьев 12 
декабря на совместном заседании ФАС и Ассо-
циации антимонопольных экспертов назвал 
такие способы увеличения доходов банков 
под предлогом борьбы с отмыванием «пол-
ным безобразием» и «хамством», а также при-
звал к «радикальным» мерам борьбы с такими 
практиками. Тогда же заместитель главы ФАС 
Андрей Кашеваров назвал самой эффектив-
ной мерой противодействия таким практи-
кам законодательные изменения. Получить 
комментарий ФАС „Ъ“ оперативно не удалось.
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Российское вино покажут в рекламе 
Так производители рассчитывают увеличить продажи 

Минпромторг придумал, как 
продвигать вино локальных 
производителей. Министер-
ство получило разрешение 
 Федеральной антимонополь-
ной службы (ФАС) рекламиро-
вать российскую винодельче-
скую отрасль как таковую, без 
указания брендов и произво-
дителей. Ограничения законо-
дательства на рекламу алкого-
ля в этом случае действовать 
не  будут. Но категория потреби-
телей российского вина в стра-
не уже сформирована, и массо-
вый переход на местную про-
дукцию станет возможен, толь-
ко если не останется импорт-
ной, уверены эксперты. 

ФАС разрешила Минпромтор-
гу рекламировать акцию «Дни рос-
сийских вин» без учета ограниче-
ний, которые накладывает на про-
движение алкоголя закон о рекла-
ме. Соответствующее письмо, ко-
пия которого есть у „Ъ“, служба на-
правила в министерство в конце де-
кабря 2019 года в ответ на его прось-
бу разъяснить, в каких случаях ре-

клама акции возможна. Дни рос-
сийских вин проводятся Минпром-
торгом совместно с Минсельхозом 
и АНО «Роскачество» с 2018 года два 
раза в год. Цель акции заключается 
в популяризации вина российско-
го производства. В 2020 году она бу-
дет проходить с 20 апреля по 31 мая 
и с 12 октября по 22 ноября. 

Сейчас реклама алкоголя пра-
ктически полностью запрещена. 
Она допускается только в местах 
продажи. Для вина, произведенно-
го в России исключительно из мест-
ного винограда, существуют некото-
рые послабления в законе. Его воз-
можно рекламировать на выстав-
ках пищевой продукции, за исклю-
чением детской, а также на телеви-
дении и радио с 23 часов до 7 часов.

Ограничения законодательст-
ва не будут распространяться на ак-
цию «Дни российских вин» при 
условии, если ее реклама не бу-
дет содержать в себе названия кон-
кретных компаний и брендов, уточ-
няется в письме ФАС. Таким обра-
зом чиновники получили возмож-
ность продвигать российское вино 

как таковое. Причем с учетом того, 
что продолжительность «Дней рос-
сийских вин» законодательно ни-
как не ограничена, по сути рекла-
ма отрасли стала возможной хоть 
круглый год, отмечает источник „Ъ“ 
на рынке.

В 2020 году в акции примет учас-
тие продукция из «Винного гида Рос-
сии» — это рейтинг, составленный 
«Роскачеством» в конце 2019 года 
среди вин от местных производите-
лей стоимостью до 1 тыс. руб. В него 
входит продукция таких компаний, 
как Alma Valley, принадлежащей, 
по данным участников рынка, гла-
ве правления ВТБ Андрею Костину, 
«Абрау-Дюрсо» семьи Бориса Тито-
ва, «Фанагория» и другие. Участники 
рынка рады возможности продви-
жения российского вина. Это позво-
лит разрушить стереотипное отно-
шение потребителей к местной про-
дукции, считает гендиректор «Фана-
гории» Петр Романишин. Когда ре-
клама вина была полностью разре-
шена, российская отрасль находи-
лась в зачаточной стадии, а у зару-
бежных производителей уже были 

многомиллионные рекламные 
бюджеты, в результате чего они ока-
зались в выигрышной позиции, от-
мечает господин Романишин.

В акции принимают участие ма-
газины-дискаунтеры, супермарке-
ты, гипермаркеты, специализиро-
ванная розница, магазины беспош-
линной торговли, рассказал „Ъ“ 
замминистра промышленности 
и торговли Виктор Евтухов. В их чи-
сле X5 Retail Group, «Ашан», «Лента», 
уточняет он. Общее количество то-
чек, по данным господина Евтухо-
ва, превышает 13 тыс. По словам за-
местителя руководителя «Роскачест-
ва» Ильи Лоевского, во время акции 
продажи локальных производите-
лей возрастают на 20–25%. Реклама 
поможет увеличить этот показатель 
как минимум вдвое, уверен он. 

Впрочем, не все участники рын-
ка с ним согласны. Президент Sim-
ple Максим Каширин не считает, 
что продвижение вина в рамках од-
ной акции увеличит продажи про-
изводителей. По его мнению, для 
этого нужен комплекс мер. Катего-
рия потребителей, предпочитаю-

щих российское вино, уже сформи-
рована, добавляет владелец агентст-
ва Kaufman Станислав Кауфман. Те, 
кто приобретает импортную про-
дукцию, даже при полном снятии 
запрета на рекламу российского 
вина на него массово не перейдут, 
считает он. «Если вы предпочитае-
те ездить на Toyota, вы не пересяде-
те на Lada, даже если увидите кра-
сивую рекламу, это можно реализо-
вать, только если на рынке останет-
ся одна Lada»,— рассуждает эксперт.

Максим Каширин также счита-
ет необходимым снятие всех огра-
ничений на рекламу любого вина. 
«У нас в стране нет винного алкого-
лизма»,— уверен он. Господин Ка-
ширин полагает, что российские ви-
ноделы должны конкурировать с за-
рубежными в равных условиях. А, 
по мнению Станислава Кауфмана, 
в продвижении нуждается вся рос-
сийская алкогольная продукция. 
Поэтому в будущем стоит ожидать 
дни русской водки и недели россий-
ского пива, уверен он. 

Мария Котова, 
Анатолий Костырев
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«Норникелю» придумывают господдержку
Компания может получить софинансирование для социальных проектов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5
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10,5 20,5
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10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) консолидировали 
позицию по гарантированному 
пенсионному плану (ГПП). Они 
хотят установить пятилетний пе-
реходной период для трансфор-
мации в него накоплений гра-
ждан по обязательному пенсион-
ному страхованию (ОПС). В этот 
же период НПФ предлагают госу-
дарству софинансировать добро-
вольные взносы граждан в ГПП, 
используя для этого заморожен-
ные с 2014 года страховые взно-
сы на формирование пенсион-
ных накоплений. Эти предложе-
ния будут способствовать разви-
тию пенсионного бизнеса на но-
вой базе взамен прежнего пере-
манивания клиентов друг у дру-
га, отмечают эксперты.

Пенсионные фонды консолидиро-
вали свою позицию относительно по-
правок к концепции законопроекта 
о ГПП, следует из письма (с ним озна-
комился „Ъ“) на имя замминистра фи-
нансов Алексея Моисеева и первого 
зампреда ЦБ Сергея Швецова, направ-
ленного Национальной ассоциаци-
ей НПФ (НАПФ) и Ассоциацией НПФ 
(АНПФ). «В целом мы видим поддер-
жку ассоциаций в работе над законо-
проектом,— сообщили в Минфине.— 
Минфин внимательно изучит посту-
пившие предложения, поскольку на-
ша общая цель — предложить гражда-

нам качественный финансовый про-
дукт». В ЦБ заявили, что рассмотрят 
документ «после его получения». От-
правке предложений предшествова-
ла многочасовая встреча представите-
лей крупнейших фондов, на которой 
обсуждался вопрос о ГПП, рассказали 
несколько ее участников. В АНПФ под-
твердили отправку письма, в НАПФ не 
ответили на запрос „Ъ“.

Осенью 2019 года Минфин пред-
ставил разработанную совместно с ЦБ 
концепцию гарантированного пен-
сионного плана — стандартизиро-
ванной схемы в рамках негосударст-
венного пенсионного обеспечения 
(НПО). В нее можно будет конвертиро-
вать пенсионные накопления, создан-
ные в формате ОПС (см. „Ъ“ от 30 октя-
бря 2019 года). Как рассказал на прохо-
дившем на прошлой неделе Гайдаров-
ском форуме господин Моисеев, «до 
конца февраля» документ после по-
правок будет размещен для повторно-
го публичного обсуждения.

Согласно представленной концеп-
ции, трансформировать ОПС в ГПП 
гражданин может по истечении ше-
стимесячного периода, после того 
как начал копить в рамках новой си-
стемы, и после наступления фиксин-
га (заранее утвержденного срока по-
сле начала накоплений в одном фон-
де). НПФ предлагают разрешить гра-
жданам подавать заявления на пере-
вод пенсионных накоплений по исте-

чении пятилетнего переходного пери-
ода, который будет реализован толь-
ко после фиксинга по ОПС. Ограни-
чения переводов по фиксингу долж-
ны впоследствии касаться и ГПП. При-
соединение к ГПП предлагается сде-
лать с использованием простой элек-
тронной подписи. Однако для перево-
да накоплений необходимо будет ис-
пользовать усиленную квалифици-
рованную электронную подпись. Не-
обходимость и переходного перио-
да, и усложненной конвертации ОПС 
в ГПП фонды объясняют возможным 
резким переделом рынка, отмечает-
ся в подготовительных документах к 
письму (с ними ознакомился „Ъ“).

При этом фонды для мотивации 
вступления россиян в новую систему 
предлагают, чтобы на срок переходно-
го периода к уже объявленным стиму-
лам (см. „Ъ“ от 25 октября 2019 года) до-
бавилось софинансирование государ-
ством взносов граждан. Средством для 
этого должны стать страховые взносы 
на формирование пенсионных нако-
плений (от 2% до 6% от заработной пла-
ты), на которые с 2014 года был нало-
жен мораторий. «Государство может это 
позволить, учитывая профицит бюдже-
та, наполненность ФНБ и инвестици-
онную составляющую поступающих 
в новую систему средств»,— говорит 
один из авторов предложений. Рамки 
в 2–6% для софинансирования долж-
ны побудить граждан откладывать на 

пенсию значительную сумму. Однов-
ременно фонды хотят повысить мини-
мальный платеж в систему ГПП: всту-
пительный взнос не менее 1 тыс. руб., а 
последующие — не менее 500 руб. По-
ка минимальный взнос в ГПП пред-
усмотрен в размере 1% от МРОТ (чуть 
больше 120 руб., см. „Ъ“ от 26 декабря 
2019 года) «Практика работы НПФ по 
НПО говорит о возможности массо-
вого привлечения при сопоставимом 
размере минимальных пенсионных 
взносов»,— говорится в подготови-
тельных документах к письму. При не-
значительных взносах возникает риск 
экономической нецелесообразности 
ведения счетов по ГПП, полагают НПФ.

«Консолидированное мнение част-
ных фондов говорит о том, что они ре-
шили объединиться в развитии ново-
го бизнеса в противовес господствую-
щей в прошлом парадигме перетаски-
вания клиентов и активов друг у дру-
га»,— говорит управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов. 
Отсюда, по его словам, понятны и ин-
струменты: предложены механизмы, 
которые снижают быстрый денеж-
ный эффект от привлечения клиент-
ской базы, а также действенный меха-
низм по наращиванию нового бизне-
са. «Софинансирование, даже только 
на переходный период, вполне может 
привлечь в индустрию новые взносы 
клиентов»,— полагает эксперт.

Илья Усов

Переход на перевод
НПФ хотят трансформировать накопления в капитал  
через пять лет и с господдержкой

Пресс-служба Росфинмониторин-
га заявила „Ъ“, что ведомству необхо-
димо ознакомиться с деталями зако-
нопроекта, но саму идею там поддер-
живают. В ЦБ, судя по всему, выступа-
ют не за отмену применения банка-
ми экономических мер борьбы с от-
мыванием, а за их смягчение. В част-
ности, регулятор заявил „Ъ“, что ис-
ходит из недопустимости взимания 
банками повышенных комиссий «по 
операциям с низким риском легали-
зации (отмывания) доходов». К таким 
операциям он относит перечисления 
зарплаты, дивидендов, алиментов, 
пенсий, стипендий, страховых воз-
мещений, выплат на основании ре-
шений судебных органов и другие.

Бизнес-сообщества положитель-
но относятся к законопроекту, сле-
дует из их ответов комитету Совфе-
да по конституциональному законо-
дательству и государственному стро-
ительству (имеются в распоряже-
нии „Ъ“). В частности, в «Опоре Рос-
сии» заявили, что до 2016 года комис-
сии за переводы в пользу физлиц до-
стигали 0,1–0,5%. Позже банки «пра-
ктически одновременно подняли 
тариф… и сделали его прогрессив-
ным», а судебная практика складыва-
ется не в пользу предпринимателей. 
В Ассоциации компаний интернет-
торговли считают, что такие тарифы 
оказывают «негативное влияние» на 
ее членов. Лишь в Российском союзе 
промышленников и предпринима-

телей считают, что повышенные ко-
миссии являются способом борьбы с 
отмыванием, а не «необоснованным 
обогащением».

Впрочем, реализация законопро-
екта может быть омрачена тем, что 
банки станут чаще отказывать в об-
служивании рисковым клиентам, не 
желая нести дополнительные расхо-
ды на мероприятия по комплаенсу, не 
исключает управляющий партнер УК 
«Право и бизнес» Александр Пахомов.

Виталий Солдатских

Госдума изучит 
комиссии банков
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Пользователи смартфонов 
на операционной системе (ОС) 
Android версии 5.1 и ниже столк-
нулись с атакой новой версии 
 вируса-трояна, без разрешения 
устанавливающего на устройст-
ва платные приложения. Этой 
версией ОС могут пользоваться 
25–26% владельцев смартфонов 
на Android. По данным компа-
нии Doctor Web, создатели виру-
са зарабатывают на партнер-
ских программах, получая долю 
выручки от разработчиков 
 приложений.

В компании Doctor Web (рос-
сийский разработчик антивируса 
Dr.Web) сообщили об обнаружении 
неудаляемого вируса-трояна Android.
Xiny.5261 под мобильную ОС Android. 
Он работает только под старыми вер-
сиями Android — до 5.1 включительно 
(вышла в 2015 году). При этом, по дан-
ным Google на 7 мая 2019 года, 25,2% 
устройств на Android по-прежнему ра-
ботали под управлением Android 5.1 
и ниже. Среди пользователей Dr.Web 

на подобных версиях Android рабо-
тают 26%, уточнили в компании.

Вирус может попасть на смартфон 
через сайты с Android-приложения-
ми и официальный магазин Google 
Play, утверждает представитель Doctor 
Web. Он устанавливает на устройства 
произвольные платные приложения 
без разрешения пользователя. «На-
сколько можно судить, участие в парт-
нерских программах, которые пла-
тят за установку,— один из основных 
источников дохода для создателей 
данного семейства»,— уточнил пред-
ставитель компании. Кроме того, ви-
рус может устанавливать и другой вре-
доносный софт.

Особенность нового трояна в том, 
что он защищен от удаления, утвер-
ждают в Doctor Web. При этом он сам 
удаляет некоторые предустановлен-
ные приложения, возможно, чтобы 
освободить место, а также избавляется 
от приложений для управления root-
правами, таким образом лишая поль-
зователя возможности удалить троян-
ские компоненты, установленные в 

системный раздел, рассказал предста-
витель компании. Чтобы избавиться 
от вируса, нужно заменить операци-
онную систему, заявили в Doctor Web, 
отметив, что другими способами уда-
лить вредоносную программу «мож-
но, но очень сложно».

В компаниях «Ростелеком-Солар», 
«Лаборатория Касперского», Positive 
Technologies не сообщают об обнару-
жении этой версии вируса. Замести-
тель руководителя лаборатории ком-
пьютерной криминалистики Group-IB 
Сергей Никитин отметил, что за троя-
нами семейства Android.Xiny эксперты 
наблюдают уже давно, начиная с 2015 
года, и новые их модификации с рас-
ширенным функционалом появляют-
ся регулярно. Если учесть, что Android.
Xiny впервые был обнаружен в 2016 го-
ду и совершенствуется до сих пор, мож-
но предположить, что сумма ущерба от 
него сегодня исчисляется миллионами 
рублей, отметил ведущий специалист 
группы исследования угроз Positive 
Technologies Денис Кувшинов. В Google 
не предоставили комментариев.

В целом семейство троянов для 
Android входит в топ-20 киберугроз 
за 2019 год, отметили в «Лаборатории 
Касперского». Среди последних уг-
роз этого семейства, отмеченных ком-
панией, троян, который показыва-
ет пользователям рекламные банне-
ры. По словам антивирусного экспер-
та «Лаборатории Касперского» Викто-
ра Чебышева, заражение вирусом, по 
всей вероятности, происходило путем 
модификации прошивки устройства 
на пути между заводом-изготовителем 
и покупателем смартфона.

Это не редкость — некоторые смарт-
фоны низкой ценовой категории по-
ставляются с уже предустановленным 
вредоносным софтом, причем зача-
стую на системном уровне, что не по-
зволяет удалить его штатными средст-
вами, утверждает технический дирек-
тор Trend Micro в России и СНГ Михаил 
Кондрашин. По словам Сергея Ники-
тина, безопасными сейчас можно счи-
тать версии Android 9.0 и выше с патча-
ми безопасности на ноябрь 2019 года.

Юлия Степанова

Под Android обновили вирус
Неудаляемый троян устанавливает на смартфоны платные приложения

«Траст», который ЦБ превратил 
в банк плохих долгов, намерен 
привлечь специалистов для рас-
следования хищений. До сих пор 
банк пытался сам справляться 
с этой задачей, однако сейчас 
 готов потратить на услуги около 
200 млн руб. По мнению экспер-
тов, цена соответствует объему 
задач, но справиться с ними 
 сумеют немногие. Сторонняя 
 организация, отмечают юристы, 
могла потребоваться «Трасту» 
для восстановления сроков ис-
ковой давности по ряду эпизо-
дов, которые истекают в бли-
жайшее время.

Банк «Траст» объявил конкурс на 
поиск экспертов для выявления опе-
раций, нанесших ему ущерб, и лиц, 
которые стояли за этими сделками, 
чтобы предъявить виновным претен-
зии в судах РФ и за пределами страны. 
Информацию о закупке банк разме-
стил в конце прошлой недели. Заяв-
ки принимаются до 22 января, сумма 
контракта составляет 195,5 млн руб. 
Сделки необходимо будет выявить за 
период 2013–2017 годов.

Выявлять сделки предполагается 
в несколько этапов. На первом — ин-
вентаризация данных; анализ струк-
туры группы компаний, их операций 
и трансакций, выявление самих сде-
лок; анализ бенефициаров на пред-
мет определения полного периметра 
подконтрольных им компаний. Кро-

ме того, будет нужен анализ результа-
тов временной администрации ЦБ, 
сотрудников банка и АСВ; анализ опе-
раций с ценными бумагами группы 
компаний и участников рынка; ана-
лиз данных SWIFT для выявления ко-
нечных получателей средств. Также 
потребуется проанализировать ин-
формацию об определении рыноч-
ной стоимости активов, приобретен-
ных или утраченных в результате 
спорных сделок.

На втором этапе победитель кон-
курса должен провести детальное ис-
следование приоритетных кейсов 
и существенных эпизодов вывода 
средств, сбор, фиксацию, системати-
зацию и анализ доказательной базы, 
в том числе детальный анализ и опи-
сание цепочек операций с признака-
ми вывода средств и т. д.

Требования к победителю доста-
точно широкие: срок существования 
компании не менее четырех лет; не 

менее 15 специалистов «форензик» 
(расследование хищений, выявле-
ние убытков, их причин, установле-
ние круга виновных лиц, финансовая 
экспертиза, поиск и возврат активов); 
не менее пяти специалистов с опытом 
финансовых расследований в систем-
но значимых банках, наличие офисов 
и/или представительств и/или парт-
нерств за рубежом (Англия) и т. д. Объ-
ем работ предполагает предваритель-
ное обследование всех доступных ра-
бочих станций, серверов и систем хра-
нения данных и снятие криминали-
стических образов с ИТ-оборудования 
объемом не более 100 Тб данных.

• Банк непрофильных активов 
был создан ЦБ на базе банка «Траст» 
в мае 2018 года. Ему переданы акти-
вы «Открытия», Бинбанка, Рост- 
банка и АвтоВАЗбанка, а также 
часть активов Промсвязьбанка. 
 Сейчас Банк России владеет 97,7% бан-
ка «Траст», банк «ФК Открытие» — 
1,3%. Еще около 1% акций «Траста» 
в феврале 2019 года получила струк-
тура РФПИ. До августа 2017 года 
«Траст» санировался группой банка 
«Открытие».
Партнер юридической компании 

НАФКО Павел Иккерт говорит, что 
привлечение сторонней независи-
мой компании для проведения столь 
масштабного расследования мож-
но назвать достаточно редким случа-
ем, как правило, такого рода рассле-
дования стараются проводить собст-

венными силами при участии над-
зорных ведомств. Банк «Траст» уже 
не первый год разбирается в деяни-
ях прежнего руководящего состава, и 
поиск единого подрядчика подчерки-
вает, что, скорее всего, расследование 
собственными силами уже не может 
приносить положительных результа-
тов, считает эксперт.

В «Трасте» не комментируют, поче-
му услуги специалистов потребова-
лись банку проблемных активов сей-
час. По мнению управляющего парт-
нера «Ренессанс-Lex» Георгия Хурош-
вили, срок исковой давности по ряду 
эпизодов истек либо истекает в этом 
году. Именно из отчета экспертов, по-
ясняет юрист, «Траст» якобы узнает о 
нарушении своих прав и может вос-
становить пропущенный срок иско-
вой давности.

Партнер КА Pen & Paper Станислав 
Данилов называет тендер «весьма се-
рьезным», отмечая, что он под силу 
«единичным компаниям на рынке». 
Управляющий партнер Borenius Анд-
рей Гусев добавляет, что цена контрак-
та существенная и может заинтересо-
вать даже крупнейших игроков. По 
мнению заведующего бюро адвокатов 
«Де-юре» Никиты Филиппова, единст-
венное, что вызывает вопросы,— это 
сроки проведения конкурса, посколь-
ку подготовить пакет документов, до-
казывающих наличие компетенций, 
за три рабочих дня почти нереально.

Вероника Горячева

«Траст» нанимает экспертов по хищениям
Банку плохих долгов потребовались сторонние специалисты

На минувшей неделе россий-
ский фондовый рынок полу-
чил максимальный за два года 
объем инвестиций. По данным 
Emerging Portfolio Fund Research, 
в российские фонды акций 
 инвесторы вложили $340 млн. 
 Суммарные инвестиции в рос-
сийский рынок с учетом вложе-
ний в фонды облигаций соста-
вили почти $500 млн. «Бычья» 
игра  ведется на рынках многих 
развивающихся стран, при этом 
российский рынок еще далек 
от перегретости, а обновление 
правительства инвесторы 
 восприняли позитивно.

Международные инвесторы ак-
тивно наращивают вложения в рос-
сийский фондовый рынок. По оцен-
ке „Ъ“, основанной на отчете Bank of 
America и BCS Global Markets (учиты-
вают данные Emerging Portfolio Fund 
Research (EPFR)), суммарный объ-
ем иностранных инвестиций в ры-
нок акций за неделю, закончившую-
ся 15 января, составил $340 млн. Это 
максимальный недельный результат 
с января 2018 года — тогда междуна-
родные инвесторы вложили в рос-
сийские акции $390 млн. Максималь-
ный объем с конца апреля 2018 года 
был инвестирован в российские об-
лигации — $140 млн.

Уверенный приток в рублевые ак-
тивы наблюдается с начала года, и 
за это время международные инве-
сторы вложили в акции $430 млн и 
$210 млн в облигации. Рекордный 
приток средств иностранных инвес-
торов благотворно отразился на ди-
намике российских фондовых ин-
дексов. В пятницу индекс Москов-
ской биржи в очередной раз обно-
вил исторический максимум, под-
нявшись до отметки 3198,32 пункта, 
прибавив за неделю более 2,3%. Ин-
декс РТС вырос за неделю на 1,4%, до 
1637,75 пункта — максимальной от-
метки с 6 октября 2012 года. Обнови-
ли исторические максимумы веду-
щие американские индексы — DJIA, 
S&P 500, NASDAQ Composite. Вместе с 
тем с начала года российские индек-
сы в долларовом выражении, по дан-
ным Bloomberg, выросли на 5,7%, по-
казав один из самых высоких резуль-
татов. Сильнее выросли только ниге-
рийский индекс (свыше 10%), а так-
же турецкий и пакистанский индек-
сы (около 6%). Американские индек-
сы прибавили 2,7–4,4%.

Возвращение иностранных инве-
сторов на российский рынок проис-
ходит на фоне общего роста спроса на 
активы развивающихся стран. По дан-
ным EPFR, с начала года фонды, инвес-
тиционная политика которых ориен-

тирована на emerging markets, при-
влекли почти $6 млрд. Главной при-
чиной такого оптимизма в отноше-
нии активов развивающихся стран 
являются торговые договоренности 
между США и Китаем. «Промежуточ-
ное торговое соглашение было, без-
условно, важным триггером для ак-
ций развивающихся рынков, особен-
но для экспортно ориентированных 
стран, сильно завязанных на китай-
ский спрос на сырьевые товары»,— 
отмечает директор по инвестициям 
General Invest Фелипе Де Ла Роса.

Кроме того, по мнению заместите-
ля гендиректора по фондовым опера-
циям УК ТФГ Равиля Юсипова, на на-
строения инвесторов влияет сниже-
ние риска рецессии и роста инфля-
ции. «Вероятность дальнейшего сни-
жения учетных ставок ФРС высока, 
к тому же регулятор наращивает ба-
ланс и готов продолжать предостав-
лять ликвидность после сентябрьско-
го кризиса на рынке репо»,— отмеча-
ет господин Юсипов.

Дополнительным фактором роста 
спроса стало усиление геополитиче-
ских рисков в районе Персидского за-
лива (см. „Ъ“ от 9 января). «Ситуация 
на Ближнем Востоке повысила пре-
мию за риск в нефтяных котировках, 
что положительно повлияло на неф-
тегазовые акции, которые в россий-
ских индексах занимают львиную до-
лю»,— отмечает Фелипе Де Ла Роса. К 
тому же геополитическая ситуация в 
этом регионе снижает риски расши-
рения антироссийских санкций, так 
как американской элите предполо-
жительно будет не до России.

Участники рынка ожидают даль-
нейшего притока инвестиций в Рос-
сию. По мнению управляющего акти-
вами УК «Система Капитал» Констан-
тина Асатурова, российский рынок 
еще далек от перегретости, «прини-
мая во внимание существенную не-
дооцененность, высокую дивиденд-
ную доходность и сильное позицио-
нирование на фоне торговых войн». 
Добавляет привлекательности рубле-
вым активам и смена правительства 
РФ. «Для международных инвесторов 
очень важно видеть на посту премь-
ер-министра человека из экономиче-
ского блока. К тому же в выступлении 
президента РФ были поставлены но-
вые задачи по ускорению роста ВВП и 
инфраструктурных инвестиций»,— 
отмечает господин Юсупов. По его 
мнению, все это дает основания рас-
сматривать российский рынок как 
привлекательный и прозрачный, что 
вкупе с очень низкими мультиплика-
торами позволяет надеяться на рост 
на уровне 20% в этом году.

Виталий Гайдаев

Инвесторы увлеклись 
переменами
Российский фондовый рынок  
получил $480 млн за неделю

Мы опрашивали и МВД,  
и казначейство, и ЦБ —  

все, кроме ЦБ, 
подтверждают,  

что высокий тариф  
на снятие наличных  

не является  
исполнением 115-ФЗ.  

Получается так:  
поделись 10%, и у тебя 
деньги стали чистые

— Андрей Кашеваров,
заместитель главы ФАС,  

12 декабря 2019 года

Ц И Т А Т А

195,5 млн руб.
готов потратить  
банк «Траст»  
на расследование  
хищений за период  
2013–2017 годов

с7
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Несмотря на неоднократные 
просьбы о господдержке, Мин
фин выступил резко против 
предоставления «Росгеологии» 
65 млрд руб. из ФНБ. Компания 
также просила 25 млрд руб. 
на докапитализацию, однако 
и эта идея не встретила поддер
жки. По данным „Ъ“, «Росгео
логия» рассчитывает получить 
еще 1 млрд руб. на ITпроекты 
из госпрограммы «Цифровая 
экономика». В Минфине отме
чают, что будут совместно 
с Минприроды разрабатывать 
стратегию развития Росгеоло
гии, но средства ФНБ компа
ния получить не сможет.

Минфин отказался предостав-
лять «Росгеологии» господдержку 
на 65 млрд руб. из ФНБ, рассказали 
несколько источников „Ъ“, знако-
мых с ситуацией. В конце декабря 
глава «Росгеологии» Сергей Горьков 
предложил премьеру Дмитрию 
Медведеву направить эти средства в 
2020–2022 годах на расширение ге-
ологического изучения недр, чтобы 
«ликвидировать угрозу необрати-
мого снижения добычи полезных 
ископаемых» в течение пяти-семи 
лет. По оценкам господина Горько-
ва, за счет новых открытий, роста 
занятости и других факторов эф-
фект для российского ВВП мог со-
ставить 30 трлн руб. Обоснований 
такого расчета не приводилось (ко-
пия письма есть у „Ъ“, первым о нем 
сообщил РБК).

Сама «Росгеология» не занимает-
ся открытиями углеводородов и по-
становкой запасов на баланс, это яв-
ляется прерогативой недропользо-
вателей, она лишь выполняет регио-
нальное изучение площадей. Геоло-
гическая информация, полученная 
компанией, может стать основой для 
прогнозов, но не гарантирует откры-
тие месторождений. Для таких задач 

она де-факто субсидируется государ-
ством за счет получения без конкур-
са заказов Роснедр, будучи единст-
венным исполнителем подпрограм-
мы по воспроизводству минерально-
сырьевой базы.

Источники „Ъ“ в геологической 
отрасли считают доводы компании 
для получения средств ФНБ «натя-
нутыми». Причиной подобных об-
ращений является ухудшающаяся 
финансовая ситуация в холдинге, 
утверждают несколько собеседни-
ков „Ъ“. По словам одного из источ-
ников „Ъ“, близкого к холдингу, да-
же текущие обязательства по изуче-
нию недр «Росгеологии» исполнить 
крайне сложно. «Без господдержки 
компанию будет еще больше лихо-
радить»,— уверен один из участни-
ков рынка.

В «Росгеологии» заявили, что 17 
января состоялась рабочая встреча 
Сергея Горькова с исполняющим 
обязанности первого вице-премье-
ра—министра финансов Антоном 
Силуановым. «По итогам встречи 
принято решение продолжить обсу-
ждение проблем, связанных с дока-
питализацией геологоразведочного 
холдинга, а также других вопросов, 
связанных с поддержкой „Росгеоло-
гии“ со стороны ее акционера»,— 
сказал представитель «Росгеоло-
гии». В Минфине отметили, что сов-
местно с Минприроды и «Росгеоло-
гией» будут разрабатывать страте-
гию развития холдинга. В то же вре-
мя, там подчеркнули: «Проекты 
„Росгеологии“ не подходят под зако-
нодательно установленные крите-
рии вложения средств ФНБ».

Бюджетный кодекс позволяет 
расходовать средства ФНБ на реали-
зацию самоокупаемых инфраструк-
турных проектов, отмечает стар-
ший партнер коллегии адвокатов 
Pen & Paper Валерий Зинченко. Кро-
ме того, российские юрлица, пре-

тендующие на средства ФНБ, долж-
ны иметь кредитный рейтинг не ни-
же BBB— от Fitch или S&P либо Ваа3 
от Moody’s. У «Росгеологии» нет кре-
дитного рейтинга от этих агентств.

Сергей Горьков, возглавивший 
«Росгеологию» в апреле прошлого 
года, уже неоднократно просил о 
господдержке. В частности, в июле 
«Росгеология» предлагала выделить 
до 2045 года около 300 млрд руб. на 
геологоразведку в Арктике. Но сей-
час, по словам одного из источни-
ков „Ъ“, компания не обсуждает 
данное предложение. В августе го-
сподин Горьков попросил выделить 
из бюджета на докапитализацию 
холдинга 10,3 млрд руб., которые 
требуются на обновление оборудо-
вания (позже сумма выросла до 
25 млрд руб.). Без докапитализации 
«возможностей холдинга недоста-
точно для поддержания его конку-
рентоспособности», сообщал глава 
«Росгеологии» уже в октябрьском 
письме первому вице-премьеру Ан-
тону Силуанову. Однако и эта прось-
ба не была одобрена. Источник „Ъ“, 
близкий к Минэкономики, гово-
рит, что ведомство поддержит это 
предложение при условии предо-
ставления финансово-экономиче-
ского и бизнес-плана.

Как выяснил „Ъ“, «Росгеология» 
также предлагает создать систему 
хранения и обработки геологиче-
ских данных на основе облачных 
технологий. На эти цели компания 
хочет получить не менее 1 млрд 
руб. из госпрограммы «Цифровая 
экономика». Похожую идею пред-
лагало Минприроды в 2016 году, но 
в итоге предложение не получило 
развития (см. „Ъ“ от 13 мая 2016 го-
да). В секретариате и. о. вице-премь-
ера Максима Акимова (курирует 
цифровизацию) отказались от ком-
ментариев.

Дмитрий Козлов

«Росгеологии»  
урезают фонд
Минфин не готов предоставлять ей средства ФНБ

Рост спроса на отечественную дорожностроитель
ную и спецтехнику в 2019 году замедлился — ры
нок увеличился только на 6% после двузначного 
роста в 2018 году. Участники рынка не ждут суще
ственного роста продаж и в этом году, несмотря 
на запуск нацпроектов. Некоторые из них полага
ют, что рынок достиг пика. Российские произво
дители отмечают сокращение субсидий на прио
бретение отечественной техники, что может 
 спровоцировать падение ее закупок.

Продажи дорожно-строительной техники (ДСТ) отече-
ственных производителей в РФ в 2019 году увеличились 
на 6%, до 41 млрд руб. Это значительно ниже темпов пре-
дыдущего года, когда отгрузки техники росли сразу на 
31,5%. В «Росспецмаше» (лобби отечественных машино-
строителей) говорят, что эффект на реализацию помимо 
высокой базы 2018 года оказали, в частности, приостанов-
ка и последующая отмена программы льготного лизинга 
спецтехники. В 2019 году эта мера была запущена только 
летом и по новому механизму, фактически дублирующе-
му действующую единую лизинговую программу.

Наибольший рост отгрузок в 2019 году в штуках за-
фиксирован в сегменте кранов-трубоукладчиков — в 2,2 
раза, кранов-манипуляторов — на 36%, бульдозеров — на 
9,2%, катков — на 7%, экскаваторов-погрузчиков и авто-
кранов — на 5%, следует из данных «Росспецмаш-Стата» 
(выпускает 80% ДСТ, производимой в России). В минус по 
итогам 2019 года ушла реализация мини-погрузчиков — 
на 23%, фронтальных погрузчиков — на 16,5%, колесных 
экскаваторов — на 3,4%.

В 2019 году подошли к завершению большинство круп-
ных проектов, таких как газопровод «Сила Сибири», 
«Крымский мост», скоростная автомобильная дорога М11 
«Нева», отмечает менеджер по продажам и маркетингу 
Hitachi Construction Machinery Eurasia Евгений Римский. 
Относительную стабильность продемонстрировали сырь-
евые рынки, за исключением угольного, где падение цен 
негативно сказалось на спросе на карьерную технику. На-
ибольшим спросом в 2019 году пользовались фронталь-
ные погрузчики, а также колесные экскаваторы, продол-
жает господин Римский, тогда как продажи гусеничных 
экскаваторов выросли незначительно.

Глава направления строительной и индустриальной 
техники «Маниту Восток» Станислав Шульга говорит, что 

продажи телескопических погрузчиков Manitou в 2019 
году остались на уровне 2018 года и в целом темпы реали-
зации спецтехники сравнимы с прошлым годом. Среди 
техники Manitou наиболее активный рост показал сег-
мент подъемных платформ. 

Дмитрий Бабанский из SBS Consulting говорит, что на 
темп продаж оказал влияние эффект высокой базы 2018 
года, а основными драйверами спроса были реализация 
инфраструктурных проектов и меры поддержки, прежде 
всего льготный лизинг. Существенный темп роста про-
даж ДСТ в 2018 году был обусловлен наличием отложен-
ного спроса и запуском программы льготного лизинга, 
говорят в Минпромторге, и ее продление позволило 
обеспечить положительную динамику производства и 
постепенную переориентацию потребителей на техни-
ку, выпускаемую в РФ, и в 2019 году.

Рынок ДСТ достиг пика, «в текущих реалиях мы ожи-
даем, что он останется на нынешнем уровне и в 2020 го-
ду, а возможный прирост будет не более 5%», считает Ев-
гений Римский. При этом на фоне общей насыщенности 
рынка и простоя большого количества техники возмож-
но и небольшое падение спроса, добавляет он. В Manitou 
ожидают, что реализация строительной техники в этом 
году останется примерно на уровне 2018–2019 годов. В 
горнодобывающей отрасли наблюдается приближение 
стагнации, говорит Станислав Шульга, особенно сильно 
это коснется угледобывающей отрасли, что негативно 
повлияет на продажи вспомогательной техники.

Российские машиностроители тоже не ждут роста 
спроса в 2020 году и видят риск для себя в реформе го-
споддержки, говорит заместитель главы «Росспецмаша» 
Вячеслав Пронин. В рамках единой лизинговой субси-
дии на 2020 год для производителей ДСТ и прицепной 
техники предусмотрено всего 23,5 млн руб., тогда как по-
требность в такой поддержке в последние годы составля-
ла около 2,5 млрд руб., подчеркивает он. По его мнению, 
потребители могут сократить объемы приобретения оте-
чественной продукции в надежде, что правительство вы-
делит допсредства и технику можно будет купить на бо-
лее выгодных условиях. В Минпромторге говорят, что в 
целом на единый лизинг предусмотрено 9,8 млрд руб. и 
вопрос увеличения бюджета будет рассмотрен при его 
корректировке «в случае такой потребности».

Ольга Никитина

Бульдозеры докатились до пика
Рынок ДСТ вырос на 6% в 2019 году

Это во многом зависит от итогов 
переговоров между «Белнефтехимом» 
(владеет НПЗ в Полоцке и Мозыре) и 
российскими нефтекомпаниями об 
условиях поставки нефти в Белорус-
сию. Нефтекомпании настаивают на 
премии в $6 на тонну к экспортному 
паритету, в то время как Минск требу-
ет ее отмены. Источник „Ъ“ поясняет, 
что для компаний белорусское на-
правление останется премиальным и 
с меньшей надбавкой с учетом нуле-
вого НДС. Но сами поставщики сооб-
щали, что сейчас «Белнефтехим» и так 
платит всего 83% от рыночной цены 
нефти. При этом, говорит один из 
источников „Ъ“, на последней встрече 
на рабочем уровне по вопросу транзи-
та выяснилось, что Минск рассчиты-
вает тариф исходя из объемов постав-
ки на свои НПЗ в 17,5 млн тонн, тогда 
как российская сторона исходит из до-
говоренности о поставке 24 млн тонн. 
«Логично, что если Белоруссия ориен-
тируется на объемы менее 18 млн 
тонн, то она хочет компенсировать не-
дополученную выгоду более высоким 
тарифом»,— говорит один из собесед-
ников „Ъ“. В самом Минске заявляли, 
что тариф в 16,6% включает и потери 

Белоруссии от форс-мажора с загряз-
нением российской нефти хлорида-
ми на «Дружбе» весной 2019 года, ког-
да поставки были остановлены на не-
сколько недель. Но, отмечают источ-
ники „Ъ“, пока белорусская сторона 
не представила конкретных расчетов 
по этому вопросу. При этом в ходе про-
верки расчетов Минска там согласи-

лись на более низкую индексацию 
ставки — около 14%, но такой уровень 
Москва посчитала все равно завышен-
ным. После индексации тарифа в фев-
рале Белоруссия может вернуться к 
переговорам о его повышении с уче-
том компенсаций за загрязненную 
нефть. Собеседники „Ъ“ также счита-
ют, что оператор белорусского участка 
нефтепровода «Дружба» «Гомельтранс-
нефть Дружба» постарается учесть в та-
рифе свои затраты на новый экологи-
ческий налог (см. „Ъ“ от 13 января).

Сергей Гарамита из Райффайзен-
банка считает, что, если Минск будет 
просить повысить тариф на 20–30% 
или больше, российские компании 
предпочтут перенаправить часть по-
токов с «Дружбы» в порты, с чем у 
«Транснефти» не возникнет проблем. 
Уже сейчас компания может дозагру-
зить мощности в Приморске, Усть-Лу-
ге, Новороссийске не менее чем на 
30 млн тонн. План по прокачке через 
Белоруссию на этот год составляет 
50 млн тонн. Другим вариантом мо-
жет стать перенаправление нефти на 
переработку в РФ. Исходя из заявок 
грузоотправителей «Транснефти» на 
2020 год, поставки на российские 
НПЗ вырастут на 13 млн тонн.

Ольга Мордюшенко

Белорусский транзит  
потребовал отсроченных мер 

В Минэкономики предложили 
за 2,1 млрд руб. создать в стра
не аналог принадлежащего 
Microsoft сервиса GitHub — 
 хранилища открытого кода. 
Это необходимо на случай 
 отключения России от GitHub 
и других подобных мировых 
репозиториев изза санкций. 
По добный сервис вряд ли будет 
пользоваться популярностью, 
но может быть полезен, если 
наполнять его кодом, разра бо
танным за государственный 
счет, считают эксперты.

На создание российского аналога 
GitHub предложено выделить 
2,1 млрд руб., сообщается в послед-
ней версии федерального проекта 
«Искусственный интеллект» (ИИ; 
есть у „Ъ“), разработанного Минэко-
номики и Сбербанком. В Минэконо-
мики подтвердили „Ъ“, что идея рос-
сийского аналога GitHub актуальна 
и является одним из «ключевых ме-
роприятий для обеспечения усло-
вий для создания открытых библио-
тек ИИ» в рамках реализации наци-
ональной стратегии развития ИИ до 
2030 года, утвержденной президен-
том РФ в октябре 2019 года. Проект 
еще не одобрен правительством.

• GitHub — крупнейший сервис 
для хостинга и совместной разра-
ботки IT-проектов, объединяющий 
хранилище (репозиторий) более 
100 млн проектов с открытым 
 кодом и социальную сеть для разра-
ботчиков. Услугами платформы 
пользуются более 40 млн разработ-
чиков по всему миру и более 1,5 млн 
компаний, включая Apple, Amazon 
и Google. Летом 2018 года Microsoft 
приобрела GitHub за $7,5 млрд.
Необходимость создания аналога 

GitHub объясняется риском отклю-
чения России от зарубежных храни-
лищ кода «из-за репутационных и 
санкционных рисков». В российский 
репозиторий предлагается копиро-
вать наиболее востребованные про-
граммы из зарубежных открытых 
источников. Отечественный GitHub 
может появиться к 2021 году, а к 2024 

году таких репозиториев должно 
стать пять, предполагает проект.

Риски ограничения доступа к 
GitHub, безусловно, существуют, 
считает заместитель директора по 
инновационным рынкам «Рексофт» 
Игорь Кравченко. Но полное закры-
тие доступа — задача непростая, от-
мечает он, приводя в пример ситуа-
цию с Telegram. С учетом «мини-
мальных затрат на реализацию» со-
здание российского репозитория 
имеет смысл для подстраховки от 

внезапного отключения России от 
того или иного зарубежного серви-
са, считает член правления ассоци-
ации «Руссофт» Владимир Рубанов. 
«Однако наибольшую ценность по-
добный сервис приобретет, только 
если на нем самом станут возни-
кать уникальные мастер-репозито-
рии новых проектов. Это станет воз-
можно, если привлечь разработчи-
ков из России и стран-союзников, 
которые заинтересованы в созда-
нии технологически независимой 
от США площадки по совместной 
работе над открытыми проекта-
ми»,— рассуждает он.

Другие участники рынка отно-
сятся к идее скептически. «Россий-
ским аналогом никто не будет поль-
зоваться, пока есть GitHub»,— уве-
рен технический директор компа-
нии «Системы компьютерного зре-
ния» (входит в ГК «Ланит») Михаил 
Смирнов. Он подчеркивает, что по-
добные сервисы мирового уровня 
живут за счет сообщества, а не адми-

нистративного ресурса. Важно сде-
лать акцент не на копировании 
GitHub или аналогичных платформ, 
а на разработке конкурентоспособ-
ных ресурсов и библиотек, созда-
нии живого сообщества вокруг плат-
формы, согласен гендиректор 
«ABBYY Россия» Дмитрий Шушкин.

Но на российском аналоге не со-
берешь большие сообщества, он бу-
дет «напоминать ситуацию, когда на-
крыли и украсили стол, а гости не 
пришли», считает заместитель ди-
ректора по специальным програм-
мам ICL Services Андрей Крехов. 
GitHub стал популярен за счет идеи и 
возможностей для широкомасштаб-
ного социального взаимодействия 
разработчиков на достаточно мощ-
ном и бесплатном инструментарии, 
объясняет он. Сейчас для многих 
компаний GitHub также стал факти-
чески HR-платформой для поиска 
разработчиков и обучающей плат-
формой, указывает господин Крехов. 
Пока власти не примут закон о запре-
те размещения исходных кодов рос-
сийского софта на зарубежных серве-
рах, «отдельный загончик для рос-
сийских программистов никто со-
здавать не будет», резюмирует он.

Польза от собственной копии 
GitHub может быть только в случае 
обязательной публикации в нем ре-
зультатов разработки софта за бюд-
жетные деньги, причем под откры-
той лицензией, считает гендирек-
тор «Базальт СПО» Алексей Смир-
нов. С этим согласен исполнитель-
ный директор ассоциации «Отечест-
венный софт» Ренат Лашин. Он до-
бавляет, что такая площадка позво-
лила бы значительно сократить рас-
ходы на поддержку и развитие соф-
та, а также разработку новых про-
грамм за счет возможности повтор-
ного использования кода. Попыт-
кой создать национальный репози-
торий был Национальный фонд ал-
горитмов и программ, запущенный 
в 2014 году по заказу Минкомсвязи, 
напоминает Алексей Смирнов, но 
этот проект «был провальным».

Юлия Степанова

Для российского кода  
откроют хранилище
Власти предлагают создать аналог GitHub
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Мы не считаем, что такая 
перспектива предстоит,  
то есть мы исключаем 

такую перспективу,  
хотя если понадобится, 

возможности такие  
у нас есть

— Николай Токарев,
глава «Транснефти», о возможном  
перенаправлении поставок нефти,  

идущих через Белоруссию, 15 января

Ц И Т А Т А

125 миллиардов 
рублей
предлагается выделить 
на федеральный проект 
«Искусственный  
интеллект»  
до 2024 года
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Китайский логистический 
 оператор Cainiao, входящий 
в Alibaba Group, за год втрое 
 нарастил число партнерских 
 точек выдачи заказов в России, 
до 13 тыс., став одним из круп-
нейших участников рынка. 
Для AliExpress развитие альтер-
нативы «Почте России» необхо-
димо на фоне роста популярно-
сти пунктов самовывоза, счита-
ют эксперты. Крупные россий-
ские онлайн-ритейлеры также 
значительно наращивают чи-
сло подобных точек.

Оператор Cainiao, обеспечиваю-
щий логистику для «AliExpress Рос-
сия», за год в три раза увеличил коли-
чество партнерских точек выдачи за-
казов, рассказал „Ъ“ представитель 
AliExpress. Сейчас их более 13 тыс. в 
3,5 тыс. населенных пунктов страны. 
Cainiao расширил сеть доставки за 
счет партнерств с сетью постаматов 
PickPoint, оператором экспресс-до-
ставки DPD и 5Post — дочерней 
структурой X5 Retail Group, обеспе-
чивающей выдачу заказов на кассах 
сети «Пятерочка». В AliExpress утвер-
ждают, что благодаря расширению 
сети в 2019 году удалось сократить 
время получения заказов вдвое, в 
среднем до 20 дней (до 10 дней — в 
городах-миллионниках).

Партнерские точки выдачи до-
ступны на AliExpress при заказе на 
сумму от $5. Количество таких поку-
пок россиянами за последние полго-
да достигло 30% благодаря запуску 
услуги объединения нескольких за-
казов в одну посылку и ускоренной 
доставке, отмечают в компании.

По данным AliExpress, актуаль-
ное число точек выдачи заказов де-
лает Cainiao лидером на российском 
рынке. С этим не согласны россий-
ские участники рынка, которые за 
последний год тоже значимо нара-
стили сеть точек выдачи. В Ozon ука-
зывают, что у них уже 16,5 тыс. таких 
точек, включая собственные и парт-
нерские пункты выдачи заказов и 
постаматы (без учета отделений «По-
чты России»), из них 731 собствен-
ный пункт выдачи заказов и почти 
7 тыс. постаматов Ozon.Box. «В 2019 

году сеть доставки выросла в три ра-
за к 2018 году. Потенциал онлайн-
продаж в регионах не реализован да-
же наполовину, и на это сильно вли-
яет логистическая инфраструктура, 
поэтому Ozon масштабирует сеть до-
ставки по всей стране при помощи 
логистического маркетплейса, когда 
малый и средний бизнес из регио-
нов открывает пункты выдачи и раз-
вивает сети постаматов»,— расска-
зал директор цепи поставок Ozon 
Андрей Павлович.

Крупнейший онлайн-ритейлер 
России Wildberries за год нарастил 

число точек выдачи более чем 
вдвое, при этом все они собствен-
ные, сообщили в пресс-службе ком-
пании. Wildberries называет себя 
лидером рынка по числу собствен-
ных пунктов выдачи: сейчас у ком-
пании их в России 5,8 тыс., из кото-
рых 3,4 тыс. открыто в 2019 году. 
«Мы не планируем открытие парт-
нерских пунктов выдачи, так как 
считаем наличие собственных то-
чек одним из конкурентных преи-
муществ, позволяющих поддержи-
вать высокий уровень сервиса»,— 
пояснили в Wildberries.

Для AliExpress создание допол-
нительных к «Почте России» схем 
доставки и развитие сети пун-
ктов выдачи — необходимый эле-
мент для обеспечения роста про-
даж, особенно в свете планов уве-
личения среднего чека и развития 
продаж одежды и обуви, рассужда-
ет глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. «Учитывая, как 
агрессивно растут Ozon и Wildber-
ries, создавая конкуренцию пло-
щадке Tmall от AliExpress, послед-
ней нужно работать над ускорени-
ем сроков доставки и развитием ло-
гистической инфраструктуры. И 
эта тема не так болезненна для по-
купателей, ждущих заказы из Ки-
тая, как для продавцов с Tmall, рос-
сийский бизнес которого прямой 
конкурент Ozon и Wildberries»,— 
поясняет он. При этом россияне 
«безоговорочно делают выбор в 
пользу использования пунктов вы-
дачи», отмечает господин Бурми-
стров, так, у Wildberries доля курь-
ерской доставки в декабре снизи-
лась до менее 7%.

Для AliExpress важной пробле-
мой было то, что «посылка идет не-
прогнозируемое время и может быть 
доставлена тогда, когда покупатель 
физически не может ее забрать», до-
бавляет партнер Data Insight Федор 
Вирин. Он считает, что благодаря 
партнерствам в сфере доставки Cain-
iao повышает информируемость по-
купателя и делает более прозрачной 
систему доставки, а следующим ша-
гом станет управление ею.

Дмитрий Шестоперов

Последняя  
китайская миля
Cainiao утроил число  
пунктов выдачи заказов в России

Если в объектах, реализация ко-
торых стартовала во второй поло-
вине 2017 года, они формировали 
40% лотов, то во втором полугодии 
2018 года показатель увеличился 
до  42%, а в 2019 году — до 45%. До-
ля именно студий, по его оцен-
кам, выросла до 7,5% в этом году со 
средних 4,5%.

По оценкам директора по марке-
тингу и развитию продукта ГК А101 
Дмитрия Цветова, средняя площадь 
жилья в новостройках Новой Мо-
сквы снизилась за год на 5%, до 
54 кв. м., хотя директор по прода-
жам ГК «Гранель» Рустам Арсланов 
утверждает, что в его компании, 
«наоборот, сейчас увеличиваются 
площади квартир, так как рынок 
малогабариток будет перенасыщен 
и спрос на них снизится». 

Гендиректор VSN Invest Денис 
Волкович называет небольшие ло-
ты более выгодными для девелопе-
ров. «Чем ниже площадь кварти-
ры, тем меньше стоимость лота и 
тем более ликвидным становит-
ся такой продукт»,— рассуждает он. 
Его слова подтверждаются данны-
ми «Метриума»: студии в москов-
ских новостройках стоят 193 тыс. 
руб. за 1 кв. м против средних 
цен  на первичном рынке в 175 тыс. 
руб. за 1 кв. м. 

В то время как средняя площадь 
квартир падает, высотность ново-
строек растет. Средний показатель 
для введенных за минувшие десять 
лет домов в крупнейших городах 
составил 13,1 этажа против 12,2 эта-
жа по итогам предыдущего десяти-
летия, подсчитали в ЦИАН. Абсо-
лютным лидером здесь стала Сама-
ра: если по итогам 2010 года сдан-
ные дома насчитывали в среднем 
6,9 этажа, то по итогам 2019 года — 

25. В Уфе за тот же период высот-
ность выросла с 7,5 до 21,8 этажа. 
Гендиректор ГК «Кортрос» Стани-
слав Киселев добавляет, что доля 
высотного строительства, к которо-
му относятся объекты выше 100 м и 
насчитывающие более 25 этажей, 
достигла рекордных 23%, в то время 
как еще в первом полугодии 2017 
года показатель не превышал 14%. 
«Это происходит по всей стране да-
же на фоне активной политики вла-
стей по ограничению этажно-
сти»,— добавляет он. 

Девелоперы вынуждены стро-
ить выше, чтобы улучшить эконо-
мику проектов. Директор по прода-
жам «Колди» Максим Каварьянц на-
зывает наиболее выгодными для 
подмосковных застройщиков про-
екты по строительству жилья мак-
симальной высотности 20–30 эта-
жей, предполагающие размеще-

ние на одном гектаре земли бо-
лее 50 тыс. кв. м недвижимости. По 
его словам, это позволяет сущест-
венно снизить себестоимость стро-
ительства. 

Заместитель гендиректора Ин-
ститута градостроительного и сис-
темного проектирования Дмитрий 
Гриднев ждет, что постепенное 
уменьшение площади жилья на фо-
не увеличения этажности продол-
жится,— этот процесс связан с по-
стоянным ростом населения круп-
ных городов. Руководитель анали-
тического центра ЦИАН Алексей 
Попов добавляет, что рост стоимо-
сти недвижимости сейчас происхо-
дит одновременно со снижением 
платежеспособности потенциаль-
ных клиентов, что вынуждает деве-
лоперов строить малогабаритные 
квартиры в высотных домах. 

Александра Мерцалова

Все выше, и выше, и меньше
с1

Московская биржа меняет 
структуру правления — теперь 
за традиционный бизнес будет 
отвечать лишь один руководи-
тель вместо двух. Руководство 
биржи весной покидает Анна 
Кузнецова, курирующая, глав-
ным образом, фондовый ры-
нок, эта часть ее полномочий 
перейдет к Игорю Маричу, 
 отвечающему за денежный 
и срочный рынки. Источни-
ки „Ъ“ связывают уход госпо-
жи  Кузнецовой с медленной 
реализацией проекта маркет-
плейса, который курирует ЦБ. 
Проект должен быть запущен 
еще в начале прошлого года, 
однако до сих пор под него 
не подведена законодатель-
ная база.

Московская биржа сообщила 
17 января, что член правления Ан-
на Кузнецова, отвечающая за фон-
довый рынок, рынок инноваций 
и инвестиций, департамент индек-
сов и биржевой информации, а так-
же реализацию проекта маркет-
плейса (финансовый супермар-
кет), в апреле завершит работу 
на торговой площадке. Биржа не 
планирует назначения нового чле-
на правления, эту должность лик-
видируют.

Изменения в руководстве бир-
жи ожидались еще в 2019 году в 
связи с назначением новым главой 
Юрия Денисова. «Мы считаем ло-
гичным объединить все подразде-
ления традиционного биржевого 
бизнеса под одним курирующим 
членом правления»,— пояснил он 
„Ъ“. В результате большую часть ос-
вободившихся вопросов будет ку-
рировать другой член правления, 
Игорь Марич. Сейчас он отвечает за 
денежный и срочный рынки. По-
добный подход к составу правле-
ния был до 2016 года. По словам 

Юрия Денисова, часть обязаннос-
тей госпожи Кузнецовой возложат 
на других менеджеров, в частности 
за листинг, работу с эмитентами, 
сектор РИИ и сектор роста будет от-
вечать управляющий директор 
Владимир Гусаков.

Анна Кузнецова пришла на бир-
жу в 2008 году на должность заме-
стителя гендиректора ММВБ. Мос-
ковская биржа появилась в 2011 го-
ду путем слияния ММВБ и РТС. «По-
мимо несомненной компетенции и 
портфеля успешно реализован-
ных проектов Анна обладает хоро-
шей репутацией на рынке»,— гово-
рит экс-глава биржи Александр 
Афанасьев. Юрий Денисов в сооб-
щении биржи отметил, что госпожа 
Кузнецова «играла важнейшую 
роль в совершенствовании прин-
ципов и технологий работы рынка 
акций и облигаций, переводе рын-
ков на торги с частичным обеспече-
нием и отложенными сроками рас-
четов, модернизации индексной 
линейки биржи».

Источники „Ъ“ на финансовом 
рынке уточняют, что на самом деле 
уход Анны Кузнецовой связан с тем-
пами реализации проекта маркет-
плейса, которые не устроили руко-
водство биржи и ЦБ. Один из собе-
седников „Ъ“ утверждает, что госпо-
же Кузнецовой предложили зани-
маться только маркетплейсом, но 
это не устроило уже ее саму. Анна 
Кузнецова заверила „Ъ“, что отстав-
ка — «взаимное решение», не на-
звав нового места работы. Юрий Де-
нисов говорит, что уход госпожи 
Кузнецовой не связан с маркет-
плейсом. «Мы довольны, как разви-
вается проект. Платформа гото-
ва»,— добавил он. В то же время 
биржа намерена усилить направле-
ние развития цифрового бизнеса, 
которое будет выделено в отдель-
ный блок.

Проект маркетплейса ЦБ с участ-
никами рынка начали развивать в 
конце 2017 года. В 2019 году плани-
ровалось принять необходимые по-
правки к законодательству и запу-
стить три платформы (по вкладам, 
облигациям и паям ПИФов). От регу-
лятора проект курирует первый 
зампред Сергей Швецов. Но законо-
проект о маркетплейсе пока принят 
Госдумой лишь в первом чтении.

В ЦБ „Ъ“ пояснили, что докумен-
ты, регулирующие дистанционную 
торговлю финансовыми продукта-
ми, готовятся ко второму чтению. 
Они создают условия для дистрибу-
ции четырех из пяти приоритет-
ных продуктов — вкладов, государ-
ственных и корпоративных облига-
ций, паев ПИФов, полисов ОСАГО. 
Для ипотеки будут подготовлены 
дополнительные регуляторные из-
менения второй волны, их сейчас 
разрабатывает действующая на 
площадке ЦБ фокус-группа из участ-
ников рынка.

Сейчас в проекте участвуют пять 
пилотных платформ — Московская 
биржа (вклады, ОФЗ-н, ОСАГО), 
«ВТБ Регистратор» (региональные 
облигации), спецдепозитарий «Ин-
финитум» (паи ПИФов), «Дом.РФ» 
(ипотека) и «ВТБ Жилищная плат-
форма» (ипотека). «Первые три 
платформы находятся в высокой 
степени готовности, провели тесто-
вые сделки и ждут принятия пакета 
регуляторных изменений»,— уточ-
нили в ЦБ. Юрий Денисов сооб-
щил, что из 25 банков—партнеров 
проекта к платформе уже имеют до-
ступ десять банков, остальные парт-
неры готовятся к подключению. По 
его словам, коммерческий запуск 
платформы ожидается в этом году, 
на первом этапе частным лицам бу-
дет доступно удаленное размеще-
ние вкладов.

Полина Смородская

Московская биржа  
оптимизирует правление
У финансовых рынков будет меньше кураторов 

Девелоперская компания «Кол-
ди» построит в районе Павелец-
кого вокзала, где давно сформи-
ровался один из крупных дело-
вых районов Москвы, бизнес-
центр. Объект станет частью 
офисного кластера суммарной 
площадью свыше 40 тыс. кв. м. 
Долгие годы этот сегмент ком-
мерческой недвижимости 
стагнировал, но сейчас в столи-
це наблюдается дефицит качест-
венных площадей. Это уже при-
вело к росту ставок, что на руку 
девелоперам, реализующим 
 такие проекты. 

«Колди» Дмитрия Крючкова и 
Алексея Матвеева построит в Жуко-
вом проезде офисный центр клас-
са A площадью 35 тыс. кв. м, расска-
зали в компании. Сейчас там уже ре-
ализуется бизнес-центр «Колди» Bee-
tle класса B+ и площадью 12 тыс. 
кв. м. Новый офис станет второй оче-
редью кластера. Суммарный объем 
инвестиций в кластер составит око-
ло 6 млрд руб., из них около 4 млрд 
руб. придется на вторую очередь, 
уточнил представитель девелопера. 
В компании не раскрывают источ-
ник финансирования.

Кроме того, что вторая очередь бу-
дет больше по площади и выше клас-
сом, у офисов есть различия и в кон-
цепции. Если в первой очереди «Кол-
ди» реконструировала исторические 
здания, то новый комплекс будет по-
строен с нуля, отмечают в компании. 
Кластер расположен на 1,3 га земли 
бывшего хладокомбината №3 неда-
леко от станции метро «Павелецкая». 
Сейчас там уже есть один бизнес-
парк — «Кожевники» группы «Экоо-
фис» Андрея Ковалева. Но это офисы 

класса B, и их скоро могут снести. 
Как сообщал „Ъ“ в ноябре 2019 года, 
участок «Экоофиса» может приобре-
сти группа ПИК и построить там жи-
лье, поскольку бизнес-парки уста-
ревшего формата сейчас теряют 
спрос со стороны арендаторов.

У «Колди» же получится заполнить 
новый комплекс, уверен замдиректо-
ра отдела исследований рынка CBRE 
Александр Шибаев. По его словам, Па-
велецкий деловой район — один из 

самых востребованных офисных кла-
стеров в Москве с самой низкой ва-
кансией 5,4%. В этом районе давно не 
вводилось новых качественных про-
ектов. Выбор «Колди» в пользу офис-
ной недвижимости, а не жилья кажет-
ся консультанту совершенно оправ-
данным: строить апартаменты было 
бы рискованно, так как сейчас район 
активно развивается с точки зрения 
жилой недвижимости. В районе заяв-
лено более 500 тыс. кв. м новых жи-
лых проектов, уточняют в CBRE.

Финансовый директор Tactics 
Group Андрей Новиков считает, что 
дальнейшие действия «Колди» с кла-

стером будут зависеть от результатов 
предварительных договоренностей 
с арендаторами: если удастся заклю-
чить крупные долгосрочные догово-
ры, то девелопер вполне может вы-
брать получение арендного дохода, а 
не продажу здания, хотя сейчас та-
кая стратегия пользуется меньшей 
популярностью у участников рынка.

По данным CBRE, в 2019 году в Мо-
скве было введено 430 тыс. кв. м 
офисной недвижимости. Несмотря 
на то что это в три раза больше пока-
зателя 2018 года, доля свободных 
площадей снижается, а ставки арен-
ды растут. Так, в офисах класса А 
средний уровень запрашиваемых 
базовых ставок аренды в третьем 
квартале 2019 года достиг 27,5 тыс. 
руб. за 1 кв. м в год, что больше на 5%, 
чем за тот же период позапрошлого 
года, подсчитали в ILM. 

Начиная с 2015 года на фоне кур-
совых колебаний валют офисный 
сегмент заметно просел. Девелопе-
рам стало невыгодно строить такие 
объекты, и тогда они в массовом по-
рядке пересматривали согласован-
ные проекты бизнес-центров в поль-
зу жилья. Но теперь на рынок возвра-
щаются и крупные компании. Так, 
AFI Development Льва Леваева в 
прошлом году объявила о возобнов-
лении строительства замороженно-
го в 2015 году премиального бизнес-
центра общей площадью 50 тыс. 
кв. м на 2-й Брестской улице (см. „Ъ“ 
от 16 июля 2019 года). По итогам 
2020 года консультанты ожидают 
введения в эксплуатацию еще 
530 тыс. кв. м офисов, из них около 
70% придется на зону между Третьим 
транспортным кольцом и МКАД.

Елизавета Макарова

«Колди» нашла себя  
в бизнес-центрах
Компания входит на офисный рынок

Сервисы, 
 такие как AliExpress,  

несут социальную функцию. 
Часто это  

единственный источник 
доступных товаров 
в небольших городах

— Борис Добродеев,
гендиректор Mail.ru Group, в интервью „Ъ“

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т Б И Р Ж А  П О Ш Л А  В  Ф А К Т О Р И Н Г

Как сообщил „Ъ“ источник на фондовом рынке, Московская 
биржа приобрела  небольшую долю в факторинговой компании 
«Диджитал партнерс». Она создана в мае 2019 года, изначаль-
но учредителями были два физических лица. В адресе сайта 
этой компании используется тикер биржи (moex), юридиче-
ский адрес совпадает с адресом «МБ Инновации». Эта дочер-
няя компания биржи была создана в 2017 году для развития 
инновационных проектов, через нее планировалось инвести-
ровать за четыре года до 1,2 млрд руб. На бирже „Ъ“ подтвер-
дили, что компания «МБ Инновации» стала владельцем 12,5% 

доли в «Диджитал партнерс», однако не уточнили цену сделки. 
Представитель биржи отметил, что эта компания планирует 
развивать платформу для таких рынков, как банковские гаран-
тии и факторинг. По его словам, оба сегмента имеют потенци-
ал для роста и при этом сохраняют много неэффективности 
из-за отсутствия надежной инфраструктуры для заключения 
сделок и расчетов. «Это та область, где мы можем помочь сво-
ими компетенциями и технологиями»,— заявил он, отметив, 
что ни биржа, ни «МБ Инновации» не участвуют в оперативном 
управлении компанией. Полина Смородская

226 тыс. квадратных 
метров
офисных площадей 
введено в строй 
в Москве  
за три квартала  
2019 года, подсчитала 
Colliers International
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Эрмитаж отмечает 150-летие со дня рождения Анри Матисса  
выставкой «Джаз», посвященной одноименной книге художника

С семилетним  опозданием в прокат вышла 
 антиутопия Пон Чун Хо «Сквозь снег» (Snowpierc
er, 2013). Михаил  Трофименков оценил восточ
ное долготерпение прокатчиков,  приобретших 
права на фильм сразу после его создния, 
но  дождавшихся выигрышного момента 
для его выпуска.

 Выйди фильм в прокат своевременно, его оцени-
ла бы узкая аудитория поклонников корейского трэ-
ша. Но после того как Пон завоевал каннское золото 
за «Паразитов», его имя стало синефильским мемом, 
статус резко вырос, а целевая аудитория изменилась 
и расширилась. Поклонники «Паразитов» обречены 
выискивать в старом опусе глубокие смыслы, если 
не откровения. Пону припомнят членство в левоцен-
тристской Трудовой партии: как же, художник с ак-
тивной социальной позицией. Но все это от лукаво-
го. Если что-то выглядит как трэш, грохочет, истекает 
кровью и барахтается в грязи как трэш, то это не что 
иное, как трэш.

Задержка с премьерой порождает забавную анало-
гию. Семь лет назад Грета Тунберг под стол пешком хо-
дила. Теперь же Пон кажется аватаром странной швед-
ской школьницы, вопящей «Вы лишили меня детст-
ва!», затрудняясь уточнить, кто именно и чего ее ли-
шил. Тем более что главные жертвы в фильме — ни-
щие детки, которых враги рода человеческого превра-
щают в детали механизма адского поезда, пространст-
вом которого ограничено действие.

В одном Пон и Тунберг расходятся. Если школьни-
ца призывает бороться с глобальным потеплением, 
то, по Пону, человечество погибнет именно из-за этой 
борьбы. Распыление в атмосфере некоего химиката 
вызовет новый ледниковый период. Неизвестным на-
уке способом уцелеют несколько тысяч человек, запер-
тых в экспрессе с вечным двигателем, изобретенном 
железнодорожным магнатом Уилфордом (Эд Харрис). 
Экспресс носится по замкнутой железнодорожной вет-
ке протяженностью 438 тыс. километров, опоясываю-
щей все континенты.

С тех пор как появилось железнодорожное сообще-
ние, система вагонов первого, второго и третьего клас-
сов стала самой банальной и точной метафорой соци-
ального расслоения. На первый взгляд Пон буквально 
воспроизводит столетнюю метафору, нагружая ее из-
быточным смыслом. Но поезд — еще и постиндустри-
альный ковчег.

Хвостовые отсеки отведены запаршивевшему «быд-
лу», питающемуся омерзительным желе из тарака-
нов. В головных вагонах нежатся в джакузи, лакомят-
ся суши, долбятся на дискотеках противные капитали-
сты. На страже их интересов — волкодавы из железно-
дорожного ОМОНа, усмиряющие бунт, поднятый уг-
рюмым мужиком в вязаной шапочке Кертисом (Крис 
Эванс), то боевыми топорами, то скорострельными пи-
столетами-пулеметами. Пон ни в чем себе не отказыва-

ет. Убожество хвостового быта тошнотворно, разложе-
ние головных вагонов анилиново, хлещущая из коло-
то-рубленых ран кровища выписывает на стеклах из-
ощренные иероглифы.

Но все это буйство не отменяет главного вопроса: 
а зачем хозяевам жизни все это понадобилось. Благо 
бы морлоки отвечали за жизнеобеспечение поезда, 
производили прибавочную стоимость. Так ведь нет. 
Их единственная функция — быть безропотными жер-
твами, которых регулярно лупят прикладами спецна-
зовцы и изощренно истязает невменяемая баба с ико-
ностасом причудливых орденов на груди (Тильда Су-
интон). Классовое разделение не имеет ровным счетом 
никакого смысла.

Вообще-то любая антиутопия, равно как и утопия, 
имеет смысл лишь в том случае, если она внутрен-
не логична, если все ее детали подогнаны друг к дру-
гу, как шестеренки. Тот механизм, который предлага-
ет Пон, не смог бы работать и секунды, не говоря уже 
о вечности. Каждый кровавый бросок мятежников 
из вагона в вагон вызывает все новые безответные во-
просы. О’кей, быдло, на первом этапе одиссеи экспрес-
са пробавлявшееся каннибализмом, кормят таракана-
ми. Но откуда богатеи берут в замерзшем мире тарака-
нов в промышленном количестве? О’кей, нам показы-
вают вагон-холодильник, битком набитый мясными 
тушами. Но где же, черт возьми, спрятаны коровники 
и свинарники? Стоит задаться хоть одним из этих во-
просов, как фильм утрачивает любой смысл.

Впрочем, одна деталь делает честь левоцентрист-
скому воображению Пона. Всю систему безопасности 
поезда придумал кореец Намгун (Сон Кан Хо), элек-
тронный гений и наркоман. Живет он в ящике, рас-
положенном в чем-то вроде поездной тюрьмы,— ров-
нехонько между трущобным хвостом поезда и его гла-
мурной головой. Что ж, интересная метафора того ме-
ста, которое в мировом разделении труда занимает 
знаменитая южнокорейская электроника.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Поезд расслоения
Антиутопия Пон Чун Хо «Сквозь снег»

В рамках зарубежной програм
мы фестиваля «Золотая маска» 
на сцене Музыкального театра 
имени Станиславского и Неми
ровичаДанченко состоялись 
двухдневные гастроли компа
нии Rosas и ансамбля совре
менной музыки Ictus. Бельгий
цы показали три работы своей 
руководительницы — лиде
ра современного европейско
го танца Анны Терезы Де Керс
макер. Рассказывает Татьяна 
 Кузнецова.

 Несмотря на свои от-
нюдь не мафусаиловы 60 лет, Ан-
на Тереза Де Керсмакер — персона, 
давно укорененная в истории совре-
менного танца. Ставить она начала 
40 лет назад, уже через два года была 
признана ключевой фигурой в деле 
изучения пространственно-времен-
ных соотношений танца и музыки, 
в 1983 году основала в Брюсселе ком-
панию Rosas, а затем и собственную 
школу, в которую стремится попасть 
чуть ли не каждый начинающий хо-
реограф. Поставила с полсотни но-
меров и балетов (одноактных, есте-
ственно). Иметь их в своей афише 
почитают за честь самые серьезные 
балетные труппы во главе с Париж-
ской оперой, причем не стесняют-
ся повторять репертуар театров-кон-
курентов. Да и сам Rosas рачительно 
коллекционирует все удачное, что 
Анна Тереза ставила на стороне.

Вот и привезенные «Золотой ма-
ской» «Струнный квартет №4» Бе-
лы Бартока, «Большая фуга» Людви-
га ван Бетховена и «Просветленная 
ночь» Арнольда Шёнберга сначала 
были представлены брюссельским 
театром «Ла Монне», потом их освои-
ла балетная труппа Парижской опе-
ры, а уж затем эту «тройчатку» — с не-
большими изменениями — Анна Те-
реза укоренила в собственной труп-
пе. Но вообще-то поставлены бале-
ты были еще раньше, в 1980–1990-е, 
просто хореограф полагает, что в та-
ком сочетании — чисто женский 
Барток, чисто мужской Бетховен 

и разнополый дуэт на музыку Шён-
берга — эти спектакли проявляют 
свои танцевально-музыкальные дос-
тоинства наиболее наглядно.

Честно говоря, соседство двух 
первых балетов оказалось не слиш-
ком выигрышным. В первую оче-
редь в зрелищном плане: картинка 
обоих спектаклей аскетична до ску-
пости. В глубине черной сцены рас-
полагается четверка музыкантов, 
которую дублирует квартет танцу-
ющих, тоже в черном: женщины — 
в широких юбках, топах и грубых 

башмаках, мужчины — в пиджач-
ных парах, рубашках и майках. Хо-
реографически оба спектакля вы-
строены тоже одинаково — мини-
малистически, хотя, казалось бы, 
музыка на этом не настаивает. В обо-
их балетах разрабатываются дви-
жения, заявленные в первой части, 
причем движения однотипные: 
у женщин — вертикальные враще-
ния с перемещением в пространст-
ве, которые можно уподобить клас-
сическому шене; у мужчин — вра-
щения горизонтальные, попро-
сту — перекаты по полу.

Шене выглядят эффектнее, а в ва-
рьировании — богаче. Поначалу это 
даже не вращения — так, поворо-
ты, венчающие переступания с ноги 
на ногу: четверка женщин начинает 

синхронно в чрезвычайно медлен-
ном темпе. Постепенно темп убыс-
тряется, к шагам добавляются под-
скоки-сиссоны, полутуры, бег, про-
стонародные прыжочки-кабриоли; 
цепочки-шене меняют направле-
ния, темп и конфигурацию — их де-
лают на широко расставленных но-
гах, с опущенной и запрокинутой 
головой, с завышенными «бочон-
ком» или вольно брошенными рука-
ми. Да и сами танцовщицы различа-
ются по темпераменту, манере тан-
ца, физической форме, националь-
ности. И когда в кульминации пред-
последней части геометрический та-
нец накаляется до некоторого граду-
са эротизма, зримо выраженного за-
диранием юбок и показыванием за-
лу попок в белых трусах, разнообра-

зие женских типов придает расчет-
ливой хореографии Керсмакер отте-
нок человечности.

Мужчинам, отнюдь не атлетам 
по физическим параметрам, был 
предложен спортивный тип тан-
ца в духе американского модерни-
ста Пола Тейлора, прославившего-
ся в середине 1950-х: тут доминиро-
вали вышеупомянутые перекаты, 
прыжки с разбега, а также подскоки 
на месте с поджатой ногой и раски-
нутыми руками. Выглядело это до-
вольно старомодно, однообразно 
и не слишком убедительно в музы-
кальном плане: Бетховен казался не-
измеримо глубже своего танцеваль-
ного дублера, зацикленного на пере-
даче структурных и ритмических ха-
рактеристик «Большой фуги».

В этой рационально-расчетливой 
двухчасовой программе (спектакли 
шли подряд, без антракта) «Просвет-
ленная ночь» оказалась белой воро-
ной — редким в наследии Керсмакер 
образчиком сюжетного балета. Ду-
эт поставлен по поэме немца Рихар-
да Демеля о прогулке молодой пары 
в ночном лесу, во время которой де-
вушка признается партнеру, что бере-
менна от другого, а тот ее великодуш-
но прощает. Шёнберг тут еще дододе-
кафонной эры, музыка взволнован-
ная, почти романтичная, для подоб-
ной истории более чем подходящая.

Но и здесь Анна Тереза Де Керсма-
кер верна лейтмотивам и лейтдви-
жениям, отчего повествование по-
лучается не линейным, а вариатив-
ным. Балет начинается монологом 
женщины, а тот — недвусмыслен-
ной комбинацией, свидетельствую-
щей о предстоящих родах: танцов-
щица садится в глубокое плие по вто-
рой позиции и очерчивает по полу 
полукруг, ведя рукой от промежно-
сти за пределы своего тела. Это опи-
сательное телодвижение повторит-
ся в спектакле с полдюжины раз, так 
же как и другое — резкое полуобмо-
рочное плие по первой позиции, 
сигнализирующее о душевной ката-
строфе. И третье: почти животное за-
прыгивание на грудь и плечи парт-
нера — девушка у Анны Терезы от-
нюдь не беззащитное создание.

Кастинг это только подчеркнул. Ко-
ренастая темпераментная мулатка Соа 
Ратсифандриана в невообразимом ро-
зовом платьице с ярким рисуночком 
выглядит аборигенкой, которая лю-
бой ценой жаждет заполучить для сво-
его бастарда состоятельного отчима-
европейца. Немолодой долговязый 
Боштян Антончич — босой, но в си-
нем костюме и белой рубашке с гал-
стуком — кажется влюбленным «па-
пиком», нескладным, потерявшим го-
лову от запоздалой страсти и готовым 
на все — даже на подобие содебаска — 
ради своей последней любви. Трагико-
мический поворот истории подтвер-
жден финалом: добившаяся покорно-
сти партнера беременная победно уда-
ляется за кулисы, ее будущий муж-под-
каблучник никнет на авансцене. Шён-
берг на такой поворот событий явно 
не рассчитывал.

ГАСТРОЛИ ТАНЕЦ

Содебаск по расчету
Спектакли Анны Терезы Де Керсмакер на «Золотой маске»

Ящик, в котором живет компьютерный гений 
 Намгун (Сон Кан Хо),— единственная  
заслуживающая внимания деталь фильма 
«Сквозь снег»  ФОТО RADIUS/TWC

В «Струнном квартете №4» 
геометрический поначалу 
танец женского квартета 
приобретает оттенок 
 шаловливого эротизма 
ФОТО ANNE VAN AERSCHOT
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В первом круге Открытого чемпионата Австралии 
18-летняя россиянка Анастасия Потапова  
встретится с главным фоворитом турнира  
38-летней американкой Сереной Уильямс
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НХЛ

Александр Овечкин 
ведет тройную игру
Он сделал два хет-трика подряд

Главная российская звезда НХЛ Алек-
сандр Овечкин перед январским пе-
рерывом, связанным с Матчем всех 
звезд, отметился неординарным до-
стижением. Выигранный его клубом 
«Вашингтон Кэпиталс» — 6:4 — у «Нью-
Йорк Айлендерс» матч стал вторым 
подряд, в котором он сделал хет-трик. 
В снайперской гонке сезона Овечкин 
уже подобрался вплотную к лидеру Да-
виду Пастрняку из «Бостон Брюинс», 
а в снайперской гонке всех времен во-
шел в топ-десятку, опередив легенду 
лиги Марио Лемье.

ообще-то и сам по себе этот 
матч, его сюжет заслуживали попадания 
в хит-парады. «Вашингтон», по-прежнему 
находящийся на верхушке сводной тур-
нирной таблицы НХЛ, уже успел приучить 
к тому, что некоторая часть его побед — это 
победы через преодоление обстоятельств, 
невозможные погони. В начале января он, 
например, отыгрался в матче с «Сан-Хосе 
Шаркс», уступая две шайбы меньше чем за 
минуту до финальной сирены, а затем до-
жал соперника в овертайме.

Теперь новый любопытный сценарий, 
не менее заковыристый. В гостевом мат-
че с «Айлендерс» «Вашингтон» открыл счет 
благодаря Александру Овечкину, а потом 
пропустил четыре шайбы подряд. После 
второго периода хозяева вели 4:1, все у них 
было хорошо. И тут «Вашингтон», успев-
ший поменять «поплывшего» голкипе-
ра Брейдена Холтби на россиянина Илью 
Самсонова, понесся вперед и в заключи-
тельной двадцатиминутке перевернул си-
туацию с ног на голову, пять раз поразив 
чужие ворота и не получив ничего в ответ.

Но кейс персональный, конечно, слег-
ка затмил, приглушил кейс командный. В 
этой новой погоне ярче всех сиял именно 
Александр Овечкин, к той шайбе на стар-
те матча добавивший еще две — первой 
он сократил отставание до минимума, вто-
рой добил ошарашенных напором оппо-
нентов. А тренер «Вашингтона» Тодд Рир-
ден спустя некоторое время после оконча-
ния встречи, окруженный частоколом из 
микрофонов, кажется, был готов говорить 
о герое вечно: «Я хотел, чтобы он в треть-
ем периоде играл через смену. Я чувство-
вал, что у него идет, что он нам нужен». 

Рирден напоминал, как часто повторяет: 
у вашингтонцев много лидеров, и момен-
тально добавлял про Овечкина: «А в кон-
це концов все все равно сводится к нему, 
его настрою…»

И Тодда Рирдена с его не желавшим ис-
сякнуть потоком приятных слов в адрес 
Александра Овечкина можно было по-
нять. Сейчас точно нельзя было скупить-
ся на комплименты. Ведь за два дня до 
столкновения с «Айлендерс» Овечкин то-
же вытащил для «Вашингтона» матч, чуть 
полегче, с «Нью-Джерси Девилс», и тоже 
сделал в нем хет-трик. И январский «ду-
плет» был, конечно, классным поводом 
и для ручейка статистических выкладок, 
вылившихся одновременно с цитатами 
Рирдена на страницы североамерикан-
ских медиаресурсов, одна важнее и при-
мечательнее другой.

Два хет-трика подряд — это, как выяс-
нилось, не уникальное, абсолютно экс-
траординарное достижение. В экстра-
ординарное, по сути, его превратил тот 
факт, что у Овечкина отрезки, когда в 
двух следующих друг за другом встречах 
он забрасывал по три шайбы, были и в 
двух предыдущих чемпионатах. А по три 
или больше таких серий с хет-триками в 
«соседних» играх имеют в карьере поми-

мо него только два хоккеиста — высту-
павший на заре прошлого века Джо Мэ-
лоун и лучший бомбардир и снайпер ли-
ги Уэйн Гретцки.

Хет-трик «Айлендерс» позволил Алек-
сандру Овечкину, находившемуся на по-
роге снайперской топ-десятки НХЛ всех 
времен, в нее ворваться. На счету Овечки-

на уже 692 гола, он обошел замыкавшего 
десятку Марио Лемье и сравнялся с нахо-
дящимся на девятой позиции Стивом Ай-
зерманом. А до финиша текущего сезона 
наверняка поднимется еще выше, потому 
что, скажем, до восьмого места, до Марка 
Мессье, всего-то два гола.

Ну и шансы на то, что Александр Овеч-
кин защитит звание лучшего снайпера «ре-
гулярки», после этой пары хет-триков суще-
ственно повысились. Если брать послено-
вогодний расклад, то казалось, что Овеч-
кину на сей раз тяжеловато будет дотянуть-
ся до привычного трофея. Его результатив-
ность была неплоха, но переживающий за-
мечательный сезон Давид Пастрняк из «Бо-
стона» сумел прилично оторваться.

И вот отрыва уже почти никакого нет. 
От чуть сбавившего обороты чешско-
го нападающего Овечкина, как и Остона 
Мэттьюза из «Торонто Мейпл Лифс», отде-
ляют лишь два гола. И у этой троицы по-
ровну матчей.

Про Александра Овечкина надо знать, 
что после подвигов в играх против «Нью-
Джерси» и «Айлендерс» у него будет нема-
ло времени на то, чтобы восстановить си-
лы, перезарядиться. «Вашингтон» ушел 
на десятидневные каникулы, связанные 
с проведением Матча всех звезд. Лично у 
Овечкина они, скорее всего, будут немно-
го длиннее. Сам он от участия в этом мат-
че, будучи выбранным в звездный состав, 
отказался, а отказ автоматически карает-
ся лигой дисквалификацией на одну игру.

Алексей Доспехов

Благодаря хет-трику в ворота 
«Нью-Йорк Айлендерс»  
форвард «Вашингтона»  
Александр Овечкин ворвался  
в топ-десятку лучших снайперов 
в истории НХЛ  ФОТО REUTERS

СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Конор Макгрегор вернулся нокаутом
Победа ирландца сделала актуальной тему матча-реванша с Хабибом Нурмагомедовым

Возвращение в октагон после длившегося больше 
года перерыва самого популярного бойца в исто-
рии смешанных единоборств (MMA) Конора Мак-
грегора получилось успешным. Он через минуту 
с небольшим после начала поединка нокаутировал 
Дональда Серроне. Интрига теперь заключается 
в том, с кем ирландец проведет следующий поеди-
нок, а точнее, состоится ли его матч-реванш против 
россиянина Хабиба Нурмагомедова, победившего 
Макгрегора в октябре 2018 года и отнявшего у того 
статус короля жанра. Президент промоушена UFC 
Дейна Уайт дал понять, что такой бой возможен, 
и даже сравнил его в плане потенциальной востре-
бованности с величайшими поединками, когда-ли-
бо устраивавшимися в профессиональном боксе.

ой между Конором Макгрегором и Дональдом 
Серроне на турнире UFC в Лас-Вегасе вошел в число глав-
ных спортивных событий минувшего уикенда, а для 
обожающей смешанные единоборства Америки стал, 
кажется, просто главным, несмотря на то что сам факт 
выигрыша ирландца у американского противника нель-
зя вроде бы считать чем-то особенным. Живой легенде 
MMA Макгрегору, долго владевшему чемпионскими ти-
тулами, противостоял боец известный, опытный, но все-
таки престижных званий никогда не добывавший, ни-
когда не входивший в верхнюю, что ли, часть списка 
элиты жанра и два предыдущих поединка — с Джасти-
ном Гэтджи и Тони Фергюсоном — проигравший.

Но у этого боя был слишком любопытный бэкгра-
унд. На самом деле по поводу возможностей Конора 
Макгрегора не могло не возникать серьезных сомне-
ний. В ноябре 2016 года, то есть больше трех лет назад, 
он справился с Эдди Альваресом. После этого ничего 
хорошего, если акцентировать внимание именно на 
спортивных результатах, в жизни ирландца не проис-

ходило. В следующем году он провел странный, но при-
несший доходы, превышающие $500 млн, боксерский 
матч с американцем Флойдом Мейуэзером, в котором, 
разумеется, уступил не терпевшему поражений гению 
бокса. А в октябре 2018 года титул чемпиона UFC в сред-
нем весе (до 70 кг) и статус короля MMA у Макгрегора 
отнял добившийся почти такого же уровня популярно-
сти россиянин Хабиб Нурмагомедов — и отнял жесто-

ко: Нурмагомедов превосходил противника во всех ас-
пектах и выиграл досрочно, удушающим приемом.

С тех пор имя Конора Макгрегора упоминалось в 
основном в негативном контексте. С ним разбирались 
и спортивные инстанции — за участие в инцидентах до 
и сразу после боя с Нурмагомедовым, и органы право-
порядка — из-за нападения на пожилого мужчину в ду-
блинском баре и сразу двух, если верить The New York 
Times, обвинений в насилии сексуального характера. 
Вопрос насчет того, успевает ли он посреди всей этой 
кутерьмы поддерживать спортивную форму, выглядел 
чрезвычайно актуальным.

В этом смысле выигрыш у Дональда Серроне, как ни 
крути, все-таки должен был внушить тем, кому скучно без 
скандалиста Макгрегора, некоторый оптимизм. Во-пер-
вых, благодаря стилистике, в которой он его добился. Она 
точно не была рядовой. Макгрегор c его классными по 
меркам MMA боксерскими навыками разделался с Серро-
не за 40 секунд довольно необычным для себя способом. 
Он нанес несколько ударов в ближнем бою плечом, потом 
пробил коленом, а потом, поймав американца на промахе 
в атаке,— левой ногой в голову. Дальше оставалось лишь 
добить грохнувшегося на настил и даже не обозначавше-
го толком защиту противника. И эта стилистическая не-
ординарность вызывала ощущение, что ирландец, каким 
бы самовлюбленным раздолбаем в последнее время он 
ни смотрелся, провел довольно глубокий тактический 
апгрейд, поработал над совершенствованием самого себя.

Во-вторых, бой убедительно доказал, что Конор Мак-
грегор в 31 год все еще необходим публике. 19 тыс. биле-
тов на шоу на T-Mobile Arena были реализованы за счи-
таные минуты, а сборы от их продажи составили, соглас-
но отчету UFC, $11,09 млн. Это — четвертый показатель в 
истории промоушена.

Интрига теперь заключается в том, что будет в карье-
ре Конора Макгрегора дальше. Ну или можно упростить 
до предела — состоится ли его матч-реванш с Хабибом 
Нурмагомедовым, и если состоится, то когда.

Собственно, тему такого боя поднял президент UFC 
Дейна Уайт. Долго рассуждая после завершения шоу в Лас-
Вегасе о перспективах Конора Макгрегора, он заметил, 
что лучшего варианта, чем его новое столкновение с не-
уязвимым пока российским бойцом, одержавшим 28 по-
бед подряд, не может быть. Более того, Уайт сравнил это 
столкновение в плане значимости, востребованности с 
величайшими противостояниями в истории професси-
онального бокса — такими, как противостояния Мохам-
меда Али с Джорджем Форменом и Джо Фрейзером. А еще 
ESPN процитировал предположение Дейны Уайта насчет 
того, что повторный бой Макгрегора и Нурмагомедова 
способен перекрыть недостижимую пока в MMA планку 
в 3 млн покупок платной трансляции pay-per-view и «кон-
курировать» с точки зрения поступлений с поединком 
ирландца против Флойда Мейуэзера. При этом надо учи-
тывать, что быстро устроить такой поединок в любом слу-
чае не удастся: на апрель у Хабиба Нурмагомедова назна-
чена защита титула против американца Тони Фергюсона.

Сам Конор Макгрегор свои приоритеты обозначать 
отказался. А Абдулманап Нурмагомедов, отец Хаби-
ба Нурмагомедова, заявил «РИА Новости», что команде 
российского чемпиона «тоже нужен реванш с Конором». 
«Только дайте $100 млн»,— добавил он. Правда, чуть по-
зже Нурмагомедов-старший уже уверял ТАСС, что ре-
ванш ей «абсолютно неинтересен», поскольку в первом 
бою россиянин взял верх в «доминирующей» манере. А 
еще он рассказал, что представители Хабиба Нурмагоме-
дова после встречи с Фергюсоном намерены провести 
переговоры о поединке с Мейуэзером — «величайшим в 
боксе» и «таким же чемпионом».

А Флойд Мейуэзер оперативно выложил в своем 
Instagram две картинки, которые похожи на типичные 
постеры боксерских боев. На одной он рядышком с Ко-
нором Макгрегором, на другой — с Хабибом Нурмагоме-
довым. Под обоими — цифра 2020… В общем, все слиш-
ком запутано.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Ливерпуль» 
сделал заявку 
на март
Его лидерство 
в чемпионате Англии 
еще более упрочилось

В 23-м туре чемпионата Англии «Ливерпуль» до-
ма обыграл «Манчестер Юнайтед» — 2:0, в то вре-
мя как его ближайшие преследователи очки по-
теряли: «Манчестер Сити» не сумел победить 
«Кристал Пэлас», а «Лестер» уступил «Бернли». 
Таким образом, безоговорочный лидер турнира, 
потерявший очки лишь в одном матче и не потер-
певший ни одного поражения, еще более упро-
чил свое преимущество. Опережая «Манчестер 
Сити» на 16 очков и имея в запасе одну встречу, 
«Ливерпуль» имеет прекрасные шансы выиграть 
золотые медали английского чемпионата так ра-
но, как не удавалось еще никому.

стреча в Ливерпуле завершала программу 
23-го тура, по итогам которого, казалось, лидер чем-
пионата Англии впервые за три месяца мог потерять 
очки. Ведь соперником хозяев был «Манчестер Юнай-
тед», единственный клуб, еще не уступавший «Ливер-
пулю» в нынешнем турнире, сыграв с ним вничью 20 
октября домашний матч 9-го тура. К тому же после ро-
ждества МЮ выглядел неплохо. В четырех последних 
матчах он одержал три победы, благодаря чему вы-
шел на пятое место, дающее право выступить в ква-
лификационном раунде Лиги чемпионов. Только эти 
аргументы не сработали. В итоге оступился не «Ли-
верпуль», а его ближайшие преследователи. Сначала 
«Манчестер Сити» дома не сумел переиграть «Кристал 
Пэлас», а затем «Лестер» на выезде уступил «Бернли».

На Anfield хозяева завладели преимуществом 
с самого начала матча. Не прошло и четверти часа, 
как счет ударом головой открыл Вирджил Ван Дейк, 
использовавший навес, который выполнил Трент 
Александер-Арнольд. Во втором тайме был отрезок, 
когда гости вроде бы перехватили инициативу, но 
последнее слово все равно осталось за «Ливерпулем». 
После серии замен в составах обеих команд Мохамед 
Салах уже в компенсированное время забил второй 
гол, и «Ливерпуль» праздновал свою 22-ю победу в 
чемпионате.

Таким образом, преимущество «Ливерпуля» над 
«Манчестер Сити» возросло до 16 очков, а посколь-
ку у лидера в запасе есть одна встреча, по потерян-
ным очкам он опережает своего ближайшего конку-
рента на 19 баллов. Это означает, что главная интри-
га чемпионата, заключительный 38-й тур которого 
состоится 17 мая, может разрешиться уже в первые 
выходные апреля, когда в 32-м туре подопечные Юр-
гена Клоппа на выезде сыграют с «Манчестер Сити». 
Если это случится, то «Ливерпуль» добьется величай-
шего достижения, ведь пока в английской премьер-
лиге никому не удавалось брать золото ранее, чем за 
пять туров до конца.

Впрочем, пока, учитывая графики двух команд, 
реальнее выглядит другой вариант, при котором 
«Ливерпуль» обеспечит себе золото уже в марте. На-
пример, это может произойти уже после 31-го тура, 
в котором «Ливерпуль» примет «Кристал Пэлас», а 
«Манчестер Сити» отправится в гости к «Челси».

Евгений Федяков

Последние матчи  
чемпионата НХЛ
«Нью-Йорк Айлендерс»—«Вашингтон» 4:6 (Варламов отразил 
24 из 29 бросков — Овечкин, 3+0; Орлов, 0+1; Самсонов 
заменил Брейдена Холтби в 3-м периоде и отразил 7 из 7 бро-
сков). «Колорадо»—«Сент-Луис» 5:3 (Задоров («Колорадо»), 
0+1). «Эдмонтон»—«Аризона» 7:3. «Оттава»—«Калгари» 5:2 
(Наместников, 1+1; Анисимов (оба — «Оттава»), 0+1). 
«Колумбус»—«Нью-Джерси» 5:0 (Гавриков («Колум-
бус»), 0+1). «Детройт»—«Флорида» 1:4 (Дадонов, 1+0; 
Бобровский (оба — «Флорида») отразил 27 из 28 бросков). 
«Монреаль»—«Лас-Вегас» 5:4 (буллиты; Ковальчук, 1+0). 
«Филадельфия»—«Лос-Анджелес» 4:1. «Торонто»—«Чикаго» 
2:6. «Нэшвилл»—«Буффало» 2:1. «Миннесота»—«Даллас» 7:0 
(Худобин («Даллас») отразил 13 из 17 бросков и был заменен 
на 25-й минуте). «Ванкувер»—«Сан-Хосе» 4:1.

Снайперы чемпионата НХЛ
 И Г
1. Давид Пастрняк («Бостон») 49 36

2–3. Александр Овечкин («Вашингтон») 49 34

2–3. Остон Мэттьюз («Торонто») 49 34

4–5. Джек Айкел («Буффало») 48 28

4–5. Натан Маккиннон («Колорадо») 48 28…

8. Артемий Панарин («Нью-Йорк Рейнджерс») 46 26…

12. Никита Кучеров («Тампа-Бей») 47 22…

18. Евгений Дадонов («Флорида») 47 21…

34. Андрей Свечников («Каролина») 48 18

Лучшие снайперы  
в истории НХЛ
 И Г Г/И
1. Уэйн Гретцки (Канада) 1487 894 0,601

2. Горди Хоу (Канада) 1767 801 0,453

3. Яромир Ягр (Чехия) 1733 766 0,442

4. Бретт Халл (США) 1269 741 0,584

5. Марсель Дионн (Канада) 1348 731 0,542

6. Фил Эспозито (Канада) 1282 717 0,559

7. Майк Гартнер (Канада) 1432 708 0,494

8. Марк Мессье (Канада) 1756 694 0,395

9–10. Александр Овечкин (Россия) 1133 692 0,611

9–10. Стив Айзерман (Канада) 1514 692 0,457

В B

Б

Конору Макгрегору (слева) для победы  
над Дональдом Серрони хватило  
всего 40 секунд  ФОТО GETTY IMAGES

Чемпионат Англии по футболу
23-й тур. «Ливерпуль»—«Манчестер Юнайтед» 2:0 (Ван Дейк, 14; Салах, 
90+3). «Бернли»—«Лестер» 2:1 (Вуд, 56; Вествуд, 79 — Барнс, 33). «Ман-
честер Сити»—«Кристал Пэлас» 2:2 (Агуэро, 82, 87 — Тосун, 39; Фернан-
динью, 89 (пен.)). «Ньюкасл»—«Челси» 1:0 (Хейден, 90+4). Положение 
команд. 1. «Ливерпуль» — 64 очка (после 22 матчей). 2. «Манчестер 
Сити» — 48. 3. «Лестер» — 45. 4. «Челси» — 39. 5. «Манчестер Юнайтед» — 
34. 6. «Вулверхэмптон» — 34.
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